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POR LA NO 
VIOLENCIA 
ARUN GANOHI DIFUNDE . 
LOS PRINCIPIOS DE SU 
ABUELO MAHATMA: 

NACER EN 
OTRA PATRIA 

EDUCAR CON AMOR. A33 Salvadoreños esperan que 
con el nacimiento de su 
hijo se conviertan en 
refugiados en México. AZ1 

Corrupción y 
nepotismo, tras 
tragedia de ABC 

. . 
• Proveedores del 
centro de atención para 
víctimas tenían nexos 
con administradora 

- I PERIO[)LC)MO = DE INIJESOOACIÚN y DATOS 

ALANAVIÑA 
- naciOll@elulliversa/.com.mx 

Tres familiares políticos de Marce
la Fimbres, exadministradora del 
CAlCE, centro creado por el IMSS 
para la atención de las víctimas del 
incendio de la Guardería ABC en 
Sonora, cobraron más de 10 millo
nes de pesos por la venta de insu
mas médicos y dermatológicos. 

Información entregada vía 
transparencia señala que cuando 
Fimbres manejaba las finanzas del 
organismo sus dos cuñados, Ornar 
y Cuauhtémoc Flores Carrillo, en-

traron en la lista de proveedores 
del CAlCE. También se incluye ala 
madre de éstos, Ana Alicia carrillo 
Navarro, quien sin tener ningún 
registro como proveedora de ser
vícios al gobierno en un año cobró 
un millón de pesos. . 

La Auditoría Superior de la Fe
deración puso bajo la lupa a Ornar 
ya Ana en la revísión de la Cuenta 
Pública 2017, por vender a un so
breprecio de hasta 2O()01o. 

NACIÓN A12 

Hospitales agonizan 
por crisis en Venezuela 

Texto: MANUEL CORRO 

Durante décadas, instituciones públicas como el Doctor José 
Gregorio Hernándezfueron pioneras, ejemplos a seguir. Hoy 
no cumplen con las condiciones mínimas. El agua escasea, 
no hay gasas, sondas ni compresas. Los pacientes tienen que 
llevar sus insumas. Los baños están clausurados y de ahí se 
desprenden olores fétidos. Las pocas camas que quedan es
tán en pésimas condiciones y servicios clave, como terapia 
intensiva, desaparecieron. MUNDO A16 

Con chalecos 
antibalas 
y escoltas 
cuidan a jueces 
• Un total de 91 juzgadoi:es. 
que han sido amenazados 
o están en riesgo, cuentan 
con medidas de protección 

.. El Universal 
Año 103. 

. Número 37.287 
CDMX 54 páginas 

91~jlj'jllll!!ll~ 11 ~míll 

DIANA LASTIRl 
-nacion@eluniversal.com.mx 

Sólo este año el Poder Judicial 
asignó 42 medidas de seguridad 
a juzgadores del país, por 10 que 
ahora un total de 91 jueces y ma
gistrados son protegidos con au
tos blindados, escoltas, "botón de 
pánico" y 89 de ellos usan chale-

. cos antibalas. 
El Consejo de la Judicatura Fe

deral ordenó, al cierre de 2019, di
chas medidas para los jueces y ma
gistrados que han sido amenaza
dos o que se encuentran en situa
ción de riesgo. 

NACIÓN A6 

~ NACION 
'c:::l Salvador Garda SOto A2 
~ Luis Cárdenas A2 

es Héctor de Mauleón AS 
Roberto Rock A8 
Hernán Gómez Bruera A9 
José Woldenberg A15 

~ 

EU sembró a 
agregados en 
letras chiquitas 

El subsecretario Jesús Seade, al salir de la oficina de la Representación Comercial estadoUlÚdense. 
I 

.• Artículo del T-MEC desató polémica: expertos 
• I jghthizer a Seade: no habrá supervisión 

IVETTE SALD~A 
y CARINA GARctA 
-cartera@eluniversal.com.mx 

Una nota al pie -también conoci
da como letra chiquita- en el Pro
tocolo Modificatorio del T-MEC 
fue la que abrió la puerta para re
vivir la polémica sobre si Estados 
Unidos envíará agregados labora
les a México para inspeccionar el 
cumplimiento de la refomla labo
ral, principalmente en libertad sin
dical Y contratos colectivos. 

De acuerdo con expertos, el ar
tículo 31-A.4, relativo a las solici
tudes de revisión y reparación, es 
el que dio entrada al tema de los 
cinco agregados laborales y moti
vó que el subsecretario de Relacio
nes Exteriores para América del 
Norte. Jesús Seade, tuiteara el do
mingo que era un punto redun
dante a lo que dispone el T-MEC. 
el cual debió haberse advertido y 
que expresa desconfianza. 

GARCiALUNA 
COMPARECE 
HOY EN EU 
• El exsecretarlo de 
Seguridad Pública se 
presenta ante el juez 
en Dallas, donde se 
prevé que se le 
informe de . 
su traslado 
aNY. A4 

FUERA DE PACTO 

"Eso no se acordó y sale de 
manera clandestina. Aunque en 
EU tienen derecho de presentar 
sus iniciativas y aprobarlas, 
tenemos una postura" 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
Presidente de México 

Tras abrirse la controversia, el re
presentante comercial de Estados 
Unidos, Robert Lighthizer, en una 
carta oficial dirigida a Seade, dijo 
que su país no realizará tareas para 
supervísar la aplicación de leyes la
borales en territorio mexicano. 

Explicó que los agregados labo
rales que se propone incluir en la 

embajada estadounidense en Mé
xico no cumplirán esa función y se 
<;eñirán a·las reglas mexicanas. 

En conferencia en la embajada 
de México en Washington. Seade 
se dijo "muy satisfecho" por la res
puesta, pues se aclaró el tema y se 
respetará la adenda del T-MEC. 

CARTERA A28 

Investigan a 5111ás por 
feminicidio de Abril 
DAVID/FUENTES 
-david.juentes@elunlversal.com.mx , 
La Prqcuradurla de Justicia de la 
Ciudad de México identificó a cin
co per;sonas más que participaron 
en el .hornicidio de Abril Cecilia, 
ocurrido en novíembre pasado. 

De ·acuerdo con las cámaras de 
seguridad, además de los dos 
hombres que víajaban en una mo
tocicleta y realizaron los disparos, . 

otras cinco personas los acompa
ñaban en dos vehículos que fue
ron utilizados como muro. 

En la investigación se menciona 
que los autos siguieron aAbril des
de que abandonó el búnker de la 
procuraduría hasta Churubusco, 
donde fue asesinada Tras los he
chos, los gatilleros y los vehículos 
se ocultaron en las inmediaciones 
de la colonia Doctores. 

METRÓPOLI A24 

Javier Tejado SUBE SALARIO MíNIMO 
"Morena busca un cambio tan radical 

$]ZUl en la relación con asociaciones religio- • El aumento es de 
sas que borraría del texto vigente las 20%, lo que representa 
palabras 'separación del Estado y las 3 mil 746 pesos 
iglesias"'. CARTERA A29 mensuales. A32 

.. ) 
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Lighthizer: 
los agregados 
laborales no 
son inspectores    
● Sólo colaborarán en el 
T-MEC, aclara; ‘‘habrá 
respeto a leyes mexicanas’’       

● Esa figura no se acordó 
y se envió al Capitolio de 
forma clandestina: AMLO 

● Se mantiene firme el 
uso de panelistas externos 
para diferendos: Seade   
 
S. GONZÁLEZ, E. MÉNDEZ, 
N. JIMÉNEZ Y A. ENCISO / P 4 Y 5

Se generó en 
la economía 
informal 22.5% 
del PIB en 2018   
● Está en esa condición 
56.7% de la población 
trabajadora, reporta Inegi

BRAULIO CARBAJAL / P 19

Descarta el 
Presidente 
represalias en el 
caso García Luna
● ‘‘Sí se aportarán datos 
que sean solicitados; hay 
columnistas nerviosos’’  

● ‘‘Sería ingenuo pensar 
que el ex mando de la SSP 
actuó en solitario’’: Durazo      

N. JIMÉNEZ,  E. MÉNDEZ  
Y E. MURILLO / P 10

Comienza el 
paro activo de 
estudiantes 
en el ITAM   
● Ante el suicidio de una 
alumna por presiones 
académicas, exigen plan 
integral de salud mental 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN / P 34

Es el mayor incremento logrado en 40 años  

Histórico aumento 
de 20% al salario 
mínimo en 2020  

Acuerdo unánime de gobierno, empresarios y dirigencias sindicales 

● Será de $3,746 al 
mes; en zonas de la 
frontera norte sube 
5% y pasa a $5,641 

● Se fortalecerá el 
mercado interno 
con esa alza, señala 
López Obrador 

● ‘‘Recuperar el 
poder adquisitivo 
llevará tiempo 
y será gradual’’  

● Destaca la IP que 
por primera vez se 
supera, desde 1992, 
la línea de bienestar 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ENRIQUE MÉNDEZ Y SUSANA GONZÁLEZ / P 7 A 9

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador y Carlos Salazar 
Lomelín, titular del Consejo Coordinador Empresarial, conversan 
durante la ceremonia realizada en Palacio Nacional en la cual se 
anunció el incremento histórico a los salarios mínimos. El mandatario 

resaltó que el poder adquisitivo perdió 75 por ciento en más de tres 
décadas. Con el alza anunciada, ‘‘estoy seguro que en 2020 vamos 
a crecer y esto consolidará la economía, porque se fortalecerá el 
mercado interno’’. Foto Cristina Rodríguez 



Elisa Alanís 
uCalderón construye un 
partido en plena crisis 
por García Luna" -P. 2 

Ricardo Monreal 
~Wada de policfas 

laborales en el acuerdo 
comercial con EU" -P.12· 

Nuevo nc. En carta a Seade, Lighthizer se compromete a que los cinco enviados 
cumplirán con las leyes de México, que a su vez tiene comisionados en aquel país 

Los agregados "son . ,. 
aSIstentes tecnICos~ 
no inspectores~~: EU 
CAROLINA RIVERA, CIUDAD DE MÉXICO tes técnicos yde ninguna manera 
__ Los cinco agregados del se trata de inspectores, respondió 
Departamento del Trabajo asig- en una carta Robert Lighthizer, 
nados después de la ratificación representante comercial de Es
del nuevo tratado de libre comer- tados Unidos, al subsecretario de 
ciodeNorteaméricasonasisten- laSREJesúsSeade.PAG.6Y7 

Aumento dezo% 
Llegará a 123.22 pesos el 
salario mínimo en 2020 
EDUARDO DE LA ROSA- PAG.S 

Ya supera las 
2 mil iniciativas 
el rezago en 15 
meses de la4T 
FERNANDO DAMIÁN, CDMX 

_ _ La cifra de propuestas en
viadas ala congeladora equivale a 
71 por ciento del total enlo que va 
de la Legislatura. PAG.t4 

Estadísticas dellnegi 
Genera sector informal 
una quinta parte del PID 
SILVIA ROD Rlcl;EZ- PAG. 24 

DIARIO· 
NACIONAL 

Periodismo con carácter 

MARTES 17 DE DICIEMBRE DE 2019 
$15.00 -AÑo 20 -N"OMERO 7291 

www.milenio.com 

ValeriaMoy 
~7Judas de buena fe 
sobre los agregados 

laborales" -P. 27 

Se robaron 
50 mil armas 
de la policía 
en nueve años 
PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX 

_ _ El titular de la SSPC, Al
fonso Durazo, asegura que 50 mil 
más fueron "rentadas". PAC.ll 

EL \ S.'\LTO A L\ R\ZÓ' 
CARLOS MAftiN 
cmarin@milenio.com 

Presidencia no 
pero, ¿y la Fiscalía? 

La cacería de brujas que tanto 
excitóamuchosfoeparodaen 
seco por LópezObrador. PAr .. 7 



QUE LA FUERZA 
SIEMPRE LOS 
ACOMPAÑE 
J.J. Abrams confiesa 
que el miedo a cerrar 
la saga, con Star Wars: 
El ascenso de Skywalker, 
casi lo lleva al lado 
oscuro. 

FUNCiÓN 

SERÁ DE 123.22 PESOS DIARIOS 

L PERIÓDIC O DE LA VIDA NACIONAL 

MARTES 17 DE DICIEMBRE QE 2019 • AÑ O CIII TOMO VI, NO. 37,358 • CIUDAD DE MÉXICO 64 PÁGINAS $ 15 .0 0 

Foto: Héctor López Ramrrez 

ESPERA A MEXICANOS 
UNA LABOR TITÁNICA 
Como parte del 
Nápoles y del 
Atlético, Chucky 
Lozano y Héctor 
Herrera se 
enfrentarán a los 
favoritos de la 
Champions League. 

ADRENALINA 

I 
I 

r¡d~s. 
I Nápoles -=-J Barcelona I 

LEO MATIZ, ~. 

UN VIAJE 
GRÁFICO 
En el libro El reportazgo 
en la pos revolución se 
detalla la transformación 
del artista colombiano 
y su transición de la 
caricatura a la fotografía . 

PRIMERA I PÁGINA 26 

Aclaran madruguete y 
· vuelve calma al T-MEe 

AGREGADOS NO SON INSPECTORES, ASEGURA EU 

El representante comercial estadunidense detalló que las cinco personas que llegarán al 
país sólo ofrecerán asesoría; el subsecretario para América del Norte celebró la explicación 

POR ENRIQUE SÁNCHEZ 
y L1NDSAY H. ESQUIVEL 

Al respecto, el presiden
te de la Concamin, Francis
co Cervantes, reconoció que 
hubo un problema de inter
pretación en la ley de imple
mentación que se discute en 
el Congreso estadunidense, 
mientras que Gustavo de Ho
yos, de la Coparmex, conside
ró que México se apresuró a 
ratificar el T-MEC. ' 

MINISALARIO AUMENTARÁ 20% 

Luego de la presión causa
da por una iniciativa en la que 
presuntamente Estados Uni
dos insistía en la Inspección 
laboral a México, ayer se di
sipó de nuevo la tensión en 
torno al T-MEC debido a una 
misiva en la que el represen
tante comercial de EU, Ro
bert Lighthizer, aclaró que 
dichos funcionarios no fun
girán como inspectores, sino 
que proveerán asistencia téc
nica y estarán sujetos a todas 
las leyes mexicanas. 

Previo a que se conociera 
la misiva, el presidente López 
Obrador aseguró que la ini 
ciativa estadunidense impli
caba cambios "clandestinos" 
al T- MEC: el canciller Marce
lo Ebrard destacó que toda la 
negociación del tratado se dio 
de manera transparente. 

El Presidente anunció ayer que el salario mínimo subirá 
de $102.69 a $123.22 diarios en 2020. En la Zona Libre 
de la Frontera Norte pasará de $176.72 a $185.56. 

PRIMERA I PÁGINA 7 

I 

~ I 
I ' 
I I 

; 

En la carta enviada a Je
sús Seade, subsecretario para 
América del Norte, asegu
ra que las verificaciones se
rán realizadas exclusivamente 
por panellstas Independientes, 
como se acordó en el protoco
lo modificatorio del T-MEC. 

Foto: AP 

d) El gobierno de México buscará establecer su 

propia hotline o sistema de recepción de quejas 

(en materia laboral)." 

JESÚSSEADE 
SUBSECRETARIO PARA AMÉRICA DEL NORTE 

Seade celebró la aclaración cada uno de los países some
y dilo que no observa algún te a su Congreso las iniciativas 
otro tema que pueda ser visto de Implementación del trata
con preocupación, ahora que do comercial. 

En tanto, el senador Emi
lio Álvarez ¡caza acusó que no 
tuvo acceso al protocolo mo
dificatorio, por lo que votó en 
contra de éste. 

PRIMERA I PÁGINAS 4Y 5 

",m,d6, ~"'.,,~ ! I D:~;;;i;~d:S retiran 
JUSTICIA PARA 1 1 llmilrndp de afores 
LAS DOS ABRILES 

1

, 

1; POR SONIA SOTO MAYA MONTOS ACUMULADOS 
La Policía de Investigación (Millonesdepesos,enero-noviembre) 
capitalina sigue la pista de I I Debido a la pérdida de sus 
otros dos cómplices del I

1 

empleos, trabajadores echa-
asesinato de Abril Pérez. En el ron mano de sus ahorros 
Estado de México, José Luis l' ; para el retiro y, de enero a 
"N" fue sentenciado a 55 años 1 noviembre de este afto, dis-
de cárcel por el feminicidio de pusieron de un total de 11 mil 
su esposa, Abril Lira. I 194.3 millones de pesos de 

PRIMERA I PÁGINAS_17 __ Y_2_0 _____ A_b_ril_ Pérez I l' sus afores. 
~ De acuerdo con Informa-

I clón de la Comisión Nacional 
del Sistema de Ahorro para 
el Retiro (Consar), el monto 
de los retiros parciales du
rante los primeros 11 meses 
del afio es mayor al registra
do en el mismo periodo de 
2018. cuando fue de ocho 
mil 892.9 millones de pesos. 

VILLORO LEE 
ALAS MENTES 
JÓVENES 
El autor acudió a una 
secundaria de la alcaldía 
de Coyoacán, en la 
CDMX, para participar en 
el programa Lunes por la 
educación para la paz. 

PRIMERA I PÁGINA 21 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
~~=an=c=i~=o~G=am~I~=-________ 4 
Federico Reyes Heroles 6 

Foto: Mateo Reyes Arellano 

1l1li 
29928 

Según el Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía 
(Inegl), la tasa de desocupa
ción en el país se ubicó en 
3.6% de la Población Eco
nómicamente Activa (PEA) 
durante octubre pasado, 
proporción mayor al 3.2% 
reportado un afio antes. 

Los retiros parciales Im
pactan en el saldo de los 

11,194.3 

2017 2018 2019 
Fuente: Consar 

INFORMALES 
GENERAN 
20% DEL PIB 
La economía informal 
emplea a más de la mitad 
de los trabajadores. 

DINERO 

ahorros y en las semanas 
cotizadas, por lo que afectan 
el monto de las pensiones. 

DINERO 

I 

-1 
I PARO ACTIVO EN EL ITAM Foto: Paola Hidalgo 

"SOMOS ESTUDIANTES, NO ROBOTS" 
Tras el suicidio de una de sus compañeras, presuntamente 
relacionado con el estrés en la casa de estudios, alumnos 
exigen atención accesible a la salud mental; amagan con 
un paro total de no tener respuesta a sus peticiones. 

PRIMERA I PÁGINA 11 

"TRUMP, UNA 
l ' AMENAZA 
! PARA EU" 

COLOCAN 
CÉDULA AL 
ZAPATAGAY 

I En un informe previo a la 
votación del impeachment, 
el Congreso estadunidense 
consideró que su 
presidente traicionó al país 
y abusó de su poder. 

PRIMERA I PÁGINA 24 

La Secretaría de Cultura 
cumplió el comprorl)iso 
que asumió con familiares 
del caudillo. En el texto, 
los descendientes tachan 
la imagen de inadecuada. 

PRIMERA I PÁGINA 9 

la mejor red y el mejor entretenimiento 

i ~finitu.m® O NETFLIX 
Con Claro~video $499, Además: 

;:=~xceso de Velocidad 

Consulta destinos participantes, términos y condiciones en telmex.com/termlnoshogar 

al mes 
800123'2222 " : 
telmex.com ' 

LLAMADAS ilimitadas 

J!'k TELMEX® 
está contigo 





Opinión

La Fed 
confirma 
larga pausa 
monetaria
Sin fronteras
Joaquín López-
Dóriga O.

2019, afores: 
“todos 
ganan”
Ricos y 
poderosos
Marco A. Mares

  pág 13

  pág 19

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

  pág 8

  pág 6

BIS iniciará 
mapeo de 
criptoactivos 

Aumentan 
retiros por 
desempleo

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

• Se trata del 
incremento más 
alto desde la crisis 
financiera del 
2009.

• Al cierre del 
2018, el mercado 
de capitalización 
superó US800,000 
millones.

• Comentarios se-
rán recibidos hasta 
el 13 de marzo.

Empresas 
y Negocios

 pág 18

EU sí supervisará la 
regulación laboral 
en México: USTR

Inspecciones físicas las harán panelistas: Lighthizer

  pág 4-5

Consumo, 
producción e 
importación de 
gasolinas, a la 
baja en el país 

11,194
millones
de pesos fueron 
retirados de enero 
a noviembre.

En Primer 
Plano

Acuerdo China-EU y 
reunión de Banxico 
afianzan al peso
La moneda mexicana se ubicó en la 
paridad frente al dólar en un nivel que 
no registraba desde julio de este año. 

Urbes 
y Estados

 pág 31

 pág 4

 pág 19

Economía 
informal 
genera 
22.5% 
del PIB

La inversión para el Tren 
Maya será aportada 
100% por la Federación
De $120,000 millones requeridos, 
está asegurada la mitad y el resto se 
financiará sin emitir deuda: AMLO.

Las APP consideradas inicialmente 
son muy caras y dejarían una 
pesada deuda a las siguientes 
administraciones federales”.

Marisol Vanegas, 
secretaria de turismo de quintana roo.

Empresas 
y Negocios

Sectores más dinámicos en la 
economía informal I %, 2018

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

7.2 
Comercios 

al por mayor

24.0 
Comercio al 

por menor

12.3 
Agrope-

cuario

13.1 
Industrias 

manufactureras

15.8 
Construcción

27.6 
Otros 

sectores

TE
Termometro 
Economico

Apreciación del peso 
mexicano I PESOS POR DÓLAR

FUENTE: BANXICO GRÁFICO EE

 18.9410  
16/12/2019 

20.1435  
02/09/2019 

19.0600 
25/10/19 

Retoña popularidad
La aprobación a la gestión 
del presidente se mantiene en 
ascenso gracias a la agenda 
política que ejerce actualmente.

 pág 46

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.2APRUEBA

4
DIC

10
DIC

16
DIC

17
DIC

57.5 
15 días

57.9
1 semana

58.5
Hoy58.3

Ayer

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON BASE EN DATOS DE CONASAMI E INEGI FUENTE: OIT, REUTERS

Ayer se anunció el aumento al salario mínimo, 
de 20% sobre el monto actual, el cual entrará en 
vigencia a partir de enero del año entrante. pág 20

Salario mínimo aventaja a inflación

Salario mínimo nominal e inflación I 
PESOS POR DÍA E INPC BASE 2010, PUNTOS

Salario mínimo 
en América 
Latina 2019 I 
DÓLARES POR MES

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020

ÍNDICE DE INFLACIÓNSALARIO NOMINAL

83.75

102.68

88.36

57.46

123.22

Chile 395.18 
Perú 263.00 
Bolivia 289.00 
Guatemala 380.00 
Argentina 282.45 
Colombia 276.33 
Brasil 245.56 
México 2020 195.26 
México 2019 162.71

Empresas 
y Negocios

• Trabajarán 
en la Emba-
jada de EU 
en México y 
cooperarán 
con la STPS.

• Harán informes 
periódicos sobre 
el cumplimiento de 
las regulaciones 
laborales en el 
 T-MEC en México.

• Trabajarán con 
sus contrapartes en 
México, colabora-
dores y grupos de 
la sociedad civil en 
la reforma laboral.

• Proporcionarán 
asistencia técnica 
y brindarán apoyo 
al nuevo Comité 
Laboral Intersecre-
tarial de EU.

Las funciones de los agregados laborales de EU en México:

eleconomista.mx $15Año XXXI • Nº 7923 Fundado en 1988MARTES 17 de diciembre del 2019



Sube 20%
minisalario; es 
la mayor alza  
en 44 años 

 A partir de enero pasa de 
102.68 a 123.22 diarios; para 
la frontera norte aumenta 5% 
y cambia de 176.72 a 185.56 
pesos pág. 6

“QUE VIVAN LOS FUNDADORES DEL TEC DE MONTERREY”
El Presidente reconoce la visión de los iniciadores de ese instituto educativo, entre ellos Eugenio Garza Sada; en la inauguración del 
congreso de innovación educativa impulsa acuerdo para becar a jóvenes talento de familias humildes de zonas marginadas. pág. 10

ANTONIO FERNÁNDEZ, el Presidente, Salvador Alva, Alfonso Romo y Rodolfo Rubio, ayer.  

CUMPLE UN AÑO AL FRENTE DE LA SECRETARÍA DEL TRABAJO

Por Antonio López
LUISA M. ALCALDE afir-
ma que tratado no implica 
hacer algo distinto a lo que 
ya practica su dependencia

LA REFORMA requiere 
cambio cultural, aclara; en 
outsourcing “autoridades se 
hacían de la vista gorda” pág. 8

ACUERDAN DIFERIR 
INHABILITACIÓN POR 
BRONCOFIRMAS 
Diputados aplazan sanción por la recabación 
de firmas con recursos de NL; su decisión, para 
no desacatar amparos del góber. pág. 12

Trump sigue fórmula de 
Clinton  para librar juicio, 
pero le fallan los cálculos  
Tras el escándalo en 1999  el expresidente emer-
gió y 70% de electores lo aprobaron; el magnate 
no se mueve de 40% de aceptación. pág. 20

NO FUE GOL, DICE 
SEADE, ALIVIADO 
TRAS RELAJO POR 
AGREGADOS DE EU
El negociador del acuerdo ase-
gura que Lighthizer aclaró que 
funcionarios no harán inspec-
ciones; propuesta no modifica 
T-MEC, recalca Ebrard. pág. 4
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“EL GOL no es gol, 
es algo unilateral 
interno de ellos. 
Desde hace meses 
se discutió revisar 
la implementación, 
y fue una negativa 
total”
Jesús Seade
Subsecretario para 
América del Norte

1 kg. de huevo
1 litro de leche

¿PARA QUÉ ALCANZA?
1 kg. de tortilla
1 kg. de arroz

1 kg. de jitomate
1/2 kg. de pierna y muslo de pollo

Clinton:
1999
La popularidad de Clinton creció 
durante el juicio político, alcanzó 73 
por ciento durante la votación.
Acusado de dos cargos: uno 
de perjurio y uno de obstrucción a la 
justicia. Lo investigaron de presuntos 
abusos, incluyendo el despido de 
agentes de viajes de la Casa Blanca, el 
presunto mal uso de archivos del FBI 
y la conducta de Bill Clinton durante 
un juicio de acoso sexual.

Trump: 
2019

El índice de aprobación de Trump 
está en 40 por ciento, durante los 
últimos tres meses fue menos po-

pular en noviembre que en junio.
La Comisión Judicial de la Cá-

mara aprobó dos cargos de juicio 
político, uno por abuso de poder 

y otro por obstruir la investigación 
del Ucraniagate, por presionar 

investigación contra su rival Joe 
Biden y su hijo.

LOS CARGOS
20 años después, impeachment no provoca votantes:

HOY ESCRIBEN

Montserrat Salomón
Fracasa la cumbre climática pág. 22

Guillermo Hurtado
Psicoanálisis mínimo de la democracia pág. 10

Javier Solórzano
Fernanda pág. 2

Comparativo de salario mínimo del área geográfica A

19
93

14
.2

7
19

92
13

.3
3

19
98

34
.4

5

19
95

16
.3

4

20
0

0
37

.9
0

20
0

8
52

.5
9

19
95

20
.15

20
02

42
.15

19
96

22
.6

0

20
0

4
45

.2
4

19
97

26
.4

5

20
0

6
48

.6
7

19
94

15
.2

7

19
99

34
.4

5

19
95

18
.3

0

20
01

40
.3

5

19
96

20
.15

20
03

43
.6

5

19
96

26
.4

5

20
0

5
46

.8
0

19
98

30
.2

0

20
07

50
.5

7

20
10

57
.4

6

20
15

70
.10

20
12

62
.3

3

20
14

64
.7

6

20
09

54
.8

0

20
15

70
.10

20
11

59
.8

2

20
13

62
.3

3

20
15

67
.2

9

20
16

73
.0

4
20

17
80

.0
4

20
18

88
.3

6
20

17
88

.3
6

20
19

10
2.

68
20

20
12

3.
22Cifras en pesos

www.razon.com.mx MARTES 17 de diciembre de 2019 » Nueva época » Año 11 Número 3281 PRECIO » $10.00

LOS PERSONAJES crea-
dos por Matt Groening. EL ÉXITO de Homero y su familia, que lleva 31 temporadas al aire,  

se basa en la irreverencia, considera psicólogo de la UNAM. pág. 26

DE aCIDA CRITICA SOCIALLOS SIMPSON, 30 AnOS

Foto•Especial

Alcalde, lista para 
T-MEC... pero aún ve 
“reto gigantesco” en 

Reforma Laboral

PORTADA.indd   3PORTADA.indd   3 17/12/19   1:1117/12/19   1:11



EJEMPLAR GRATUITO @diario24horasdiario24horas

El aumento en términos porcentuales luce mucho, pero en términos no-
minales representa apenas un paliativo. Sobre todo porque no significa 
que en las revisiones contractuales, los sindicatos vayan a obtener el 
mismo porcentaje de aumento para sus trabajadores.

José Ureña P. 3
Dolores  
Colín P. 6
Salvador Guerrero  
Chiprés P. 8

Enrique  
Campos P. 16
Ana María  
Alvarado P. 19

ADRIÁN TREJO P. 7HO
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18 DE DICIEMBRE

Nublado

200C
40C

EN MI PRIMER AÑO DE GOBIERNO SUBE EL MINISALARIO A 123.22 PESOS: AMLO  

Los bajos salarios en 
México, desleales para 
EU y Canadá: L. Alcalde 
Así como preocupa a los congresistas de EU la democracia sindical, en 
México el sindicalismo “se tiene que modernizar”, el modelo está agotado, 
dice la secretaria del Trabajo en entrevista con 24 HORAS, aunque admite 
que el cambio “siempre trae resistencias; lo vemos en la presentación de 
amparos de muchos sindicatos”, señala. En tanto, el Presidente reconoció 
a los empresarios por su responsabilidad y dimensión social por el 
aumento del 20% al salario mínimo  MÉXICO P. 6 Y 5

Porque la música
lo cura todo

En la Ciudad de México y en Oaxaca, jóvenes con instrumentos musicales exigie-
ron justicia a las autoridades para esclarecer el caso de la saxofonista María Elena 
Ríos Ortiz, originaria de la región mixteca, quien fue atacada con ácido. La familia 
señala al ex diputado priista Juan Antonio Vera Carrizal como autor intelectual   P. 2
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Llama AMLO a la serenidad a cercanos de García Luna 
El Presidente convocó a todos 
los involucrados con el ex 
secretario de Seguridad de-
tenido en EU a cooperar con 
la investigación y los llamó a 
que se tranquilicen. “El que 
nada debe, nada teme”, afir-
mó en su conferencia maña-
nera MÉXICO P. 3 

Envía “Suscríbeme” al 55 1224 8024
y recibe 24 HORAS en tu celular.

HOY NO
CIRCULA

Este mes verifican

5 y 6 7 y 81 y 2 3 y 4 9 y 0
LUNES

5 y 6
MARTES

7 y 8
MIÉRCOLES

3 y 4
JUEVES

1 y 2
VIERNES

9 y 0

Señala Lighthizer a 
Seade que no son 
inspectores y estarán 
sujetos a las leyes 
mexicanas; mien-
tras el subsecretario 
anunció que México 
optará también por 
su propia línea de 
quejas respecto de 
asuntos laborales en 
Estados Unidos. El 
negociador mexi-
cano regresa al país 
con una carta compromiso 
del funcionario estadounidense  MÉXICO P. 4  

EU aclara agregados laborales; 
México va por sistema de denuncia

AÑO IX Nº 2090 I  CDMX 
MARTES 17 DE DICIEMBRE DE 2019
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Piden expulsar de 
bancada morenista 
a Lilly Téllez
La CNHJ de Morena 
solicitó al coordina-
dor de su bancada 
en el Senado, Ricardo 
Monreal, expulsar del 
grupo parlamentario 
a la senadora Lilly 
Téllez porque “no es 
una protagonista  
del cambio  
verdadero”.

TRADICIONES NAVIDEÑAS. Sobre Paseo de la Reforma 
comenzó ayer una exposición de nacimientos y piñatas, 
montada por artesanos capitalinos  VIDA+  P. 17 Y 18  

Una noche mágica al 
romper el récord de 
pases de touchdown de la NFL DXT P. 22es histórico

7-34



Una alianza
con fisuras

12

La coalición entre Morena y sus aliados, la cual le permitió llegar al poder 
a Andrés Manuel López Obrador, así como aprobar la mayor parte de las 

reformas e iniciativas enviadas al Congreso de la Unión durante su primer 
año de gobierno está en riesgo, ya que el PT y algunos militantes guindas 

afirman que no son escuchados ni tomados en cuenta

E d ic ió n m é x ic o
 no. 1892: martEs 17 dE diciEmbrE 2019

reporteindigo.com

Triunfos y derrotas

Un canto mundial 

nacional

latitUd

Pese a tener mayoría 
en la Cámara de 
Diputados, Morena 
no pudo conseguir 
los votos para 
pasar todos los 
temas de su agenda 
legislativa en el 
periodo ordinario de 
sesiones que finalizó 
en días recientes

Mujeres de más de 40 países han 
replicado la letra y coreografía de Un 
violador en tu camino. Siete activistas 
fueron detenidas en Turquía por realizar 
esta intervención 

24

16
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ESPACio Europa lanza su misión 
para descubrir exoplanetas P2s 

MÉxico Alejandro Encinas: "La cifra de 
desaparecidos real es un 30% mayor"P6 

Argentina 
prepara un plan 
de emergencia 
para la crisis 
Fernández subirá los impuestos y 
solicita al Congreso "poderes 
especiales" para renegociar la deuda 

ENRIC GONZÁLEZ, Buenos Aires 
El nuevo Gobierno argentino 
prepara un paquete de medidas 
de "emergencia económica, so
cial y sanitaria" para afrontar la 
profunda crisis del país, en vir-

El proceso 
contra Trump 
avanza en un 
ambiente de 
crispación 
Los republicanos 
cierran filas en torno 
al mandatario 

AMANDA MARS. Washington 
El proceso de destitución (im
peachment) a Donald Trump 
está a punto de ser un hecho. 
La Cámara de Representantes 
ha convocado para mañana la 
votación de los cargos contra 
el mandatario. Los republica
nos han cerrado filas con su 
líder y la división política se 
acentúa en EE UU. PÁGINA 10 

Maduro exhibe 
la casa presidencial 
que nunca ocupó 

La Casona se 
abre a los 

venezolanos 
FLORANTONIA SINGER, Caracas 
La residencia de los presiden
tes de Venezuela desde 1964, 
La Casona, se ha abierto al pú
blico convertida en un centro 
cultural. El presidente Nicolás 
Maduro no llegó a habitar la 
mansión; la familia de su pre
decesor, Hugo Chávez. se que
dó tras su muerte. PÁGINAs 

tual suspensión de pagos. Entre 
las medidas propuestas figura 
un recargo del 30% sobre las 
compras con tarjeta de crédito 
realizadas en el exterior. Tam
bién se negocia con las provin
cias la suspensión de la reduc
ción progresiva de los impues
tos locales, y se prevé un aumen
to en el impuesto sobre los bie
nes personales, con un recargo 
especial sobre los bienes en el 
exterior. En lo referido a las em
presas, se aplicará un cargo es
pecial sobre las que efectúen re
tiradas de dinero en efectivo. 

El Gobierno solicitará. dentro 
del paquete de medidas. que el 
Congreso le conceda poderes ex
traordinarios para renegociar la 
deuda contraída con el Fondo 
Monetario Internacional (de 
44.000 millones de dólares) y 
con los tenedores privados de bo
nos en dólares y pesos. El objeti
vo inmediato es conseguir una 
moratoria de los pagos y estable
cer una programación de repago 
de deuda para los próximos 20 
años. Mientras. el jefe de Gabine
te (primer ministro), Santiago Ca
fiero, ha insistido en la necesidad 
de que todos los sectores hagan 
un "esfuerzo solidario". PÁGINAs 

EL TRANSPORTE DE PARÍS, AL LÍMITE. Los paros del transporte ferroviario contra la reforma de las 
pensiones en Francia alteran la vida cotidiana de los usuarios y provocan aglomeraciones como la que 
muestra la imagen, ayer en la estación de Chátelet del metro de París. 1 MARTIN suREAu (AFP) PÁGINA 3 

México y EE UU vuelven a 
chocar por el acuerdo comercial 
Washington estudia enviar funcionarios que certifiquen que 
el Gobierno de López Obrador está cumpliendo la ley laboral 

DAVID MARCIAL PÉREZ. México 
Apenas una semana después de 
la celebración por el acuerdo pa
ra ratificar el tratado de libre 
comercio entre México, Estados 
Unidos y Canadá (TMEC). han 
surgido nuevos problemas. El in
tento de Washington de enviar 

"agregados" que revisen en terri
torio mexicano la correcta apli
cación de la ley laboral del Go
bierno de Andrés Manuel López 
Obrador es el escollo al que se 
enfrentan. México reconoce que 
el proyecto de ley estadouniden
se se enmarca en el paquete de 

legislación secundaria que 
aprueba cada país como acom
pañamiento a los tratados inter
nacionales y que desarrolla las 
líneas maestras establecidas en 
el acuerdo marco. Pero conside
ra que se trata de una imposi
ción no negociada. PÁGINA 7 

El Liverpool se enfrentará al Atlético, el 
Atalanta al Valencia y el Nápoles al Barc;a 

Guardiola se cruza 
con el Real Madrid 

Real Madrid y Atlético se retarán 
en los octavos de final de la Copa 
de Europa con dos colosos de la 
Premier: el Manchester City que 
dirige Pep Guardiola y el Liver
pool de Jürgen Klopp, actual cam
peón de la Champions y líder des
tacado de la Liga inglesa. Ban;a y 
Valencia se medirán con dos clu
bes del calcio, Nápoles y Atalanta, 

respectivamente. Las eliminato
rias se disputarán entre el 18 de 
febrero y el18 de marzo. Los equi
pos madrileños jugarán la ida en 
casa. al contrario que barcelonis
tas y valencianistas. En la Liga Eu
ropa, el Getafe se cruzará con el 
histórico Ajax, el Sevilla con el 
Cluj rumano y el Espanyol con el 
Wolves inglés. P ÁGINAs 32 v 33 
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~ ción, el especialista en economía de 
ji¡ la UNAM José Martín Guerra Mo
~ reno comentó que esto ha generado 
~ que la mano de obra dedicada a P':".~ 
§ sector que no tiene empleo se sume 
~ a las filas del servicio o de la infor
~ malidad laboral, que va desde ofre-

cer trabajos de albañilería a particu
lares o cambiar drásticamente su ac
tividad laboral aprovechando las 
aplicaciones móviles como Uber, 
Didi. Beat Y Cabify, así como empre
sas de mensajería, tales como Uber 
Eats y Rappi. 

"Estamos viendo que cinco de ca
da 10 trabajan en el sector informal 
en la capital. que trabajan sin segu
ridad social o algún derecho laboral 
como las empleadas domésticas,los 
trabajadores de servicios, incluso 
aprovechan las nuevas formas de 
generar ingresos como las aplicacio
nes móviles del transporte y hospe
daje". explicó el especialista 

Ante esto, la secretaria del Tra
bajo de la capital aseguró que se 
atiende a ese sector para que sal
gan de la informalidad, buscan
do que se les considere trabaja
dores y no socios. pues estas em
presas de transporte privado y 
mensajería por medio de aplica
ciones móviles aprovechan la ca
tegoría de socio para que no ten
gan derechos laborales. 

La Secretaria del ~o y Fomento al Empleo detalló que la Industria de ía construcción tuvo pérdidas en febrero y agosto, pero ahora muestra recuperación. 

"Eso siempre pasa cuando las 
personas pierden su empleo for
mal,la salida más rápida e inme
diata es la informalidad, y en eso 
estamos trabajando en el gobier
no. por un lado. si perdieron su 
empleo formal, nosotros tene
mos el seguro de desempleo. Cae 12111l11dp 

la inversión en 
construcción 

Cifra es del primer semestre de 2019: c~c 
Déficit causó caída en la tasa de empleo, explica 

EDUARDO HERNÁNDEZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Ante las acciones que se imple
mentaron para combatir la co
rrupción en los permisos de cons
trucción en la Ciudad de México aJ 
inicio de l(!. administración, el sec
tor registró un mal desempeño, aJ 
disminuir cerca de U mil millones 
de pesos el valor de oora construi
da pública y privada, lo que generó 
una caída en la tasa de empleo. 

De acuerdo con la Cámara Me
xicana de la Industria de la Cons
trucción (CMIC), entre enero y ju
nio, el valor de la obra construida 
tanto pública como privada fue 
de 16 mil 526 millones de pesos, 
cuando en el mismo periodo del 
año pasado rondaba en 28 mil 
millones de pesos. 

En entrevista con EL UNNER-

SAL, la titular de la Secretaría del 
Trabajo y Fomen,to al Empleo ca
pitalina, Soledad Aragón Martínez, 
aseguró que a pesar de que hubo 
una caída por el cierre de ventanilla 
única a inicios de la administra - . 
ción, este sector comienza a esta
bilizarse y confió en que el próximo 
año mejorará su situación, por los 
proyectos de corredores que im
pulsará el gobierno capitalino. 

"Tenemos mucho optimismo 
en el siguiente año, vamos a tener 
un crecimiento de empleo for
mal, sobre todo porque se está 
reactivando la economía, porque 
habrá un repunte en el tema de la 
construcción, que fue una de las 
observaciones que se hicieron al 
inicio de la administración. 

"Eso fue [un buen] resultado, 
porque cuando llegamos aJ gobier
no, la dependencia encargada de 

vigilar el tema de la construcción 
identificó algunas irregularidades, . 

. entonces si bien no quisimos ge
nerar acciones que fomenten el de
sempleo,tampoco lbamos a estar 
por fuera de la ley". agregó. 

Destacó que pese a esta caída, 
la industria de la construcción 
ocupó el segundo lugar en la Ciu
dad de México en lo que corres
ponde a la creación de empleos. 
generando 17 mil 795 puestos de 
enero a octubre. 

"Este sector tuvo pérdidas duran
te los meses de febrero y agosto, pero 
la generación de empleos durante 
los últimos meses muestra una re
cuperación en el sector", explicó la 
funcionaria local. 

Se apoyan en las apps. A conse
cuencia de esta disminución de va
cantes en la industria de la construc-

1, LAS CIFRAS 

MDP fue el valor de obra construida 
tanto pública como privada entre 
105 meses de enero y junio. cuando 
en el mismo periodo de 2018 fue de 
28 mil millones de pesos. 

EMPLEOS creó la industria de la 
construcción de enero a octubre de 
este año, lo que la colocó en el 
segundo puesto en la generación de 
trabajo en la Ciudad de México. 

D 

DE LAS PERSONAS ocupadas en 
la capital del país trabajan en la 
informalidad. de acuerdo con datos 
del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (lnegi), 

"También estamos trabajando 
en disminuir la tasa de informali
dad, este año tuvimos una disrni
nución minima, pero esperamos 
que el próximo sea mayor, porque 
ya se reconoció a las trabajadoras 
del hogar dentro del trabajo formal 
y así se les tiene que contratar. 

''También buscamos que se re
conozca y asuma una relación la
boral en las plataformas, [pues] al 
no reconocer que hay una relación 
están equivocadas. porque no son 
socios;es una relación laboral ytie
nen que formalizar a sus trabaja
dores, estamos en una mesa de ne
gociación con diferentes empre
sas, pero también los conductores 
se están organizando", comentó. 

Información del Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (Ine
gi) reporta que en la Ciudad de Mé
xico hay 4 millones 299 mil 221 per
sonas ocupadas, de las cuales 
48.5% están en la informalidad la
boraJ. Mientras que de las personas 
que están en la formalidad, 83% lo 
hace en el sector de servicios. 

Según la Secretaría del Trl'lhaif' 
local, en los primeros 10 meses 
del año se generaron 117 mil 792 
nuevos empleos formales que se 
concentran primordialmente en 
el sector servicios para empresas. 
personas y el hogar. Con 56.9%. 
este sector recoge servicios pro
fesionales y técnicos, institucio
nes de crédito, seguros y fianzas, 
servicios de alojamiento tempo
ral, servicios recreativos y de es
parcimiento, entre otros. • 

Continúanjaloneos en la bancada de Morena 
No nos cenamos 

al diálogo, afirma 
el nuevo coordinador 
parlamentario 

HÉCTORCRUZ 
-metropoli@ellllliversal.com.mx 

Al sostener que cuenta con el apo
yo de la mayoría de los diputados 
locales de Morena para ser nom
brado el nuevo coordinador de la 
bancada. José Luis Rodríguez 
Díaz de León anunció que "el te
ma está definido, "aunque tene
mos que sentarnos de nuevo a la 
mesa. sólo para concretarlo y de
sahogar los temas". 

Entrevistado al concluir la ex-
, posición Mujeres Libres, en las 
instalaciones del Congreso local, 
el todavía vicecoordinador de 
Morena comentó que pese a · la 
sorpresiva actitud del grupo que 
apoya a Rigoberto Salgado, está 
tranquilo y alegre. . 

Acompañado de los diputados 
morenistas Temístocles Villa
nueva y Emmanuel Vargas, Ro
dríguez Díaz de León declaró que 
pese a la actitud de ese grupo, 
consideró que "la plenaria fue 
importante y fundamental" . 

Añadió que "quedó demostrado 
que hay una mayoría importante de 
Morena que tomó una decisión, un 
camino y sólo estamos a la espera de 

, 

"Estam aq 
a la espera de la 
reunión, del diálogo. 
Hay que concretar 
este proceso que 
ya se abrió" 

"Esos que hablan 
deben tener 
madurez y entender 
que en democracia 
se gana o se pierde 
por un voto" 
JOst: LUIS RODRíGUEZ 
DfAZ DE LEÓN 
Coordinador de la bancada de 
Morena en el Congreso 

que este proceso concluya de mane
ra formal, con la ratificación de la 
decisión que tomaron la mayoría de 
los compañeros". reiteró. 

Incluso, sostuvo que él y quienes 
lo apoyan están en la mejor dispo
sición de dialogar en una mesa de 
trabajo ante la Comisión de Honor 
y Justicia de Morena, como lo pi
dió el otro grupo, y hasta de acep
tar la participación de la presiden
ta nacional de ese partido, Yeid
ckol Polevnsky Gurwitz. 

"Estamos aquí a la espera de la 

José Luis Rodríguez Díaz de León dljo sentirse tranquilo y alegre a pesar de 
la actitud del grupo que apoya a Rigoberto Salgado en la bancada morenista. 

reunión, del diálogo. Hay que con
cretar este proceso que ya se abrió. 
No sólo es un tema de números, si
no de integración, está definido de 
manera libre, voluntaria, a mano 
alzada. Así que no hay duda de que 
este proceso va a concretarse de 
manera positiva". enfatizó. 

De igual forma, rechazó que 
haya injerencia de personas aje
nas al partido o que él. como di
putado local, reciba instruccio
nes del gobierno local. 

"Creo que esos que hablan deben 

tener madurez y entender que en 
democracia se gana o se pierde por 
un voto. Así lo ha dicho el presiden
te Andrés Manuel López Obrador. 
No me parece que se deba entrar a 
una ruta de descalificaciones. Es
toy absolutamente convencido de 
que todos sumamos. todos repre
sentamos algo, tenemos una fuerza 
en territorio", respondió . . 

Ante la pregunta de si el nom
bramiento del nuevo coordina
dor de Morena va a ser por ma
yoría. no por convicción de los in-

tegrantes de su bancada, Rodrí
guez Díaz de León respondió 
que, como en todos los procesos, 
está convencido de que están su
mando voluntades y "no tene
mos duda de la convicción de na
die. [El nuevo coordinador] va a 
ser como tenga que ser. Y si la 
suerte está echada. pues por ma
yoría se decidirá y el tema está 
por cerrarse. 

Sin embargo. aclaró: "Creemos 
que el tema está definido. Aunque 
tenemos que sentarnos de nuevo a 
la mesa, solamente para concretarlo 
y para el desahogo de los temas". 

Por su parte, Temístocles Villa
nueva aseguró que la mayoría de los 
diputados morenistas lo apoyan, in
cluso de otros partidos, como el PT, 
"que son militantes de Morena", 
aunque no reveló quiénes de esos le
gisladores lo son. 

Silencio. Mientras tanto, EL UNI
VERSAL buscó telefónicamente y 
por redes,sociales a las diputadas 
Valentina Batres y Guadalupe 
Chavira, cabezas visibles del gru
po que apoya a Rigoberto Salgado, 
pero no respondieron. 

Quien sí habló fue el morenista 
Nazario Norbetto Sánchez. quien 
de último momento se sumó al 
grupo de José Luis Rodríguez, para 
destacar que esta semana tiene 
que defInirse al nuevo coordina
dor; "sólo 13 compañeros respal 
dan a Salgado", prer1só .• 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  R O S A

Hologramas 1 y 2
Terminación de placas 7 y 8

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 78 16
Noreste 86 16

Centro 86 16
Suroeste 86 16
Sureste 65 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 97 14
Noreste 108 19

Centro 87 07
Suroeste 71 07
Sureste 70 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

El Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co reportó que 9 mil 805 personas 
asistieron a la pista de patinaje del 
Zócalo en su primer día de opera-
ción, además de que se tienen re-
gistradas 38 mil reservaciones por 
Internet, modalidad que por prime-
ra vez se utiliza para esta atracción. 

El circuito de 4 mil metros cua-
drados tiene capacidad para recibir 
a mil 200 patinadores de manera 
simultánea y de manera gratuita; es 
hielo sintético (acrílico), lo que per-
mite ahorrar 398 mil litros de agua 
y 307 mil de gasolina, así como 330 

mil kilovatios de energía eléctrica, 
si esta fuera de hielo. 

El año pasado, la pista de hielo 
que se instala como parte de las fes-
tividades decembrinas desde 2007 
tuvo como escenario la explanada 
del Monumento a la Revolución y, 
según los datos de las autoridades 
locales, recibió en promedio 14 mil 
capitalinos. 

Este año, la atracción, a la cual se 
ha denominado Ecologísssima, está 
abierta al público de 10 a 21 horas 
de lunes a domingo, hasta el próxi-
mo 6 de enero, es presumida como 

la más ecológica y grande del mun-
do, además de que es incluyente ya 
que pueden ingresar personas con 
discapacidad.

Para los que quieran evitar hacer 
largas filas para entrar a la pista, 
podrán apartar su lugar a través de 
Internet en la página www.ecolo-
gisssima.mx, aunque quienes así lo 
deseen o no tengan acceso a la red 
podrán llegar de manera directa. 

Quienes hagan su registro en lí-
nea, una vez que hayan ingresado 
a la web de la pista deberán seguir 
los siguientes pasos: hacer clic en 
el apartado “vamos a patinar”; 
escribir los datos del interesado, 
quien puede incluir acompañantes 
y tener un solo registro para todos; 
proporcionar su correo electrónico 

y esperar el código QR (respuesta 
rápida), que deberá presentar de 
manera digital o impreso el día de 
la visita en el módulo que se le haya 
indicado.

El gobierno capitalino recomen-
dó a quienes estén interesados en 
asistir, realizar su registro con an-
telación, ya que a partir de medio-
día el aforo en la pista de patinaje 
incrementa, teniendo como horario 
de mayor demanda el comprendido 
entre las 17 y las 19 horas. 

A quienes hayan reservado su 
asistencia a través de Internet se 
les recomienda llegar con 15 mi-
nutos de anticipación al Zócalo, ya 
que la entrada será puntual cada 
hora, y los días 24 y 31 de diciem-
bre el horario de servicio será de 

10 a 17  horas; mientras el 25 de 
diciembre y el primero de enero 
de 2020 la operación será de 12 a 
21 horas.

Ecologísssima, destacó el go-
bierno capitalino, es una pista que 
simula hielo real, pero libre de ge-
neración de emisiones de dióxido 
de carbono; está construida con un 
material de alta densidad que evita 
su desgaste, por lo que tiene consu-
mo cero de agua, energía y gasolina.

Alejandro Cruz Flores

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Jesús, sus padres María y José, los 
reyes magos Melchor, Gaspar y 
Baltazar montados en camello, ca-
ballo y elefante, lo mismo que los 
pastores, todos los personajes de los 
tradicionales nacimientos de Méxi-
co formarán parte de la decoración 
navideña que engalanará el Paseo 
de la Reforma hasta el 7 de enero. 

El objetivo es ampliar la oferta tu-
rística de la capital del país durante 
la temporada decembrina con una 

muestra del arte popular mexicano 
para visibilizar una de las tradicio-
nes más queridas en esta época y 
promover el patrimonio cultural, al 
tiempo que se difunde la capacidad 
creativa de artesanos y diseñadores 
mexicanos, señaló el secretario de 
Turismo, Carlos Mackinlay, al in-
augurar la primera Exposición de 
Nacimientos y Piñatas CDMX.

Acompañarán la muestra de 
nacimientos piñatas de todas las 
formas y colores en el tramo com-
prendido entre la calle Sevilla y la 
glorieta de La Palma de la emble-
mática avenida de la Ciudad de Mé-
xico, aseveró el funcionario. 

Los expositores serán las alcal-
días Álvaro Obregón, Cuauhtémoc, 
Milpa Alta, Azcapotzalco, Gustavo 
A. Madero, Venustiano Carranza 
y Tláhuac, así como empresas co-

mo el banco BBVA, el Instituto de 
Investigación y Fomento de las Ar-
tesanías del estado de México y la 
empresa Turibús.

De la misma forma el hotel Rioja, 
la Casa Mejicú, las empresas San-
borns, Sears, Saks Fifth Avenue, el 
Instituto Mexicano del Seguro So-
cial, la empresa Capital Bus, la Bol-
sa Mexicana de Valores, el mercado 
de artesanías de La Ciudadela, la 
Asociación de Hoteles de la Ciudad 
de México, ODA Bus and Travel y la 
Asociación Mexicana de Agencias 
de Viajes de la CDMX.

En el acto inaugural de esta pri-
mera Exposición de Nacimientos 
y Piñatas de la CDMX, además del 
secretario Carlos Mackinlay estuvo 
presente la titular de Turismo del 
estado de México, Evelyn Osornio 
Jiménez.

Para una hora 
de pista en el 
Zócalo hay a
la fecha 38 mil 
reservaciones

PROCEDIMIENTO POR INTERNET

El primer día de operaciones 
acudieron 9 mil 805: gobierno ▲ Desde el sábado anterior 

cientos de capitalinos han 
visitado la pista de patinaje de 
acrílico colocada en el Zócalo. 
Foto Cristina Rodríguez

Nacimientos y piñatas vestirán 
Reforma hasta el 7 de enero
Ampliar la oferta turística local, objetivo: Mackinlay

 Una muestra de la primera 
exposición de Nacimientos y 
Piñatas de la Ciudad de México, 
en Paseo de la Reforma. Foto 
Notimex
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Cumplen el paro 
activo y persiste 
amago de huelga 
ITAM. Demandan frenar la violencia pedagógica yel 
hostigamiento escolar, así como brindar apoyo psicológico 

KARLA GUERRERO 
CIUDAD DE MÉXICO 

Ayer se realizó ayer el paro ac
tivo en el Instituto Tecnológico 
Autónomo de México (ITAM) 
y se presentó el pliego petitorio 
discutido el pasado 15 de diciem-
bre por la Asamblea Estudiantil. 

La movilización activa, cómo 
la denominaron, consistía en que 
el alumnado podía manifestarse " 
sin afectar las actividades acadé
micas ni los exámenes que esta
ban programados para ayer. 

La demanda de atención sur
ge tras el suicidio, la semana 
pasada, de la alumna Fernanda 
"N", presuntamente por presio
nes escolares. 

Incluso, uno de los puntos del 
pliego petitorio es presentar las 
pruebas finales para el próxi
mo semestre, primavera 2020, 
el cual inicia el13 de enero, de 
acuerdo con el calendario esco
lar original. 

En el documento presenta
do y colocado fuera de las insta-
1aciones del ITAM se solicita la 
promoción de una política ins
titucional que evite la violencia 
pedagógica y el hostigamiento 
escolar, capacitaciones al per
sonal docente en materia de sa
lud mental, pedagogía, diversi-

1 -- - --- ---
I YADEAMS 
-- " --- - -

Levantan protesta 
en Guanajuato 
Estudiantes del campus 
San Carlos de la Univer
sidad de Guanajuato en 
León retiraron el paro es
tudiantil que iniciaron la 
semana pasada 
"Pues sigue mucho traba
jo, sigue estar al pendiente 
del cumplimiento de las 
diferentes propuestas. Sa
bemos que son cosas que 
toman tiempo sigue estar 
organizados, continuar 
con mesas de diálogo en
tre alumnos, autoridades 
yexpertos", dijounjoven 
estudiante. 

dad de género, racismo y clasis
mo además; de la creación de un 
protocolo de denuncias trans
parentes para que se pueda dar 
seguimiento a las acusaciones 
contra el personal docente y ad
ministrativo. 

De este modo, exhortan al 
rector, Arturo Fernández, a pre
sentar infonnes de los avances 
a las exigencias planteadas para 
la próxima asamblea mensual, 
que se realizará el 24 de enero de 
2020. 

En caso de incumplimiento se 
convocará a huelga total a partir 
del 25 de enero hasta que se cum
pla con cada una de las peticio
nes, aunado a exigir la renuncia 
de Fernández, como lo prometió 
en asamblea con estudiantes, el 
pasadoviemes 13 de diciembre. 

El pliego necesita ser votado 
en los próximos días por la totali
dad del alumnado ITAM panique 
pueda ser ejecutado por rectoría 
de la institución lo antes posible. 

También sugiere crear pro
tocolos de denuncias trans
parentes, accesibles y que den 
seguimiento a las acusaciones 
contra personal docente yad
ministrativo por situaciones 
que atenten contra la "salud 
mental". Las investigaciones 
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determinarán si deben o no ser 
recontratados. 

Los alumnos también deman
" dan publicar las estadísticas y re
sultados de las denuncias de aco
so yviolencia a la comunidad es
tudiantil. Además, urgen incluir 
material académico relativo a 
trastornos mentales, con pers
pectívade género y sexual. 

Asimismo, los alumnos piden 
sensibilidad psicológica, con
tra el racismo y el clasismo en el 
instituto. 

Sugieren crear pro
tocolos de denun
cias transparentes 
y accesibles 

Aplaude Sheinbaum aprobación de Banco de ADN 

CIImblos menores. 
Confía en que se discuta 
ley de infancia trans y 
que se sumen Unicef 
y CNDH al debate 
.JORGE ALMAZÁN 
CIUDAD DE MÉXICO 

Lajefa de Gobierno de CdMx, 
Claudia Sheinbaum, se mostró 
satisfecha de que el Congreso 
de Ciudad de México aprobó la 
creación del Banco de ADN pa-

ra agresores sexuales, y confió 
que en enero también se resuel
va y que se haga pública la lista 
de quienes han sido acusados de 
dicho delito. 

"Quedó prácticamente como 
lo enviamos, solo se hicieron al
gunas modificaciones menores, 
yeso nos permite que el próXimo 
año inicie el Banco deADN para 
agresores sexuales, que estará a 
cargo de la nueva Fiscalía Gene
ral", destacó. 

Mencionó que habrá un recur-

so destinado particularmente al 
bando, "y nos queda pendiente el 
que sea público aquellos que tie
nen sentencias firme, eso espe
rarnos que la próxima sesión del 
Congreso pase a tribuna". 

''El tema aquí es para agreso
res sexuales, así que tiene que 
ver con recursos y particular
mente en ese caso hay mucha 
reincidencia, y por eso se está 
considerado", añadió. 

El domingo pasado, el Con
greso de Ciudad de México 

aprobó con 59 votos a favor la 
Ley por la que se crea el banco 
de ADN para uso forense, no 
obstante, los legisladores re
chazaron formar parte de este 
almacenamiento de informa
ción genética. 

Asimismo, excluyeron de este 
requisito a operadores del trans
porte público y personal del Sis
tema Penitenciario. Y quedó es
tablecido que las muestras de -
ADN no podrán ser utilizadas en 
juicios familiares o civiles. 

Niñostrans 
En tanto, en relación con la Ley 
de Infancia Trans la manda
taria capitalina señaló que se 
debe abrir a discusión y que se 
conozca lo que opinan las orga
nizacionesciviles, UnicefyCN
DH para que a partir de ahí se 
tome la decisión. 

"Es W1 proyecto de los propios 
diputados, así que mi opinión 
que se buscaran todas las opinio
nes porque estamos hablando de 
niñas yniños, así que ellos ya tie-
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La busca su familia. Blanca López González, de 77 años, se encuentra extraviada luego de que el sábado pasado se le 
vio caminando por la colonia Portales Sur alrededor de las 14:30 horas. Vestía playera gris con mangas largas de color negro y . 

I pantalón azul de mezclilla. Mide 1.66 metros, tiene tez morena, cara redonda y cejas pobladas. Informes en el 5345-5080. 

CASO GARcfA LUNA 

Toda la confianza 
a García Harfuch, 
dice Sheinbaum 

El secretario de Seguridad 
Ciudadana, Omar García 
Harfuch, no será sustituido, 
afirmó ayer la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum. 
_ "Tiene 38 años de edad 
( ... ), entró a la Policía Fe
deral como cualquier otro; 
el mayor cargo que llegó 
'p tener ahí era director de 
,área", dijo para rechazar 
~ínculos con Genaro García 
J.,una, detenido en EU. 

r - Aralo Mata Qrhón 

comunidacl@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 
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;tASO ABRIL PÉREZ SAGAÓN 

¡Al menos dos cómplices más 
r 
Cámaras de 
videovigilancia ubican 
que dos automóviles 
'siguieron a la víctima 
POR GERARDO JlMÉNEZ 

(gerardo·flmenez@glmmcommx 

La Policía de Investigación 
'(PDI) tiene identificados al 
,menos otros dos cómplices 
que participaron en el asesi
,nato de Abril Pérez Sagaón el 
pasado 25 de noviembre. 
, Conforme al monitoreo 
,de las cámaras de videovi 
'gilancia, además de la mo
,tocicleta en la que viajaban 
,los asesinos materiales de la 
mujer, fueron detectados dos 
vehículos más, entre ellos 
una camioneta que por algu
nas horas siguiÓ de cerca el 
automóvil en el que se tras
ladaba la víctima en compa
tiía de su abogado. 

Las fuentes consultadas 
comentaron que hay avan
ces para ubicar y' detener 
a los autores materiales de 
esta ejecución, quienes pre
suntamente serían crimina
les a sueldo. 

'~A la víctima la estuvie
on siguiendo por varias ho
.as en diferentes vehfculos; 
e han detectado al menos 

dos que participarían en es:- . 
tos hechos, además de que 
son personas contratadas 
desde fuera, no son pr~si-

iarlos como se ha comen
{ado", setialó urio de los 
entrevistados, quien pidió el 
anonimato. 
• 
LA OTRA INDAGATORIA 
En tanto, Investigaciones de 
la Procuraduría persiguen 
el posible cohecho por par
te de personal de Ministe
rio Público y de los juzgados 
en los que se llevó a cabo la 
reclasificación del delito de 
tentativa de homicidio por 
violencia familiar y lesiones 
contra Juan Carlos García 
Sánchez, exesposo de Abril 
y exCEO de Amazon, quien 
se sabe que huyó a Estados 
Unidos y a quien se le consi
dera sospechoso del crimen. 

DE CERCA. Una camioneta siguió por horas el automóvil en el 
que se trasladaba la víctima en compafifa de su abogado. 

El asesinato 

Abril Pérez Sagaón fue 
asesinada el pasado 25 
de noviembre en la 
lateral de Churubusco y 
Morelos, en Coyoacán 

revisados los videos de las 
cámaras del CS ubicadas en 
los puntos donde ésta reali
zó sus actividades. 

De hecho, frente al últi
mo punto fijo donde Abril 
estuvo antes de ser ejecu
tada existe una cámara y 
altavoz del CS, se trata del 
poste 12494, ubicado en 
Miguel .Lerdo de Tejada y . 
Ricardo Castro, en la colo -
nia Guadalupe Inn, en la al
caldía:de Alvaro Obregón. 

El domingo, al presen- Ahí llegó Abril el 25 de 
tar el operativo decembri:" noviembre pasado para 
no de la policía capitalina, cumplir con una cita de un 
la jefa de Gobierno, Clau~ especialista en sicología a la 
dia Sheinbaum, dijo que que acudirían sus hijos. La 
las investigaciones en am- revisión clínica concluyó a 
bos casos sé encontraban las 18:38 horas. 
adelantadas. . La siguiente cita que te-

"Tanto de él {Juan Carlos nían Pérez Sagaón y sus 
·García Sánchez) como de hijos. de 15 y 16 años, era 
los homicidas materiales de con un perito en siquiatría, 
Abril, hay una investigación programada en un domici
muy adelantada en puerta", lio de la alcaldía de Benito 
sefialó la mandataria loca!. , Juárez, pero fue cancela-

Excélsior publicó la se- da, por lo que se dirigirían 
mana pasada que la Policía al aeropuerto para, horas 
de Investigación tiene la hl- más tarde, tomar un vuelo a 
pótesis de que los asesinos Monterrey. 
materiales de Abril Pérez A las 19:25 horas los ser
Sagaón conocían la agen- vicios de emergencia re
da de la víctima del día en cibieron el reporte de los 
que fue ejecutada y que la impactos de bala que Abril 
siguieron desde horas antes recibió en la espalda yen la 
del crimen, por lo que eran nuca. 

EN PEDREGAL 
O SANTO DOMINGO 

Cae tras realizar 
disparos en 
Coyoacán 
Tras lesionar a un hombre, 
realizar disparos al aire 
y darse a la fuga junto 
con otros sujetos, Edgar 
Alejandro "N" fue detenido 
por elementos de la SSc. 

Le fue asegurado un 
rifle AR-15 y un cargador 
con 14 cartuchos útiles 
calibre 5,56 milímetros. 

- Gerardo Itml!nez 
Fotos: Especial 

Uber no quiere 
cumplir con las 
reglas: lajous ' 

INFORMACiÓN DE VIAJES 

Los datos son para 
ordenar e] servicio. 

garantizar la 
seguridad y evitar 

costos a la sociedad, 
asegura e] secretario 

de Movilidad 

POR JONÁSlÓPEZ 

fonas.lopez@glmm.commx 

Uber está amparado para no 
entregar información al Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico sobre su operación y 
cómo contribuye al tránsito 
y la contaminación de la Ciu
dad de México. 

De las cinco empresas que 
ofrecen servicio de transpor
te privado de pasajeros es
pecializado con chofer, sólo 
la empresa surgida en San 
Francisco tiene un recurso 
legal para no cumplir con la 
entrega de datos. 

Beat, Bolt, Cabify y DiO! 
se han mostrado dispues
tas a compartir datos a par
tir de esta segunda quincena 
de diciembre, indicó en en
trevista Andrés Lajous, titular 
de la Secretaría de Movilidad 
(Semovi). 

El 15 de octubre, la Se
movi publicó un aviso en la 
Gaceta Oficial de la Ciudad 
de México, en la cual soli 
cita a las empresas entregar 
información como cantidad 
de vehículos y viajes, tiem
po con y sin pasajeros, dis
tancias y tiempos recorridos, 
entre otros datos. 

"Uber se amparó contra el 
aviso, ninguna otra empre
sa se amparó (...). Por ahora 
no tiene que entregar la in
formación, lo cual para no
sotros es, pues, un poquito 
la historia que se conoce de 
Uber en todo el mundo: Uber 
no quiere cumplir las reglas", 
dijo Laious. 

Una parte de la infor
mación debe comenzar a 
entregarse a partir de esta 
quincena que corre a la Se
movi y a la Agencia Digital de 
Innovación Pública (ADIP). 

Otra parte, la: más delica
da, a un tercero que garanti

. ce la seguridad y el resguardo 
de los datos. Ya existen dos 
opciones para ello, una es el 

Laboratorio de Mlcrodatos 
del INEGI y otra el Centro de 
Ciencias de la Complejidad 
delaUNAM. 

La Semovi busca obtener 
análisis de datos que le sir
van de base para crear una 
regulación, garantizar que 
las plataformas no estén ge
nerando más tránsito y con
taminación y, en su caso , 
crear los impuestos que de
ben pagar las empresas, por 
ejemplo, por crear más con -
gestión vi al. . 

"Cuáles medidas pondría
mos nosotros, pues depende; 

"Uber se amparó contra 
el aviso; ninguna otra 

empresa se amparó. 
Por ahora no tiene que 

entregar la información, 
lo cual para nosotros es 
un poquito la historia 

que se conoce en todo 
el mundo: no quiere 
cumplir las reglas." 

ANDRÉS LAJOUS 
S[CRETARIO DE MOVILIDAD 

Foto: David Solis 

de qué depende, de cóm o 
operan, y cómo podemos sa
ber cómo operan, con la in 
formación; sin información 
es muy difícil saberlo y creo 
que está en el interés de las 

CUMPLlERONREGI...AS PARA REGISTRO LOCAL 

AMPARADA 
DICE sí 
COOPERAR 
La empresa Uber MéXi-
co reconoció que tiene un 
amparo para no entregar in
formación al gobierno capi
talino, sin embargo. afi rmó 
que cooperará con la estra
tegia gubernaméntal y cum
plirá la regula ión vigente. 

En un com unicado, 
indicó que el motivo de 
su amparo es la preocu
pación del manejo de la 
información. 

"Esperamos en que la 
in formación confidencial 

. relativa a la operación de 
las empresas no sea utili
zada para el desarrollo de 
proyectos tecnológicos de 
movil icjad de terceros, ya 
sean públiCOS o privados, lo 
cual representaría un claro 
riesgo a las condiciones de 
libre mer ado y libre com
petencia. Lo anterior supon
dl'ía un impacto negativo a 

I los incentivos de inversión, 
integricjad e innovación que 

I afectaría a toda la indus
tria", indicó la empresa en 
LII1 comunicado con:unto 
con otras empresas, dado 
a conocer desde el 30 de 

. octubre. 
Uber también se mostró 

preocup.ado por compartir 
datos de los "socios" con
ductores, como ganancias, 
antigüedad, edad, licen
cia, placa, ruta, patrones 
y otros detall s de viajes 
reali7ados. 

JO~d' L6peL 

empresas y de la ciudadanía 
que nosot(os pongamos re
glas para ordenar el servicio. 
garantizar la seguridad, ga
ran ti zar que no le imponga 
muchos costos a la sociedad; 
como puede ser el conges
tionamiento o las em'isiones, 
garan tizar que eso se dé ba
sacio en información pe la 
Ciudad de México y sobre la 
ciudad ", expresó. 

Lajous agregó que el go-: 
b ierno ya está realizand o 
acciones jurídicas para que 
los jueces desechen el am
paro in terpuesto por Uber 
y la empresa entregue la 
información. 

Dos nuevos partidos están en puerta 
POR GEORGINA OLSON 

georgtna.olson@glmmcommx 

Deun total de seis organiza
ciones que participaron, dos 
cumplieron con el requisito 
de celebrar el número sufi 
ciente de asambleas que se 

I requieren para aspirar a ob
tener el registro de partido 

I político local, dio a conocer 
el Institu to Electoral de la 

I Ciudad de México OECM). 
Se trata de la asociación 

I . Enrédate por México, que se 
autodenomina Partido So-

I mos, y la asociación Equidad 
y Género, que busca conver
tirse en Partido Equidad, li -
bertad y Género. 

Ambas organi zaciones 

16 
I 

I 

I 
' ORGANIZACIONES I 
I políticas intentaban 
convertirse en partidos, pero 

I cuatro no cumplieron con los 
requisitos _ _ I 

han dado a conocer en redes 
sociales las asambleas que 
han llevado a cabo. 

El IECM detalló que de
bían llevar a cabo "al menos 
una asamblea en dos terce
ras partes de los Distritos 
Electorales Locales o de las 
Demarcaciones Territoriales 
en que se divide la Ciudad de 

México y una asamblea local 
constitutiva". 

El domingo se cerró el 
plazo para llevar a cabo esas 
asambleas, que son previas a 
la presentación de la Solici
tud de Registro como Partido 
Político l ,oca!. 

"Durante ese plazo, el 
IECM atendió un Lotal'de 92 
asambleas. ele las cuales fue
ron válidas 46. así como dos 
asambleas locales constitu
tivas". dio a conocer en un 
comunicado. 

Del l al 31 de enero de 
2020, las dos organizacio
nes que cumplieron "estarán 
en posibilidades de presentar 
su solicitud de registro como 
part ido político. 
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CONSULTA 1 HOSPITAL DE CUAJIMALPA 
La jefa de GoNerno, ClaudÍa SheÍnbaum, jnformó que la mayorÍa de 

los vecÍnos que parUcÍparon en la encuesta para defhjr el futuro 
del HospÍtal de Cuajjmalpa voto a favor de que se construya en el 

pueblo de Contadero; donde ya se uNcaba 

Ambulantaje se desborda en el CH 
•:• Vendedores 

torean a 
policías y 
servidores 
públicos 

encargados 
de inhibir el 

comercio en la 
vía pública 

S 
[ Mariana Martell ] 

e acerca la Navidad y el 
Año Nuevo, y como ya 
comenzó la temporada 
decembrina, el ambulan

taje en el Centro Histórico se ha 
desbordado, sin que ninguna au
toridad lo impida. 

En aceras, arroyo vehicular, y 
corredores peatonales hay cien
tos de vendedores conocidos co
mo toreros, quienes ofrecen su 
mercancía, a pesar de estar pro
hibida dicha actividad en esa zo
na: el Perímetro A. 

¿Y las autoridades? Se hacen de 
la vista gorda o simplemente tata
rean con una gran facilidad. 

En los últimos fines de sema
na, Crónica observó cómo los co
merciantes se apoderaron de ca
lles como Correo Mayor, Corre
gidora, Moneda, Alhóndiga ... 

Todas ellas atestadas de mer
cancía navideña, bisutería, ali
mentos chatarra, piratería, ropa, 
pilas, radios, juguetes ... 

También observó cómo los 
ambulantes "hacen la faena" 
a las autoridades, quienes rea
lizan operativos para inhibir el 
comercio, pero la mayoría de las 
veces sin éxito. 

En cada esquina de las calles 
antes mencionadas, hombres 
con radios y altavoces en las ma
nos avisan sobre la presencia de 
los servidores públicos. Con chi
flidos, claves y gritos avisan so
bre la cercanía de "los puercos'". 

Al mismo tiempo que salen 
disparadas motonetas tripula
das por sujetos, la mayoría jó
venes, avisando sobre la pre
sencia de las autoridades, los 
toreros comienzan a levantar 
su mercancía. 

"LlÉvElo, llÉvElo, 
quERiTA", "Es bARATO, 

COMO lA CARNE dE qATO" 

En los últimos fines de semana, Crónica observó 
cómo los comerciantes se apoderaron de calles como 
Correo Mayor, Corregidora, Moneda, Alhóndiga ... 
Todas ellas invadidas de mercancía navideña, 
bisutería, alimentos chatarra, piratería, ropa, pilas, 
radios, juguetes ... , casi toda apócrifa y sin que 
ninguna autoridad lo impida. 

Tienen uno o dos minutos 
máximo para recoger sus artícu
los y refugiarse en las tiendas, pasi
llos o predios de la zona. Pasan 1 O 
minutos y regresan a la vía pública. 

OBSTÁCULO. Los conductores de 
los automóviles se desplazan a 
vuelta de rueda sobre la calle Del 
Carmen debido a que los comer
ciantes informales invadieron 
las banquetas para instalar sus 
puestos y vender mercancía, ca
si toda apócrifa. 

Es justo ahí, en las banquetas, 
donde los ambulantes se instalan 
sobre lonas de colores que colocan 
en el suelo y se apropian del espa
cio hecho para los peatones. 

"Llévelo, llévelo, güerita", 
"Es barato, como la carne de ga
to", "Qué busca, qué le ofrezco", 
gritan los comerciantes, quie
nes burlan a las autoridades y 
se organizan para trabajar de 
manera ilegal. 

Y es que, a decir de los comer
ciantes, las autoridades, sobre todo 
de la alcaldía de Cuauhtémoc, por
que "los del Gobierno (central) son 
más perros", les permiten poner
se en esos lugares, lo único que tie
nen que hacer "es ponerte bien tru
cha" y evadir a los policías que ron
dan las calles del Centro Histórico. 

Por eso hay quienes desafían: 
"Si nos quitan, nos volvemos a po
ner, porque la gente busca nues
tros productos que son más bara
tos que en otros lados". 

SIN LLENAD ERO. Alrededor de so 
ambulantes protestaron ayer en la 
alcaldía de Benito J uárez, para que 
se les permita la reinstalación en la 
zona de Portales, entre Calzada de 
Tlalpan y calle Santa Cruz. 

"El líder Óscar Rivera Carbajal 
le está proponiendo (al Alcalde), 
que en la medida que él quiera, los 
días que él quiera, pero ya que nos 
reinstale. Este mes para nosotros 
es esencial", dijo Esperanza Ver
nont, vendedora de ropa. 

La comerciante agregó que en 
la comisión de negociación, ade
más de Rivera Carbajal, partici
pa Diana Barrios, líder de comer
ciantes en la Cuauhtémoc, quien 
se acercó para ofrecerles apoyo. 

Fernanda López, también am
bulante, refirió que desde la llega
da de Santiago Taboada comen
zaron a retirar las estructuras de 
comercios en vía pública sin con
sultar a los afectados. 
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Hoy firmé el acuerdo de colaboración con la 
Universidad a Distancia de Madrid, 
representada por Ma. Aránzazu de las Heras, 
y el Instituto Iberoamericano de Movi lidad 
Internacional, que preside lvan Pestaña Ruíz, 
para el posicionamiento de la marca #CDMX. 
#Fitur19 

Para este evento en Madrid se destinó un millón 
200 mil pesos 

A F011do Mi¡rto de Promoción Turistí ••• W @fmpt_Odm~ 

Ya iniciaron las actividades de @ITB_Betlln y 
la #CDMX se promociona como destino 
turístico acompañado de el Ministro de 
Economía y Turismo de Alemania 
@Thomas_barelss, el Secretario de Turísmo 
@TorrucoTurísmo, la Directora del FMPT 
@laraPaola1 y el Embajador @rgmngui 

1:!.:59 . 6 rrra:t. 20lQ 

Hablar de la CDMX en Alemania representó 3 
millones 677 mil166 pesbs 

.-. Euroamerlca Gróup 
; 2e de ,unio · 0 

en IIEuro~mcrícagroup seguimOs coordína~do viaJe ram$, en esta.ocasi61'! 
reelblmos a empresas de la ciudad de Montreal. Canadá. MOMENT 
FACTORY, LES 7 DOIGHTS y CIRQUE OU SOI.EIL, nuestro objetive ~uir 
·apovand<> a la promoción de la CDMX a nlveflnternaclonal. 

Eurogroup se ha encargado de realizar los 
viajes para periodistas extranjeros 

-~ Embajada de México en China O 
.._) OEmbaM&x.Chn 

La #CDMX es la primera ciudad del 
continente americano en Beijing Design 
Week, uno de l.os eventos má:s importantes a 
nivel mundial de arquitectura y diseño, con 
más de cinco millones de visitantes anuales. 
#BJDW 

Costó 1 millón 300 rilil pesos hablar de la CDMX 
en Beijing 

En milrzo, se destinó un millón 349 mil838 pesos durante la Vitri
na Turí5tica en Colombia 

CDMX ANTE EL MUNDO 

Gastanl27 
mdp para . , 
prOIDOCIOll 
ISRAEL ZAMAR.R.ÓN Y MALENYNAVAR.R.O 

El Fondo Mixto no sólo colocó la marca, la dotó de 
historias que explican la riqueza de la capital del país 

L 
a Ciudad de México quiere ser la 
capital mexicana ... y del mundo . 
Para ello, una de las estrategias 
que ha ilnplementado para pro
moverse en el orbe son los lla

mados Viajes de familiarizáción, .que con
sisten en traer a periodistas, .líderes de 
opinión y figuras de redes sociales para 
que visiten los principales sitios turísticos 
de esta ciudad y Jos difundan a través de 
sus plataformas. 

'EnJo que va del2019, el Fondo MiXto de 
Promoción Turística (FMPT) ha celebrado 
40 contratos para la promoción de la Ciu-. 
dad de México en ferias, convenciones y 
eventos locales con un costo total de 127 
millones 82 mil 973 pesos También ·se 
contemplaron estrategias de comunica
ción y clifusión de campañas en redes so.
ciales así como viajes todo pagado para 
periodistas de otros países. 

En entreVista con El Sol de México. la 
directora dei FMPT. Paola Félix maz ex'
plicó que este año se realizaron una vein
tena de viajes, los cuales son organizados 

PAOLA FÉLIX DÍAZ 
TITULAR FMPT 

Convertimos eventos en una 
marca, de calidcrd 
internacional, gmtuito, con 
un presupuesto mínimo" 

y gestionados por Euroam~rica, Publicad 
y Relaciones Públicas SA de C. V . empre
sa a la que se pagó un millón 94lmil pesos 
para dicha tarea. 

"La empresa que hace los 'fam tri.ps es 
la que trae a todos los extranj eros. con un 
presupuesto específico, gue pueden dar
les el hospeda je, el avión y los recorridos, 
potque son activaciones para que perio
distas puedan publicar, no nada más es 

traerlos a turistear", explica Félix Díaz en 
entrevista telefónica. Y justifica: son acti
vaciones para promover ª la Ciuqacl de 
México en el mundo. 

De acuerdu con el anexo técnico del 
contrato consultado vía transparencia, los 
viajes de familiariza.ción son visitas expe
rimentales para dar a cqnQCer los atracti
vos, productos y servidos turísticos que 
hacen única a la Ciudad de Mexico; en 
ellos. participan tourope.radores, agentes 
ele viaj e, organizadores ele congresos. fe
rias y exposiciones. promotores culturales 
y deportivos, d~ jndlistrias creativas y 
medios de comunicación. 

Sobre el uso de lam.arca: CDMX, creada 
en el gobierno anterior; cuenta que se dio 
un nuevo enfoque: no· solamente colocar 
la marca en otras ciudades,.sino dotarla de 
c.ontenido, de historias s,obre la Ciudad de 
México que puedan potenciar la marca y 
crear productos turísticos como lo fue eL 
Desfile de Día de .Muertos, alga que em
pieza a ser una tradición en la capitaL 

"El producto no es CDMX. si yo te pon
go eso en un aer:opoerto tú no sabes qué 
es. ahora narramos una historia y ahora el 
produc;:to a vender es. nuestta cultura. 
nuestras tradiciones. Este 2019la campa
ña fue enfocada en Día de Muertos. Tuvi
mos una intensa colaboración con dife
rentes empresas que sumaron y gracias a 
ello pudimos lograr muchos imQacto~" , 

Aonque el Fondo sí contempló un con
trato de 4 millones 9ll mü5l2 pesos para la 
promoción de la Ciudad de MéxicO' para 
que una aerolinea difunda con el brandeo 
de una aeronave a la marca ciudad. 

Adelantó que para el próximo afio se 
tendrán activ(dades cul.turales y deporti
vas relacionadas con las Olimpiadas de 
Tokio, traerán exhibiciones ele sumo a la 
Ciudad y se llevarán muestras de lucha lic
qre al país asiático. También se alista un 
trªbajo más organizado con los guías de 
tll)istas, ya que ellos, dijo Félix, son la cata 
de la capital ante los turistas. 
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BUENO ya nos chamaquearon con el T MEC
y ahora qué se va a hacer para darle la vuelta al

asunto Quienes saben de estas cosas dicen que lo
preocupante no es que Estados Unidos se porte
como un gandalla sino que el gobierno mexicano
no parece tener alguna estrategia para aprovechar
los nuevos términos del acuerdo comercial

QUEDA CLARO por ejemplo que la industria
automotriz dejará de ser la joya de la corona
de las exportaciones dado que las enmiendas
firmadas al T HEC le restan competítividad y
muy probablemente harán que migren o no lleguen
nuevas inversiones

Y NO SE VE que haya un proyecto para que otro
sector tome ese lugar apoyado en una estrategia
conjunta gobierno empresarios Con eso de que
la Secretaría de Economía quedó marginada
de las negociaciones pues habrá que preguntar si
también le van a encargar el tema a la Cancillería

DICEN que Jesús Seade debería despedirse
de su sueño de ser embajador en China cargo al que
supuestamente ya estaba perfilado Y es que después
de que los norteamericanos se comieron su lunch con
el tema de los supervisores laborales los expertos en
cuestiones diplomáticas dicen que al hoy subsecretario
los chinos le van a ver la cara de mexicano

SI ALGO sabe hacer Manlio Fabio Beltrones

es tejer redes y su telaraña llega hasta muy adentro de
la 4T Resulta que es padrino de uno de los principales
aliados de Morena el diputado Jorge Arguelles
coordinador del PES en San Lázaro

EL MORELENSE forma parte de la tribu beltronísta
pues fue subsecretario de Operación Política del PRI
bajo las órdenes de Manuel Añorve precisamente
durante la dirigencia del sonorense

DE HECHO hace apenas unos días Beltrones
fue padrino de bodas del enlace entre Argiielles
y la diputada priista Irma Terán en San Miguel
de Allende Witzy witzy araña

A POCO Andrés Manuel López Obrador ya está
pensando en ser gobernador de Tabasco para cuando
termine su sexenio La pregunta viene al caso porque
el morenista Alejandro Rojas Díaz Durán anda
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promoviendo una reforma que le permita al Presidente
dar ese salto en 2025

NO ESTÁ CLARO si el jefe del Ejecutivo encargó
ese traje a la medida o si se trata de una ocurrencia
del suplente de Ricardo Monreal Habrá que ver
si Rojas simplemente está buscando hacer puntos
ante el tabasqueño o si alguien ya está pensando
ir estableciendo su propio maxiamlo perdón
maximato
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Celos y envidias en la 4T
Nos dicen que en el tema de los agregados estadounidenses en
materia laboral para el T MEC se pudieron observar en el gabi
nete cómo algunos de sus miembros festejaban en corto el ja
leo que se armó con el tema pues aseguran que no todos están
conformes con los logros de sus compañeros de equipo Nos
aseguran que en la autollamada Cuarta Transformación persis
ten las envidias y los celos similar a lo que sucedía en otras
administraciones En este caso nos comentan se vio claro que
hay quien en el gobierno quizá no está convencido de lo que
para la administración del presidente Andrés Manuel López
Obrador significa haber logrado cerrar el acuerdo comercial
con Estados Unidos y Canadá Será que algunos de los más
duros del gobierno lo consideran un acuerdo neoliberal

Seade la tercera es la vencida
v lado así salió ayer de la embajada de
México en Washington el subsecretario
de Relaciones Exteriores Jesús Seade
luego de una conferencia de prensa en
la que explicó lo que quiso decir el go
biemo Estados Unidos en su legisla
ción para implementar el T MEC La
prisa de don Jesús se debía a que esta
ba con el tiempo medido para tomar un
avión de regreso a México que le permi
tiera volver al país a tiempo para estar
presente esta mañana en la conferencia
de prensa del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Nos comentan
que lo que no generó mucha seguridad

fueron las palabras dichas por el subsecretario a los reporteros
al finalizar la conferencia en Washington Dijo Hemos termi
nado por segunda vez y reconoció que al menos por ahora
no hay otras cosas que hayamos detectado que sean cuestio

nables Es decir que seguirán revisando por si se les pasó algo
Tendrá Seade que regresar a terminar por tercera vez La ter

cera será la vencida

Jesús
Seade

Abogado de Robles ora a la Guadalupana
Con la pena de las primeras pifias y el señalamiento de la ma
la leche al juez de control Felipe de Jesús Delgadillo Padier
na el abogado de Rosario Robles se tomó muy en serio
aquello de recurrir y agotar todos los medios a su alcance para
sacar de prisión a la exsecretaria de Desarrollo Social Nos ha
cen ver que el litigante Julio Hernández Barros compartió
en sus redes sociales una fotografía de su visita a la Basílica de
Guadalupe para acudir a la justicia divina para levantar ple
garias ante la sinrazón ante los actos por venganza y por
odio que se ciernen contra su cliente quien ha buscado insis
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tentemente seguir su proceso legal en libertad Será que a
don Julio se le hace el milagro guadalupano y el próximo año
puede sacar a Robles de la cárcel

Gustavo de Hoyos

En 4 años mexicanos vivirán con desahogo
El propósito de los organismos patronales y del gobierno fe
deral es que en cuatro años se logre llegar a un salario míni
mo de 6 mil 500 pesos mensuales con los que el presidente
de la Confederación Patronal Mexicana Gustavo de Hoyos
asegura que una familia de 4 integrantes puede vivir desaho
gadamente si es que dos de sus miembros juntan su ingreso
Es decir con 13 mil pesos al mes Lo que don Gustavo no dijo
es si además de incrementar el salario bajarán también las
rentas o los pagos de créditos hipotecarios y el costo de la ca
nasta básica y de la inflación porque si no no habrá mucho
desahogo que digamos

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal corn mx
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QUE en ion discurso de más de
mediahora el titular de laSSPC Al
fonso Durazo se dio tiempo para
disipardudas degrillas internasenel
gabinetequelecorrespondeyasegu
ró que lleva unabuenarelaciónper
sonal conlos secretarios de Defensa
Marinayla GuardiaNacional lo que
hapermitido darresultados

Sobreloquenodetallódurantelacon
ferenciade secretarios de Seguridad
fue cómo está eso de que 50 mil ar
mas de caigo es decir policiacas fue
ron rentadas alcrimenenlosnueve

añosanterioresyotrastantas simple
menterobadas sinquesesepadenin
gunaacciónpenalportalesdelitos

QUE legisladores integran
tes de la Comisión Permanente del
Congreso de laUnión alistanmale
tas parados semanas devacaciones
con motivo de Navidad yAño Nue
vo pues si bien la presidentadel ór
ganolegislativo LauraRojas citó a
sesión mañanaen el Palacio de San

Lazara unavezdesahogadoelorden
del día y dado el campanazo final
romperánfílasyseiránhasta2020

Labuenavida sí señor

QUE quien quizávuelva al Se
nado en enero enbusca debanca

daes LillyTéllez aquienyalepu
so el ojo la Comisión Nacional de
Honestidad yJusticiade Morena
que encabezan Héctor Díaz Po
lanco Gabriela Rodríguez Ra
mírez yAdriánArroyo Legaspi

Elgrupo envió un requerimiento
al coordinador Ricardo Monreal
para que separe en no más de tres
días a la sonorense de ese grupo
parlamentario porque no es una
protagonista del cambio verdade
ro no es militante y es evidente
que no respeta lo establecido en los
documentosbásicos del partido

Durmiendo con el enemigo le
dicen
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I Tras la red Afirma Alfonso Durazo secretario de Segu
ridad y Protección Ciudadana que sería ingenuo pen

sar que el exsecretario de Seguridad Pública Genaro García
Luna actuó solo tuvo que contar con una red de compli
cidades para proteger a un cártel tan poderoso como el del
Pacífico Reconoció que se está realizando una investiga
ción al interior de las áreas de seguridad del gobierno para
detectar a posibles integrantes de esta red No hay quien
pueda brindar protección a una organización criminal de
las dimensiones que en su momento tuvo el Cártel del Pa
cífico dijo el funcionario Qué extraño Por qué entonces
la acusación y la captura de García Luna provienen de EU
Sería ingenuo pensar que aquí no le iban a hacer nada

2 Al mal entendedor muchas palabras El consejero
presidente del INE Lorenzo Córdova aseguró que no

acudirán al Ejecutivo federal a solicitar recursos adicionales
para las elecciones de 2021 esto a pesar de que se recortan
mil 71 millones de pesos al presupuesto Al presentar al Con
sejo General el proyecto de ajuste presupuestal para 2020
aseveró que el proceso que inicia en septiembre será el más
complicado de la historia pues se empata con 32 elecciones
locales A diferencia de 2019 no vamos a solicitar una am
pliación presupuestal a Hacienda porque esto mandaría un
mal mensaje de que un órgano autónomo del Estado mexi
cano depende de instancias gubernamentales para poder
cumplir adecuadamente sus funciones Y de bajarse el sa
lario luego hablamos

Comprometidos Ante la explicación del cancl
i ller Marcelo Ebrard quien propondría la instalación
de paneles de controversia para solucionar los puntos del
T MEC los empresarios mexicanos se comprometieron a
cumplir con la ley laboral para no tener que llegar a esta
instancia El presidente de la Confederación de Cámaras
Industriales Francisco Cerrantes reconoció que hubo un
problema de interpretación en la ley de implementación del
T MEC que el gobierno estadunidense envió a su Congreso
y donde se establecen cinco agregados laborales Tendrá
diversas revisiones y sí queremos acompañar al gobierno
mexicano y que seamos un equipo negociando declaró A
pesar de que la decisión de EU tomada de manera unilate
ral ha causado molestia en diversos sectores comerciales la
buena noticia es la unión entre Iniciativa privada y gobierno
Ése es el camino de la fuerza Nada puede salir mal
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W Con los santos de cabeza Algún conjuro habráhecho
É aime Rodríguez ElBronco pues el Congreso de Nue

vo León dejó en suspenso la sanción que tienen pendiente
el gobernador y Manuel González secretarlo de Gobierno
Las fracciones del PAN Morena PT y Nueva Alianza vo
taron por la propuesta con argumentos como que se debe
esperar la resolución de la SCJN para que defina si ellos es
tán facultados para aplicar la sanción o no La Sala Regio
nal Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial
dé la Federación emplazó al Congreso local para sancionar
al Bronco y a González por el desvío de recursos durante
la recolección de firmas para avalar su candidatura inde
pendiente a la Presidencia Plantean su destitución pero se
arrepienten A qué santos se encomienda

F Intolerancia del siglo XXI Alvaro López Ríos princl
k3 pal extorslonador de presupuesto que fue evidencia
do como ratero en un video en redes ha convocado para
hoy 17 de diciembre al exterminio de los homosexuales de
la CDMX El 11 de diciembre López Ríos de larga trayecto
ria prilsta acudió al Congreso de la CDMX a solicitar pre
supuesto utilizando como carne de cañón como siempre
a los más pobres al no conseguirlo al grito de madreen a
esos putos la asociación delictuosa que encabeza mandó
al hospital a varios jóvenes activistas quienes fueron gol
peados salvajemente por vándalos con el pretexto de vio
lentar la pintura de Emiliano Zapata realizada por Fabián
Cháirez Ahora volverá a salir impune
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Aguacero decembrino
Le llovio a Jesús Seade
A la hora del aguacero los secretarios Marcelo Ebrard de
Relaciones Exteriores y Graciela Márquez de Economía dieron
un paso al lado para no empaparse Hasta que pasó el temporal
salieron al descampado
El tema de los agregados laborales fue una sacudida
Fallas graves en la comunicación del gobierno
complicaron las cosas

Todavía ayer en la mañana el Presidente se refirió a los
agregados como una decisión clandestina de EU perspectiva
que se fue ajustando a lo largo del día lo que evidenció el
desconcierto en las filas gubernamentales
La lección es que la precipitación multiplica las posibilidades de
equivocarse
Senadores mexicanos ya dieron por buenas aquí las
explicaciones del negociador norteamericano Lighthizer
cuando allá en su país apenas empiezan a cuestionarlas

Trabajo político
Los organizadores de la consulta sobre la construcción del Tren
Maya están satisfechos con el resultado El gobierno ya adelantó
que en enero arrancan las licitaciones
El dato es que el 75 por ciento de las comunidades indígenas
ubicadas en el trayecto del tren participaron en la consulta La
mayoría votó a favor del proyecto
Lo que quiere decir que el 25 por ciento no participó No
es que hayan votado en contra es que no se sumaron al
proceso no acudieron a las asambleas de información ni
se acercaron a las casillas

Esto supone sin duda un riesgo El director del Instituto
Nacional de Pueblos Indígenas Adelfo Regino Montes asumió
como una victoria la consulta

Lo cierto es que la parte más delicada de su trabajo político en la
ruta del Tren Maya apenas inicia

2019 AÑO PELIGROSO
El secuestro en México en el 2 019 registró un aumento
superior al 30 por ciento al documentarse en el periodo enero
noviembre mil 801 casos

A partir de cifras oficiales se proyectan más de 3 0 mil asesinatos
para el año que está por terminar que se perfila como el más
violento desde que se llevan registros
Tres mil doscientos de esos casos se clasificaron como
feminicidios
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Todos los días se añaden más datos ominosos como los
asesinatos de alcaldes en funciones o que acaban de terminar su
periodo como el de Rafael Pacheco alcalde de Paso de Machos
en Veracruz asesinado a un costado del Palacio Municipal
El nuevo gobierno recibió hace un año una situación desastrosa
en materia de seguridad El desastre se mantiene En algunos
rubros empeora

Qué hacer
El senador Félix Salgado Macedonio dijo que la legalización de
la mariguana y la amapola es parte central de la estrategia del
gobierno para pacificar al país
Salgado es presidente de la Comisión de Defensa Nacional de la
Cámara alta por lo que está al tanto de la agenda de Morena el
partido mayoritario en la materia
Esas drogas se van a legalizar auguró por lo que se

creará un mercado que pagará impuestos y se terminará
con esa guerra entre bandas que se andan matando al
pelear por las plazas y las rutas
Para no establecer expectativas que después se quedan cortas
Salgado Macedonio dijo que la 4T necesitará dos años más para
comenzar a dar resultados en materia de seguridad Dos años

pepegrillocronica gmail com
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Los focos de atención estarán el

día de hoy en Texas en donde el
exsecretario de Seguridad Pública
federal Genaro García Luna

tendrá una audiencia en la que
se conocerán más detalles acerca

de los cargos que se le imputan
en los Estados Unidos y lo más

importante es que el juez podrá
definir si permanece bajo custodia
y se traslada a Brooklyn donde le
aguarda el resto del proceso o si se
le concede libertadbajo fianza un
escenario que luce sumamente
complicado debido a los delitos de
los cuáles se le acusa Seguramen
te de este lado de la frontera más

cionario esta muy pendiente del
futuro de García Luna además de

la Fiscalía General de la Repúbli
ca que ya está armando su propio
expediente en contra del exsecre
tario Esto apenas comienza

Lorenzo CórdovaVianello
consejero presidente del Institu
to Nacional Electoral envió un

mensaje a las organizaciones que
ya están celebrando su posible
registro como partidos políticos
en donde parece decirles que

contengan su euforia pues les

recordó que aún queda un largo
camino para lograrlo Quizá el
mensaje más significativo de
lo que compartió en su cuenta
de Twitter fue el respectivo a la
fiscalización acerca del origen
y la utilización de los recursos
económicos de las organizacio
nes y por lo que nos cuentan hay
más de una de las solicitantes que
podrían tener irregularidades
Atentos

Por sus recientes mensajes en
Twitter el expresidente Vicente
Fox parece otro En apenas unos

días pasó de ser uno de los más
férreos críticos del presidente
Andrés Manuel López Obrador
a felicitarlo por el éxito de su
administración por las negociacio
nes del T MEC esto a pesar de que
con la controversia por las supues
tas concesiones otorgadas por
el gobierno mexicano Fox tuvo
material de sobra para disparar
Acaso estará preocupado el man

datario por su vinculación con
Genaro García Luna Porque sus
amigos panistas quienes hace un
par de meses le dieron una cálida
bienvenida de regreso al partido
hoy mejor marcaron distancia
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Consulta del tren
Ts mejor que decidamos

miles o millones que uno solo
Este es el cambio

Andrés Manuel
López Obrador

Si alguien me hubiera pregunta
do a mí seguramente habría
respondido que sí Es inacepta

ble la idea de que la manera de preser
var la ecología es impedir la inversión
productiva Tampoco estoy de acuer
do en que para proteger a los pueblos
indígenas haya que mantenerlos en
la miseria Sí estoy de acuerdo con el
proyecto del Tren Maya

No me hago ilusiones sin embar
go sobre el fiituro del tren Es un
proyecto que perderá fuertes canti
dades de dinero Todos los trenes de
pasajeros lo hacen Por eso no hay
empresas privadas dispuestas a asumir
el proyecto en una concesión Sin un
subsidio del gobierno el tren no será
financieramente viable Una carretera
bien hecha tendría las mismas con
secuencias económicas positivas sin
perder tantos recursos como el Tren
Maya Pero si se consideran todos los
factores incluyendo el hecho de que ya
hay derecho de vía para buena parte
del recorrido este ferrocarril puede
sumar más que restar

El proceso de consulta sin em
bargo ha resultado lamentable El go
bierno ha festejado la victoria en una
consulta que no tuvo nada de libre
ni de transparente ni de justa Muy
poca gente participó en las votaciones
para la población en general mientras
que en las comunidades indígenas
se realizaron ejercicios a mano alza
da de esos que hoy ya no aceptamos
por manipulables en las elecciones
internas de los sindicatos y que los
agregados laborales de Estados Unidos
considerarían ilegítimos

Según la subsecretaría de Desa

rrollo Democrático Participación So
cial y Asuntos Religiosos Diana Alva
rez el Tren Maya obtuvo el respaldo
del 92 3 de quienes participaron Es
te apoyo típico de la tíRSS o del viejo
PRI en un tema tan controvertido
no solo no da certeza sino que ratifica
que el ejercicio no fue democrático

Una buena consulta debería haber
empezado por un estudio profundo
de los pros y los contras del proyecto
que todos los tienen y no por una sim
ple labor de propaganda del gobierno
Debió contar con un manifiesto de
impacto ambiental que señalara los
problemas ecológicos y las opciones
para resolverlos No creo que los pro
yectos de este tipo deban ser definidos
por consultas populares ya que la
enorme mayoría de la gente carece
de la preparación técnica para opi
nar de manera informada sobre ellos
Tampoco creo que algunos mexica
nos por su origen étnico deban tener
mayores derechos que los demás para
opinar Pero si vamos a tener con
sultas lo menos que podemos hacer
es generar información suficiente pa
ra entender los proyectos

El presidente López Obrador tie
ne otra forma de ver la participación
de los ciudadanos en las decisiones
públicas Sus consultas ciudadanas
como la que hizo para cancelar el ae
ropuerto de Texcoco son una simple
farsa Muchas de las decisiones las to
ma unilateralmente sin considerar los
argumentos de cada lado Así canceló
con una consulta a mano alzada el
proyecto del Metrobús de Torreón
Lerdo en la comarca lagunera En Baja
California Sur ordenó eí cierre de una
futura mina que tenía ya manifiesto
de impacto ambiental y que estaba
en litigio por un amparo

Reitero que yo hubiera dado mi
respaldo al Tren Maya No creo que
sea el mejor proyecto posible para el
sureste en particular por las pérdidas
económicas que implicará pero sí
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pienso que si se ejecuta bien traerá
beneficios Lo que me parece inacep
table es pretender que se hizo una
consulta donde no la ha habida

AGREGADOS
Dice el Presidente que los agregados

laborales fueron introducidos de ma
nera clandestina por el gobierno de
Estados Unidos Representarán una
violación a la soberanía nacional Si si
intervienen en la aplicación de las le
yes mexicanas en México No si no lo
hacen o si el gobierno no les hace caso
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El espía deAndrés Manuel

Fuera formas y debido pro
ceso El presidente Andrés
Manuel López Obrador

decidió extender la presunción
de inocente no de culpable no
sólo al exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna
sino a todos aquellos que hubie
ran colaborado con él a fin de
realizar una purga dentro de su
gobierno No se va a tolerar la
corrupción y la impunidad ni de
mi familia dijo el Presidente
Para afuera nosotros llegamos

aquí para cambiar las cosas
Como sucede normalmente con

él escala las cosas Inicialmente
dijo que García Luna tenía dere
cho a unjuicio y que era pre
sunto culpable al que le tenían
que probar las acusaciones de
corrupción Después ya lo señaló
culpable y más adelante barrió
con quienes trabajaron bajo él

La prensa publicó los nombres
de varios de ellos y parecía hasta
el domingo que su destino sería

la destitución Habría sido una
violación a sus derechos huma

nos aunque el Presidente de
cualquier manera los vulneró al
establecer que habían sido partí
cipes de actos de corrupción Al
Presidente le gana el rencor y no
se contiene Su hábitat es la ten

sión y la confrontación El lunes
sin embargo rectificó No cesará
a nadie relacionado con García

Luna Pero una vez que abrió el
tema del pasado en las áreas de
seguridad hay una persona que
podría ser de su interés el jefe de
la Guardia Nacional Luis Rodrí
guez Bucio

Su nombre fue señalado por el
periodista Ciro Gómez Leyva el
viernes como colaborador del ex
secretario y le respondió Rodrí
guez Bucio al escribir el sábado
en Twitter Agradeceré mucho
al Sr CiroGomezL verificar la
información que dio anoche en su
programa televisivo Jamás en mi
tiempo de servicios he tenido que
reportar sobre mi trabajo al Sr
Genaro García Luna

El general Rodríguez Bucio sí
colaboró con García Luna quien
lo tuvo bajo su mando varios
años desde 1994 cuando nació
el llamado GAT un esfuerzo de
coordinación institucional que se
integró tras una serie de atenta
dos que se consideraron te
rroristas en ese momento en
instalaciones estratégicas del país
que buscaban colocar bombas en
plantas de Pemex hidroeléctri
cas presas y telecomunicaciones
Su creación se debió a la falta de

un organismo que concentrara
atribuciones y capacidades que
por instrucciones del presidente
Carlos Salinas recayó en el Cisen

Bajo el paraguas del Cisen se
incorporaron miembros de otras
dependencias de la Procuradu
ría General de la República del
gobierno del entonces Distrito
Federal del gobierno del Estado

de México y de las secretarias de
la Defensa y la Marina Se nom
braron enlaces incluidas las
entidades porque fue donde más
actos de tipo terrorista se habían
registrado así como de la Comi
sión Federal de Electricidad y de
la Secretaría de Comunicaciones

y Transportes Más adelante se
incorporaron al GAT enlaces de
los gobiernos de Chiapas Gue
rrero e Hidalgo

El GAT tenía reuniones de ba

lance operativo cada semana y
estratégicas cada mes y fue pre
cursor de los grupos de coordi
nación estatales llamadas hoy
Mesas de Seguridad El mando
lo tenía el Cisen cuyo director
general era Jorge Tello Peón y el
director de Protección actual
mente almirante era Wilñido
Robledo Se crearon niveles de

mando ejecutivo y operativo y
este último coordinó todas las ac

ciones hasta que el GAT cambió
de dependencia durante el go
bierno del presidente Ernesto Ze
dillo cuando pasó a la naciente
Policía Federal Preventiva cuyo
primer comandante fue Robledo
abajo del para entonces subse
cretario de Seguridad Pública
Tello Peón

Rodríguez Bucio dice en su bio
grafía que llegó al Cisen en 1994
pero omitió que fue como parte
del GAT con la responsabilidad
operativa de los elementos de la
Secretaría de la Defensa Aun

que el comandante de la Guardia
Nacional le reportaba al general
Javier del Real Magallanes y este
a su vez al secretario de la De

fensa Enrique Cervantes recibía
instrucciones dentro del GAT del

responsable operativo Genaro
García Luna El general también
fue parte del traslado del Cisen a
la Policía Federal Preventiva bajo
el mismo mando

La creación del GAT se dio en
el contexto del alzamiento del
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Ejercito Zapatista de Liberación
Nacional que tuvo como res
paldo militar en sus primeros días
las acciones del Procup más
tarde EPR de un poderoso coche
bomba en Plaza Universidad y
el intento de tirar torres eléctri

cas que abastecían de energía
a la Ciudad de México Pero la

preocupación no eran sólo los
movimientos armados sino la
posibilidad que grupos terroris
tas aprovecharan el contexto de
agitación social En el GAT se de
terminó que para acompañar las
tareas de inteligencia y contrain
teligencia se haría seguimiento
a políticos para determinar si
tenían contacto con guerrillas o
terroristas

Ese trabajo de seguimiento per
mitió descubrir que varios perre
distas tenían vínculos con el EZLN

y el Procup pero no mas alia El
seguimiento se dividió entre los
políticos más prominentes de la
época a quienes se les asignaban
elementos con experiencia Había
otros políticos en la segunda línea
que también eran de interés Uno
fue el actual presidente Andrés
Manuel López Obrador a quien
le asignaron un elemento de baja
experiencia Ese hombre fue Ro
dríguez Bucio el primer espía
que trabajó como sombra del en
tonces líder político en Tabasco

La información obtenida por
Rodríguez Bucio nunca mostró a
López Obrador como una ame
naza para el Estado mexicano y
tampoco se utilizaron sus datos
personales durante sus campañas
presidenciales López Obrador
siempre ha criticado al Cisen y se
ha quejado que lo espió y para
dójicamente en Rodríguez Bucio

se resumen sus dos anatemas

fue quien lo espió y trabajó con
García Luna Ya no lo despedirán
por esto último pero debe expli
caciones sobre su rol en el culia

canazo y aclarar por qué mintió
en su biografía razones suficien
tes para que lo cesaran

Debe explicaciones
sobre su rol en
el culiacanazo

y aclarar por
qué mintió en su
biografía
El general Rodríguez
Bucio sí colaboró
con García Luna
quien lo tuvo bajo su
mando varios años
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Presidencia no
pero y la FiscalíaI nexperiencia precipitación improvisa

ción son de las debilidades más sobresa
lientes de la 4T por más que Andrés Ma

nuel López Obrador paradójicamente sea el man
datario con mayor fortaleza que ha tenido México
en los últimos 100 años

El ejemplo inmediato de esaperniciosa trinca es
elbochornoso desaguisado por la imaginaria puña
lada que se suponía quería darnos Estados Unidos
en el tema laboral del nuevo tratado comercial de
América delNorte

Conlos ecos del culiacanazo lamezclade apresu
ramiento espontaneidadytoipezaseacababade dar
apropósito de Genaro GarcíaLuna conel asombro
so ingrediente de un comunicado de la Fiscalía Ge
neral de laRepública dandocuentade laaperturade
una carpetadeinvestigación contrael exsecretario

De manera simultánea López Obrador instruyó
yel titularde Seguridad Alfonso Durazo sefuehas

ta lacocina cazaiyexpulsardel gobierno aquienes
habiendo tenido relación con eldefenestrado con
tinúanenel servicio público

Ahora todo va para atrás el Presidente descartó
emprenderalgúnproceso contraGarcíaLuna Yalo
dijeylo repito nomegustahacerleñadelárbol caído
Yesperar a que las investigaciones avancen Noso
tros lo quevamos ahaceres cooperar con EU Toda

la información que nos soliciten
se va a entregar pero no iniciar
nosotros investigaciones para
que no se malinterprete que no
se vaya a decir o pensar siquiera

que esunarepresalia
Contaldecisión alaUnidadde

Inteligencia Financiera de la Se
cretaría de Hacienda no le queda

sinoacataryretirar ladenunciapenalque segúnanun
ció Santiago Nieto levantó contra el ex secretario por
dizquerecibirsobornosdelabandacriminal de Sinaloa

Pero chin la Fiscalía deAlejandró Gertz Mañero
constitucionalmente autónoma informó el mismo
día de la capturaque solicitaría una orden de apre
hensión con fínes de extradición en contra de es
tapersona por laprobable comisión de los delitos
conspiraciónparatraficar cocaína declaraciones fal
sas aautoridadesjudiciales federales cohecho copar
ticipación en diversos del itos contra la salud delin
cuenciaorganizadayotros

Lomásprobable qué oso es que reculetambién
Por fortuna López Obrador corrigió su postu

ra inicial de correr a quienes tuvieron que ver con
García Luna Dijo ayer que se refería solo a quienes
pudieran estar involucrados enhechos delictivos o
de corrupción que se le imputan al ex funcionario y
aseguró que lo único que estamos dando aconocer
esque estamospidiendo que en las dependencias del
gobierno federal no trabaje gente que pueda estar
implicadaconeste caso Así comonopodemosensa
ñarnos opromover un ambiente de linchamiento
político tampoco sudar calenturas ajenas que cada
quienasumasuresponsabilidad

Yhadichoquetrabajaparalograrensus seis años lo
quesellevaría12

Innecesario pues el acelere Atribuyen a Napo
león aquello de vísteme despacio porque tengo
prisa

El Presidente
descartó comenzar

algún proceso
contra García Luna
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Loshayquehacen desu vida un borrador
Florestán

17
1 miércoles pasado al responder uiia

H i preguntasobre siEstadosUnidos iba
a tener en México inspectores para

revisarel temalaboral Jesús Seade lo negó
Noi no va ahaberenviados Lo que se acuerda

es tenerunpanelycuandohayuna disputa tiene
derecho dehacerse delas evidencias quenecesi
te puede incluirpapeles de cómo estuvo la elec
ción sindicalollamara estarcon ellosaldirector
de laempresao bienpuedendecidirvisitarla em
presa Perono va a haberenviados

Dos días después elviernes 13 con NancyPe
losi al entregar el proyecto de la Cámara de Re
presentantes se conoció en el adéndumlo men
cionado sobre los attachés laborales desde el
martes 10 el día de la firma en Palacio Nacional
del Protocolo Modiñcatorio al T MEC agrega
dos que se negaronunayotravez

Ese mismo martes Moisés Kalach el opera
dordel CCEycabeza del cuarto de allado me di
jo los estadunidenses han recuperado asuntos
queya estaban resueltos o eliminados como el
envío de sus inspectores a Méxicopara revisar
los cambioslaboralesacordados

Cuando el sábado Seade anunció que había
enviado una carta a Robert Lighthizer en la que
rechazabael nombramiento de los agregados la
borales en Méxicoyque estabaviajando aWash
ingtonparareunirse con él surgió la preocupa
ción Lanoche anterior jueves el mismo subse
cretarioyaloshabíarechazadoporconsiderarlos

un agravio
Ayer limes el presidente López Obrador re

pudió la inclusión de esos inspectores laborales
que dijo salieron demanera clandestina

Al mediodía tras una reunión de dos horas
Seade dio aconocerunacartadeLighthizer en la
que aseguraba que serán attachéslaboralesyno
inspectores los quevengan por la que elvocero
de lacancillería Roberto Velasco dijo que dicha
carta daclaridadsobre los alcances que tendrán
los cinco attachés laborales aunque digoyo no
sea vinculatoria yagregó queya nohayningún
conflictonininguna confusión con el T MEC co
moyalos hubo
RETALES

1 ARREBATO El miércoles escribí aquí que al
gobierno de México le había dado un ataque de
prisa yque tras la firmadel adéndum el martes
enPalacio seaprobaríafasttrackenelSenado Sé
que necesitaban mandar una señal pero nunca
entendí laurgencia
2 INVESTIDURA Elpróximo lunes 6 Marga
ritaRíosFaijatprotestaráel cargo como ministra
ante el pleno de la Corte y será togada Para en
tonces deberá estar terminado el cambio de ubi
caciónde suoficina lade Eduardo MedinaMora
pero convista a lacalle cambiando al personal a
ladelministro renunciado que erainterior y
3 BONILLA No lleva un mes y el gobierno de
Jaime Bonilla en Baja California ya investiga
una red de corrupción ysobornos que abarca al
secretario de Gobierno Amador Rodríguez Lo
zano yde EconomíaSustentableyTurismo Ma
rio Escobedo Pero siguenen sus cargos

Nos vemosmañana peroenprivado
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En México se ha cumplido un año de un gobierno que se
dice de izquierda Yo sigo viendo los mismos problemas de
siempre La pobreza y desigualdad continúan presentes
No se observa una mejoría despampanante Lastimosamen
te en las calles se observan personas vendiendo baratijas o
solicitando limosnas Pero seamos realistas en un año no
se podía esperar un cambio radical A lo mejor hay muchos
mexicanos que ven a Andrés Manuel López Obrador como
mesías pero la verdad es que no hace milagros como para
erradicar una pobreza que por desgracia ha sido endémica
en este país

No hay resultados pero la llegada de López Obrador al
poder sí reavivó el debate público de qué hacer para resol

ver los múltiples problemas públicos que tie
ne este país de manera destacada la pobreza
y desigualdad

El Presidente ha declarado que todos
nuestros males se deben a las tres déca
das de neoliberalismo que le antecedieron
Tanto ha manoseado este concepto que lo ha
vaciado de contenido Neoliberalismo se con
virtió en una palabreja que ya nadie entiende
Sólo sabemos que para el Presidente y sus se
guidores es un demonio al que hay que decirle
fuchi guácala

Detrás de esta visión simplista y maniqueade
Andrés Manuel López Obrador hay un propó
sito político la creación de un malo para echarle
la culpa de todas las penurias y combatiendo al
malo aparece el bueno López Obrador

Qué propone este noble hombre para erra
dicar al maldito neoliberalismo

Bien a bien no lo sabemos En términos
comparativos comenzaron a hablar del anti
neoliberalismo Pero si vaciaron el concepto
de neoliberalismo tampoco se entiende qué es
lo anti

A nuestra Izquierda le da pena utilizar como alterna
tiva populismo o estatismo porque ambos concep
tos tienen una pésima fama en México Lo vivimos con
Echeverría y López Portillo con resultados funestos
Nadie en sus cinco sentidos quiere regresar a esas épocas

Una izquierda seria como la europea canadiense y hasta
estadunidense se define como socialista en contraposición
a los neoliberales Pero hay de socialismos a socialismos

todos nos gusta pensar en la social democracia escandi
nava donde todos son felices prósperos y educados con un
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gobierno eflclentísimo que provee excelentes servicios de
educación y salud Estos países son desde luego envidiables
pero tampoco exageremos la gran felicidad que existe en
aquellas sociedades nórdicas

En el otro extremo geográficamente más cercano a
México está el socialismo venezolano caracterizado por un
verdadero desastre inflación de más de un millón porcen
tual anual una economía en ruinas escasez generalizada de
bienes y servicios historias de gente hambrienta que en su
desesperación mata animales de zoológicos para comérse
los y represión política

Entre Suecia y Venezuela hay otros tipos de socialismos
Pregunta cuál es el modelo que más le gusta a López
Obrador

No sabemos porque al Presidente le incomoda com

pararse y o Imitar a otros países del mundo
Lo suyo es lo mexicano Muy bien
Se vale Pero otra vez nos encontramos en un
páramo ideológico Hay o puede haber un so
cialismo mexicano

El Presidente ha escrito un libro que es un
bodrio para tratar de responder esta pregunta
sin utilizar la palabra socialismo Propone uña
economía moral que rescata viejas ideas del

nacionalismo revolucionario del PRI aderezado
con un extraño toque de cristianismo

En su libro Andrés Manuel López Obrador
ve a la corrupción como el principal problema
de México La entiende como el uso del poder
público para beneficio privado es decir el infa
me capitalismo de cuates que tanto daño le ha
hecho a este país La pregunta es cómo resolver
este problema

Los neoliberales pensamos que hay que pro
mover una mayor competencia en mercados
cerrados y protegidos donde los cuates del po
der obtienen enormes rentas Los socialistas en

cambio piensan que la solución es el control del
Estado de sectores estratégicos de la economía
Son soluciones diferentes

Se vale estar a favor de una o de otra postura Lo que no
se vale es la indefinición Muchas cosas se le pueden criti
car a los neoliberales por su paso en el poder pero siem
pre fueron claros en su postura ideológica y por tanto de
lo que querían López Obrador en cambio no es claro
Le da miedo declararse como socialista porque esto
seguramente asustaría a parte del electorado y por supues
to al vecino del norte Mejor entonces la indefinición el
invento de conceptos tan vagos y vacíos como el de una
economía moral

Twltten leozuckermann
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Acuerdos clandestinos
unanimidades subastas

El director del INPI dijo que en la consulta realizada entre las comunidades
sobre el Tren Maya hubo un consenso generalizado unánime

Ese festival de declaraciones y anécdotas en el que se ha
convertido la conferencia mañanera provoca que funciona
rios contagiados del mismo espíritu terminen diciendo bar
baridades que les hubieran indignado hace apenas año y
medio cuando eran oposición

Comencemos por las declaraciones del propio presidente
Andrés Manuel López Obrador en la conferencia de ayer
Ahora resulta que los acuerdos del T MEC implemenrados
por Estados Unidos que impondrán inspectores laborales y
ambientales en México son una suma de iniciativas clan
destinas según dijo el Presidente

Lo único clandestino aquí fue la parte final donde Jesús
Seade negoció con las autoridades estadunidenses sin de
jarse acompañar ni por otros funcionarios del
gobierno mucho menos por empresarios del
Cuarto de Junto o senadores

Con las prisas no se sabe si el presidente
Andrés Manuel López Obrador y su equipo
leyeron completo el acuerdo que firmaron Ob
viamente tampoco lo revisaron a fondo los se
nadores quienes se apresuraron a probarlo en
una sesión fast track

En cuanto se aprobó el tratado en México
la Casa Blanca envió a su congreso el resumen
ejecutivo del Tratado donde dice con toda cía
ridad que habrá agregados en las represen
aciones estadunidenses en México para vigilar

que se cumplan las normas laborales y ambien
tales incluidas en el propio Tratado

Incluso ayer se difundió que esos agrega
dos la palabra es más precisa que inspectores
operarían a través de líneas tipo hot Une don
de los trabajadores podrían hacer denuncias
de centros laborales que no cumplen con sus
obligaciones y a partir de allí se harían las in
vestigaciones y las denuncias correspondientes

No hay que ser adivino para presagiar el caos que se
puede desatar en las relaciones laborales empresariales y
diplomáticas

Se puede calificar de muchas maneras esta imposición
que aceptaron las autoridades o que les endilgaron a nues
tros negociadores pero lo cierto es que nada de esto es clan
destino Lo único clandestino hay que insistir en ello y por
eso ahora la confusión y la desconfianza fue la etapa final
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de la negociación
Dice Regino Montes quien funge como director del

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 1NP1 que en
la consulta realizada entre las comunidades sobre el Tren
Maya hubo un consenso generalizado unánime para la
construcción del proyecto presidencial Dejemos de lado la
suma de con tradicciones que implica que haya un consenso
generalizado unánime Pero si es verdad lo que dijo Montes
y se realizaron 15 asambleas con 4 mil 800 autoridades in
dígenas de mil 78 comunidades resulta un poco inverosímil
que haya un consenso generalizado unánime Todos es
tuvieron de acuerdo Á poco las comunidades zapatistas
por donde va a pasar el tren le dieron su caluroso apoyo y
participaron en las consultas

Por esas unanimidades la gente no cree en estas con
sultas y por eso también terminan convirtiéndose paradó
jicamente en un instrumento autoritario

Mientras tanto Ricardo Rodríguez quien dirige el rim
bombante Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado que antes se llamaba en forma mucho
más republicana Servicio de Administración y
Enajenación de Bienes declaró sin dudarlo que
si la Fiscalía General de la República lo pide se
subastarán los bienes propiedad de Genaro
García Luna

Más allá de la opinión que usted renga de
García Luna lo cierto es que no ha sido juz
gado ni mucho menos declarado culpable hoy
apenas se realizará en Dallas la visita judicial
para decidir si va o no a juicio y si puede seguirlo
en libertad o no

En México no hay ningún proceso judicial
en contra de García Luna incluso el congela
miento de sus cuentas en nuestro país sin orden
judicial alguna es en esta lógica una violación
a la legalidad

Pero la publicidad oficial ya ha hecho a
García Luna culpable y hasta condenado y ya

hay funcionarios que se quieren apresurar a su
bastar sus bienes

Ni siquiera entienden que el arma que se usó
en Estados Unidos contra García Luna 1a próxima vez que
se accione será en contra de quienes ahora festinan su pre
sunta caída

Por cierto cómo se entiende que Estados Unidos esté li
berando luego de apenas 7 años de prisión gracias a su
participación corno testigo protegido a Sergio Villarreal
El Grande uno de los principales sicarios y operadores del
cártel de los Beltrán Leyva extraditado a la Unión Ameri
cana en 2012 Menos se explica aún que la Fiscalía General
de la República no haya solicitado su detención con fines
de extradición o ya ha sido enviado de regreso a México
y camina por aquí tranquilo y libre siendo como es uno
de los narcotraficantes más violentos de los últimos años

Los acuerdos
clel T MEC
donde EU

busca imponer
inspectores
laborales son
iniciativas

clandestinas dijo
el Presidente

Agregados no son inspec
cores según Lighthizer
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El resbalón de Seade

con Loret y el maltrato
a México según el WSJ
Jesús Seade viajó de emergencia a Washington para fijar
postura sobre los polémicos attachés del Departamento
del Trabajo que Estados Unidos pretende enviar a México
para que supervisen apoyen dicen allá la democracia
sindical y el cumplimiento del T MEC

El tamaño de esa chamba no le impidió darse un tiempo
para contestar en un desafortunado twltter a los críticos
señalamientos que hizo el periodista Carlos Loret de Mola
sobre el supuesto madruguete así lo llamo Seade la vís
pera de los gringos en el tema de los agregados laborales

El mensaje del subsecretario para América del Norte
negociador en jefe del T MEC no estuvo a la altura del alto
cargo que desempeña No sólo descalifica al periodista
sino que refleja ardor y desesperación

Loretito como muchos te dicen y ahora entiendo por
qué pierdes una tras otra pero sabes cómo seguir distorsio
nando y mintiendo no me quiero ni imaginar qué te mueve

Seade se arrepintió de haber reaccionado a bote pronto
Más tarde escribió otro mensaje en el que tuvo el valor

de enmendar lo que había escrito Respeto mucho a tu
gremio y no me gusta el tuit hostil que te mandé admitió

El tuit de Loret que hizo perder los estribos a Seade
dice textual

El truco EEUU manda una carta a México diciendo que
los agregados inspectores se van a portar bien Pero lo
que pesa legalmente es el Implementing Bill no esta car
tita diseñada para salvar a Jesús Seade después de su gentil
comportamiento con EEUU

La cartita a la que se refiere Loret es de Robert E
Llghthizer representante comercial de Estados Unidos

Dice textual
Este personal no serán ins

pectores de trabajo y cumplirán
con todas las leyes mexicanas
relevantes La Administración
incluyó lenguaje en la legisla
ción de implementación de US
MCA T MEC por sus siglas en
inglés que autoriza hasta cin
co agregados del Departamen
to del Trabajo para trabajar con
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sus contrapartes con trabajado
res y grupos de la sociedad civil
mexicanos

Trabajar con sus contrapar
tes mexicanos En qué

Los agregados laborales en
trarán a México preguntamos
al senador Ricardo Monreal

coordinador de la bancada de Morena en la Cámara alta
No entran repuso tajante
Pero el presidente López Obrador dijo que la contro

versia se resolvería como siempre se ha hecho con diálogo
insistimos

Sí es un asunto entre Ejecutivos y México ya ha fijado su
posición Seade lo expresó El canciller también puntualizó

Vía WhatsApp interrogamos a uno de los más recono
cidos especialistas en el tema de las relaciones de Estados
Unidos y México el excanciller Jorge Castañeda

Se los abrocharon Los gringos a los mexicanos Pero
los mexicanos lo sabían perfectamente nos dijo

Hay forma de sustentar que los mexicanos sí sabían
No pero el documento de los demócratas con todo esto

se hizo público Todo el mundo lo leyó remató El Güero
A Castañeda no le falta razón El diario The Wall Street

Journal edltorializó sobre el tema
Los sindicatos maltrataron a México para permitir un

nuevo proceso de aplicación que les dará a los sindicatos
estadunidenses una nueva forma de inmiscuirse en las dis
putas laborales mexicanas

Y luego dicen que no hay injerencia

El espíritu de Torquemada se apoderó de los morenos
El Santo Oficio de la nueva Inquisición rebautizado como
Comisión de Honestidad de ese partido solicitó la expul
sión de la senadora Lilly Téllez de la bancada de Morena

No es protagonista del cambio verdadero militante
afiliada de Morena es evidente que no comparte respeta
ni representa lo establecido en los documentos básicos de
Morena dice la resolución de la citada Comisión

Hacia las siete de la noche Téllez no había sido notifica
da de su expulsión Me enteré por Reforma Varios sena
dores me escribieron para solidarizarse conmigo nos dijo

Añadió Entiendo que legalmente el partido no pue
de hacer eso con la bancada pero acataré lo que diga
Monreal
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El milagro
guadalupanosegún
Schulenburg

uillermo Schulenburg
T abate de la Basílica de

Guadalupe por 33 años
murió en el año 2009 yfue áridamente
célebre por su negación de la existen
cia del indio Juan Diego a quien como
sabe todo buen cristiano laVirgen de
Guadalupe se le apareció por primera
vez en el cerro del Tepeyac un sábado
de diciembre de 1531

QuienniegalaexistenciadeJuanDie

goylas aparicionesenciertomodoniega
alaVirgen Quéentidadmilagrosapo
dría tener laVirgen Morena patronay
reinadeMéxico si sedesconocierael ac
tofundadordesuexistencia suaparición
enelTepeyac

Parece ir contra el corazón del culto
guadalupanoque eltitularde laBasílica
por tantos años fueraun descreídopre
cisamentedel milagroquefundaelculto

Ysin embargo hayunaveta de gua
dalupanismo eclesiás
tico que descree de la
apariciónysuparafer
nalia Es unaveta que
hunde sus raíces en la
aversiónde losprime
ros evangelizadores a
lamezclade deidades indígenas conri
tosde lafecatólica

Nadasino eso fueensus inicios el cul
tonovohispano de laermitadelTepeyac
lahibridaciónde laTonantzin indígena
diosade latierra conlaefigie de unavir

gen morena trasunto de lavirgenmora
deExtremadura

Como he contado aquí estos días
grandes autores eclesiásticos del culto

guadalupanohansidocontrariosalano
cióndesusapariciones

Tambiénlo fue el abateSchulenburg
negador de Juan Diego El milagro del
guadalupanismo paraestos clérigos no
estabaenla superstíción aparicionista
sinoenelpoderúnicodepropagaciónde
laGuadalupanaenelcorazónreligiosode
México

Lavirgen sehabríaquedado siempre
en el corazón del pueblo no en el cerro

del Tepeyac Ysumen
saje no erael delprivi
legio divino No hizo
igual con nación al
guna sino el del con
suelo terrenal tal co
mo habríade sugerirlo

Schulenburg enmásdedos mil sermo
nes conlafórmulaincautatona

No estoyyo aquí que soy tu ma
dre No corres en todopormi cuen
ta Noacaso te tengo en miregazo no
te tengo entre mis brazos Entonces
quépuedes temer

El milagro sugeridoporSchulemburg
no necesita en efecto aJuan Diego ni a
las apariciones

Fue célebre por negar
la existencia del indio

Juan Diego
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II pesar de que cuenta con el apoyo de la
A señora de la casa la titular de la Secre

taría del Bienestar María Luisa Albores
se perfila como firme candidata para dejar
el cargo cuando el primer mandatario se
decida a realizar cambios en su gabinete
de tiliches

La probable causa afirman los enterados es que el
programa estrella de la actual administración Sembran
do Vida presenta graves fallas estructurales y de otra
índole que han impedido que se avance como esperaba
el presidente Andrés Manuel López Obrador Y si no
las corrigen va a fracasar no habrá cosecha abundante
para 2021 y 2024 como se estimaba advierten los obser
vadores O sea que los millones de arbolitos que están
sembrando no van a dar los frutos y las maderas preciosas
que prometieron los técnicos forestales Preguntan los
ingenuos Olvídense de eso Apuntan los observadores
el programa lo que busca sembrar son votos millones de
votos que la señora Albores está poniendo en peligro por
su inexperiencia e ineptitud agregan

Lo paradójico del asunto es que hace seis años a estas
alturas la Cruzada Nacional contra el hambre programa

insignia de Enrique Peña Nieto
operado por Rosario Robles
Berlanga para conseguir los
mismos objetivos que pretende
López Obrador estaba haciendo
agua Yyavieron dónde termi
nó Chayito acota el columnista

El fin de semana durante una
gira de supervisión por los es

tados de Chiapas Tabasco yVeracruz de los trabajos de
Sembrando Vida el Presidente escuchó los reclamos y
denuncias de corrupción de algunos pobladores vio con
sus propios ojos que no está funcionando como él esperaba
y comprobó que la secretaria Albores está tergiversando
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las cifras o lo está engañando que sería preocupante con
el rollo de que cientos de miles de hectáreas se dedican a
la siembra de arbolitos frutales maderables y de Navidad
Están traicionando al Presidente no tenemos semillas ni

fertilizantes y mucho menos agua y hay quien cobra sin
sembrar nada declararon algunos de los inconformes

Cuando la señora Albores presenció los reclamos em
pezó a repartir culpas primero dijo que por la sequía sólo
se habían producido entre 12 y 15 millones de semillas de
50 millones que se estimaban producir posteriormente en
focó sus baterías contra el elefante reumático del que dijo
levantarlo y empujarlo ha sido muy complicado más de

lo que habíamos pensado En otro evento le echó la culpa
a los integrantes del cuerpo técnico quienes son los res
ponsables de las acciones para que el esquema tenga éxito

Medio molesto o molesto ymedio el Presidente les dijo
a los chiapanecos Nada de estar perdiendo el tiempo en
la hamaca compañera compañero compañero escucha

En la hamaca no se lucha Nada de que ya tengo seguro el
trabajo y estar tomando no sólo la cereza el aguardiente
el agua puerca Huevones Acotó el respetable público
que asistió a uno de los eventos de supervisión No les
demos argumentos a nuestros adversarios conserva
dores quienes están apostando a que el programa falle
expresó López Obrador Usted sabrá señora secretaria

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA

 CP.  2019.12.17



Pág: 27

ASTILLERO

Seade juegos de palabras No inspectores
sí agregados Satisfechoel
negociador Expulsan a Lillu Téllez

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Elrepresentante comer
cial de Estados Unidos Robert
Lighthizer echó mano del extintor
gramatical de fuegos binacionales y
aseguró a su homólogo Jesús Sea

de que los enviados especiales que nombrará
Washington y pretende instalar en México no
serán inspectores sino nada más agregados
laborales

EN REALIDAD PODRÍAN ser denominados
misioneros o predicadores el resultado sigue
siendo el mismo más allá de los juegos de pala
bras los cinco agregados del Departamento de
Trabajo de Estados Unidos tendrán como ob
jetivo colaborar con sus contrapartes mexica
nas trabajadores y grupos de la sociedad civil
en la implementación de la reforma en materia
laboral incluyendo la provisión de asistencia
técnica y el desembolso de fondos para la cons
trucción de capacidades y en proveer apoyo
al nuevo comité intersecretarial de cuestiones
laborales del gobierno estadunidense Estos
agregados no serán inspectores laborales y
estarán sujetos a todas las leyes mexicanas
relevantes

LA CARTA DE Lighthizer es eso una carta
La interpretación de un funcionario pasajero
respecto a leyes y tratados que van más allá de
las letras del encargado de las negociaciones
Si Donald Trump es experto en echarse para
atrás y contradecirse en aras de sus intere
ses finales qué garantiza que la misiva de
Lighthizer no pueda ser desconocida o refuta
da más adelante por sus propios jefes o por los
poderes Judicial o Legislativo

AUNQUE EN REALIDAD no hay mucho
margen para la equivocación el propio nego
ciador estadunidense asienta que los paneles
independientes acordados en el T MEC pue
den solicitar verificaciones in situ en cualquie
ra de los tres países cuando haya cuestiones
fundadas de buena fe sobre si los trabajadores
en una planta o centro de trabajo particular
están viendo sus derechos laborales funda

mentales violados Pero esas verificaciones
serán conducidas por panelistas independien
tes y no por los agregados laborales la carta
de Lighthizer en español e inglés https bit
ly 2S0fwyK y https bit ly 2PQrBDU Lo bue
no es que el negociador Seade se ha dado por
satisfecho con la carta de su amigo Lighthizer
ahora nos dan algo clarificatorio se ganó algo

importante Juegos de palabras agregados o
inspectores en ruta de acción

APENAS DÍAS ATRÁS estaba de galas nup
ciales la senadora por Sonora Lilly Téllez
presentadora de noticias durante largos años
en canales televisivos del grupo Azteca y ahora
ha sido expulsada de la bancada de Morena
por acuerdo de la Comisión de Honestidad y
Justicia de este partido y a causa de la distan
cia entre declaraciones y posturas de Téllez
respecto a los postulados de la organización
obradorista Ricardo Monreal tiene tres días
para cumplir con esa exclusión No la pueden
retirar del partido porque no está afiliada fue
invitada en 2018 por el candidato López Obra
dor a título de externa

Astillas

LA SECRETARIA DE Gobernación Olga
Sánchez Cordero recibió ayer a familiares
de Israel Vallarta preso desde hace 14 años
sin sentencia en el caso que involucró a Flo
rence Cassez Ha dicho el presidente López
Obrador luego del anuncio de aumento de
20 por ciento al salario mínimo que ya están
sentadas las bases para el desarrollo económi
co en 2020 Lajefa del Gobierno capitalino
Claudia Sheinbaum defiende a su secretario
de Seguridad Pública Ornar García Harfuch
de las acusaciones de que fue parte del equipo
de Genaro García Luna al que ahora Palacio
Nacional tiene en la mira El jefe policiaco es
nieto del general Marcelino García Barragán
secretario de la Defensa Nacional bajo la presi
dencia de Gustavo Díaz Ordaz e hijo de Javier
García Paniagua titular de la Dirección Fede
ral de Seguridad y secretario de la Reforma
Agraria En 2016 con Enrique Peña Nieto en
Los Pinos fue director de la Agencia de Inves
tigación Criminal de la PGR Hasta mañana
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En conferencia de prensa realizada en la embajada de México en Washington el
subsecretario para América del Norte Jesús Seade informó que el gobierno mexicano se da
por satisfecho con la respuesta que dio el representante comercial de Estados Unidos Robert
Lighthizer acerca de que los agregados laborales no serán inspectores en materia laboral sino
que proveerán asistencia técnica y de cooperación Foto Afp
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Seade le mintió
al Senado

Siel subsecretario Jesús Seade y el gobierno del
presidente López Obrador creen que una sim
ple carta del señor Robert Lighthizer vale más

que una futura Ley del USMCA aprobada por las dos
Cámaras del Congreso de Estados Unidos entonces es
claroporqué laadministración de DonaldTrump hizo
lo que quiso a la hora de redactar su ley para instru
mentar el acuerdo comercial con México y Canadá

La disculpa del representante comercial de Es
tados Unidos y su promesa de que los cinco nuevos
agregados laborales que mandarán de Washington
a vigilar y monitorear el cumplimiento de la refor
ma laboral no tendrán facultades de inspección
en territorio mexicano no quita el hecho de que la
Casa Blanca haya actuado de manera unilateral al
decidir añadir por encima de los mecanismos de
seguimiento y solución de conflictos en materia la
boral paneles de expertos un mecanismo más de
vigilancia y monitoreo al gobierno de México y del
cumplimiento de las leyes en
nuestro país

Porque aunque esos agrega
dos no actúen aquí sí se van a
encargar de mandar informa
ción y reportar información de
las empresas y del gobierno mexi
cano a dos instancias que sí están
mencionadas en la redacción del
T MEC y que tienen facultades para
iniciar demandas y quejas en contra
de empresas mexicanas por un lado
el Comité de Interagencias enMateria
Laboral y por el otro lado el Consejo
IndependientedeExpertos Laborales en
el que tienenparticipación miembros
del Senado y de la Cámara de Repre
sentantes del Congreso de EU Y
esos dos organismos están facul
tadosparapedir investigaciones
y sanciones en contra de em

presas nacionales que violen la ley laboral o los dere
chos sindicales y lo harían a partir de la información
que manden esos funcionarios de la Embajada de EU
en México Entonces son o no inspectores sin nom
bramiento esos agregados laborales

Si Seade no supo realmente de la introducción de
esos agregados laborales en la iniciativa de Light
hizer entonces pecó de inepto o de confiado Porque
el jueves pasado en su comparecencia ante el Senado
incluso los senadores de oposición le preguntaron so
bre esa figura mencionada por la priista Claudia Ruiz
Massieuyél se dijo sorprendido porque lahabía leído
en un comunicado oficial estadounidense Unay otra
vez el negociador único en el que tanto confió el pre
sidente López Obrador les reiteró a los senadores que
no había una negociación paralela y que bajo nin

gún motivo se aceptó la figura de los inspectores Una
de dos o de verdad Seade no se enteró lo cual pondría
en duda su capacidad o supo y le mintió a los sena
dores que hoy están tan enojados con él que ayer la
bancada del PAN pedía su renuncia al cargo

El senadorDamiánZepedadijo quesu partido vol
verá a pedir una comparecencia del subsecretario
Seade para que rinda cuentas bajo proit a de decir
verdad no con declaraciones a la prensa

Por lo pronto ni el propio presidente López Obre
dor aceptó la figura de los agregados laborales
que ahora Lighthizer jura que es inofensiva La mo
lestia ayer en Palacio Nacional por el descuido de
su negociador era real y ya había voces que incluso
se pronunciaban por medidas equitativas dentro
de las prácticas de diplomacia Si Washington en
viará a cinco agregados laborales México podría
enviar también a su embajada en Estados Unidos
igual número de agregados laborales mexicanos
con el mismo argumento de que apoyamos el
T MEC y son parte de nuestras leyes internas Se
atrevería el gobierno mexicano a responder así y
tendría algún efecto real

Por lo pronto ayer en el Senado tanto en la ban
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cada oficial de Morena como en

las de oposición defendían su
voto de buena fe pero cues
tionaban si no se actuó con
excesiva premura al pedirle
casi obligar a los senadores

que aprobaran en fast track el
Adendo al T MEC porque que

rían mandar una señal de certidum

bre a los mercados y presionar a los
Congresos de EU y Canadá que de

cualquier manera siguen actuan
do sin prisa y se van hasta fina
les de enero o principios de fe
brero para ratificar el nuevo

acuerdo comercial Algunos se
nadores que no son pocos sienten

que si a Seade se lo chamaqueó en
Washington el amigou Ligththizer a
ellos se los chamaqueó el subsecreta
rio en su propia casa

 CP.  2019.12.17



Pág: 31

.

 

 

.

 

 

Columnas Ciudad

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 32

EN DONCELES no

tienen freno pues
hay por lo menos 17
vehículos que pagan
los capitalinos pero
que disfrutan los
legisladores o peor
aún sus asesores

CUENTAN que la más
beneficiada ha sido la

fracción parlamentaria
del PAN pues ha
tenido a su servicio
una camioneta un

año completo de
noviembre de 2018 a

noviembre de 2019

LE SIGUE Ricardo

Ruiz el ex coordinador
de los morenistas y
quien ha solicitado
transporte oficial en
distintos momentos del

mismo lapso sumando
un total de 156 días

DESPUÉS está Lourdes
Paz del mismo partido
y quien acumula
94 días en los que
ha pedido como
dicen los policías la
atención para tener en
qué moverse

LA LISTA no para y la
única que no marcha

sobre ruedas es la
austeridad

LOS DOS

FUNCIONARIOS que
fueron de compras
a Nueva York en el
jet privado del líder
camionero Fernando

Ruano ya fueron
despedidos
LA PREGUNTA que
inquieta a muchos
es si la actual

Administración dejará
el asunto ahí o se

animará a investigar al
transportista
PORQUE lo que sobra
es tela de dónde

cortar Por ejemplo
los cinturonazos

que ordenaba dar
a choferes que no
cumplían con sus
cuotas o los derroches

en carreras privadas
en el Hipódromo o
qué tal las amenazas
de muerte a otros
concesionarios
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En puerta incremento al transporte en Edomex
Una intensa negociación mantienen las
autoridades del Estado de México con los
transportistas de la entidad debido a que
en estos días tendrán que definir el incre
mentó a la tarifa del transporte público
para 2020 Menuda encomienda tiene el
secretario de Movilidad Raymundo Mar
tínez Carbajal pues por un lado los ope
radores del volante le demandan un incre
mentó de 40 y por el otro la ciudadanía
salió a las calles para exigir que no se au
torice tal aumento sobre todo por los
constantes robos de los que son víctimas
Nos dicen que la propuesta de las autori
dades es elevar el costo del pasaje 10

Prevén que las cosas se pongan difíciles en los siguientes días
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Héctor
Castelán
Moreno

Líder de los burócratas retrasa relevo
En el sindicato de los burócratas del gobierno ca
pitalino las cosas comienzan a calentarse de nue
vo Nos comentan que el dirigente interino Héc
tor Castelán desde hace un mes debió convocar

a nuevas elecciones para renovar la dirigencia luego de los des
manes que llevaron a la caída de Juan Ayala Sin embargo ase
guran que simple y sencillamente está dejando pasar el tiempo
para quedarse en el poder Todo indica que su permanencia será
el mejor regalo de Navidad que reciba a pesar de que algunas
secciones se están moviendo para impulsar la renovación y hasta
amagan con que arderá Troya

Exoperador de Mancera al juzgado
Nos comentan que hoy tendrá que aparecerse por los juzgados de
Distrito Miguel Ángel Vásquez quien fuera el operador del exje
fe de Gobierno Miguel Ángel Mancera La audiencia es para ver
la situación del juicio de amparo contra la orden de aprehensión
que solicitó en su contra la administración capitalina y que hace
unos días pretendió ejecutar Nos comentan que tras ese momen
to don Miguel Ángel no descarta que desde el gobierno federal
pretendan echarle abajo este juicio y verlo en prisión Él argu
menta una persecución política pero el gobierno capitalino ase
guran tiene otros datos según los cuales el exfuncionario está
cerca de la prisión

Los golpes b jos en el PRD mexiquense
Javier Rivera quien fue representante del PRD ante el Instituto
Electoral del Estado de México IEEM durante cinco años fue re
movido de ese cargo por los propios miembros del sol azteca sin
previo aviso Nos dicen que la remoción de su puesto ante el
IEEM tomó por sorpresa al propio abogado pues argumenta que
es ilegal y que no se realizó bajo un debido proceso que no se le
dio garantía de audiencia ni se fundamentó su salida por lo que
se violaron sus derechos políticos electorales Nos comentan que
las luchas internas en lo que queda de
ese partido continúan entre las co
rrientes Nueva Izquierda Galileos
Vanguardia y Foro Nuevo Sol que
arremetieron contra ADN la princi
pal fuerea perredista de la que for
ma parte Javier Rivera Una guerra
se avecina entre los del sol azte
ca por el cambio en la diri

Rivera

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx

 CP.  2019.12.17



Pág: 35

CIUDAD PERDIDA

Morena sin empacho de poder
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

MORENA SE ESTÁ desmoronando

PARA DECIRLO DE otra manera
los envenenó el poder y revientan por

todas partes

POR LO PRONTO no han logrado renovar la
dirigencia nacional y ahora ya es muy posible
que se levante un tercer nombre para dejar
atrás el enfrentamiento actual que ha dividido
aún más a ese partido

EN LA CIUDAD de México tampoco hay
dirigencia por más que hayan tratado de reto
marla y si en la Cámara de Diputados y en el
Senado hay divisiones profundas por cuestio
nes de liderazgo en el Congreso de esta capital
el asunto resulta peligroso para los proyectos
de la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum

EL ESPECTÁCULO NO tiene desperdicio
La tribu de Valentina Batres deja sola a la de
José Luis Rodríguez y la posibilidad de que
la bancada que es mayoría tenga un nuevo
coordinador así le dicen a los jefes tribales
no se ha logrado
EN EL GOBIERNO central hay definiciones
claras aunque no se digan al aire En los meses
recientes ante la inoperancia de Ricardo Ruiz
Suárez a la cabeza del grupo el canal de acuer
dos se construyó con José Luis Rodríguez
quien resultó efectivo para lograr acuerdos
incluso con la oposición

LA VENTAJA CON Rodríguez es que cuando
menos hasta ahora no ha tratado de sacar pro
vecho de esos acuerdos Dicen que su trabajo
ha buscado seguir las líneas de gobierno que
permitan el tránsito de los proyectos de ley que
se envían desde el gobierno central

POR LO QUE hace a Valentina Batres como
coordinadora o a quien le ha servido como
parapeto Rigoberto Salgado hay una sensa
ción de desconfianza que no se dice pero que
está presente en muchas de las acciones y los
dichos en los corrillos del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento

EL TEMOR ES que cada acuerdo tenga un
precio y no se trata de cuestiones económicas

sino de acciones de ciertos privilegios alguno
de ellos muy bien intencionado que se exigen
para sentar las bases que permitan transitar
los proyectos de ley que se requieren desde el
gobierno
ESTAMOS HABLANDO DE Morena el par
tido que en teoría tendría que acompañar por
vocación a sus gobernantes pero las cosas
no son muy así por el contrario una parte
de esa organización empieza a convertirse en
la oposición a la administración de Claudia
Sheinbaum Eso no parece justo o sí

De pasadita
NOS ASEGURAN QUE mañana tendrá que
responder ante un juez el exjefe de gabinete
del gobierno de la ciudad Miguel Ángel Vás
quez y que en caso de no presentarse se girará
una nueva orden de aprehensión que tiene co
mo fundamento el manejo indebido de varios
millones de pesos del presupuesto de la urbe
durante 2018

HACE UNOS DÍAS Vásquez evitó ser dete
nido por agentes de la Procuraduría General
de Justicia de la CDMX mediante un amparo
pero desde entonces se dio a conocer que en el
saco de acusaciones en contra de este ex fun
cionario se hallaron otros nuevos ilícitos por
los que ha sido citado por el juez

QUIEN FUERA EL operador financiero del
gobierno y que había empezado a formar un
partido político podría ser buscado por la
policía en caso de que hoy no se presente en el
juzgado donde fue citado
EL ASUNTO ES que la audiencia estaba fijada
para el viernes 13 de este mes pero por los
efectos del amparo la acción se reprogramó pa
ra el día 18 cuando tendrá que rendir cuentas
porque al parecer la protección de la justicia de
que goza con la que pudo evadir la acción de la
justicia ahora podría quedar sin efecto

LOS ENREDOS DE la justicia que muchas
veces no se entienden a final de cuentas tienen
resultados que todos podemos comprender
Vásquez se presenta ante el juez o la policía lo
empezará a buscar Esa es la historia

ciudadperdida 2000 yahoo com mx
ciudadangel hotmail com
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Hace apenas tinos meses Marti Batres fue
apaleado en el Senado de la República al
aferrarse a la Mesa Directiva y sufrir una
vergonzosa derrota ante su coordinador el
zacatecario Ricardo Monreal

Luego de la tunda inicial que se llevó que
incluso lo confrontó con su propia banca
da Martí quiso recurrir a su propio partido
al pedir que la Comisión de Honor de Justi
cia de Morena interviniera para que le die
ran el puesto que no se ganó en votaciones
internas

Las instancias de su partido le dieron la
razón y ordenaron a sus sena
dores repetir la votación para
la elección del presidente de
la Mesa pero Batres dijo que
se conformaba con su victoria
moral

No contaba con que Ricardo
Monreal no lo iba a dejar vivo
y mediante una impugnación
ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
puso en su lugar a la Comisión
de Honor que fue desautoriza
da a meterse en asuntos exclu
sivos del Senado

Marlí quedo exhibido un s do
como un vulgar ambicioso sino
tomo un inepto que ni siquiera
le leves conoie hov ionio la

muñeca lea permanece olvi
dado en un lincon del Senado
sin que nadie lo lie

No conforme con esa expe

riencia familiar su hermana Valentina quie
re repetir la estrategia al enviar a su colega
Guadalupe Chavira a pedir que una vez
más la Comisión de Honory Justicia inter
venga en la elección del coordinador more
no en Donceles

Y es que luego de la primera votación
el candidato ele los Batres Rigoberto
Salgado fue apabullado por José Luis
Rodríguez en la votación interna para ele
gir al nuevo coordinador del grupo en lugar

de Ricardo El Mandibulín Ruiz quien tiró
el arpa

Rodríguez les ganó la votación interna y
el grupo de los Batres chilló para anular el
proceso Valentina no se atrevió a enfrentar
directamente a su oponente y envió a Rigo
que es más conocido por sus nexos oscuros
en Tláhuac que por su honestidad

Está claro que el grupo de los derrotados
no sabe ganar y mucho menos perder y
hace escándalo para que le ofrezcan el con
trol de algunas unidades administrativas a
cambio de reconocer al ganador pues nada
más obtendrán

Quizá por eso la propia Valentina prefi
rió quedarse como presidenta
de la Mesa Directiva de la Co
misión Permanente pues de
antemano sabía que si busca
ba directamente la coordina
ción seria apaleada como su
hermano

Aunque el tema está ato
rado la mayoría apuesta
doble contra sencillo a que
Rodríguez será el nuevo pas
tor de la granja morena en
el Congreso de la Ciudad de
México

Ante los rumores provocados
por YSQ que pidió echar del
gobierno a todo aquel lun
cionario que tuviera que ver
con Genaro García Luna en

la Policía Federal de Felipe Calderón
más de uno volteó a ver a Ornar García
Harfuch titular de la Policía capitalina En
primer lugar cuando Ornar trabajó en la
dependencia de García Luna desempeñó
puestos como jefe de departamento pero
lo más importante es que desde que lle
gó en lugar de Jesús Orta 9090 inepto
y 10 transa la seguridad en la capital
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ha mejorado por lo que hubiera sido un
desatino correr a este jovenazo que en
unos cuantos meses ha demostrado que
sabe hacer su trabajo
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Crónica de una
renuncia anunciada
Ya lo habíamos adelantado no

más terminaba el periodo ordi
nario en el Congreso Capitalino y el
señor Ricardo Ruiz el delfín que de
jo como encargado Alejandro Enci
nas en la CDMX daba las gracias Y
así fue no más sacó el trabajo que le
encomendó la jefa de Gobierno en es
te caso la Ley que permite la creación
del banco de ADN y la Ley Olimpia
ambas para ayudar a combatir la vio
lencia de género en la Ciudad de Mé
xico y renunció por segunda vez
sólo que en esta ocasión sí va en se
rio y nadie impedirá que deje de ser el
coordinador de Morena en Donceles

Al señor Ruiz se le vio más tranquilo
que nunca el fin de semana que pasó
que ya no tendrá que lidiar con sus
compañeros de partido que en rea
lidad en muchas ocasiones se porta
ban más rudos que los diputados de
oposición Ruiz se va satisfecho y con
la promesa de seguir apoyando las de

cisiones de la bancada eso sí con un
poco de resentimiento pues nunca lo
dejaron trabajar Así las cosas

Priistas piden a
Lerdo de Tejada
renunciar a pluri
Como bomba cayó a los tricolores

sobre todo a los del Congreso ca
pitalino la renuncia del diputado Gui
llermo Lerdo de Tejada al Partido Re
volucionario Institucional Y es que
con su decisión de convertirse en in

dependiente alegando congruencia
y definiciones claras deja a ese insti
tuto político con una bancada de solo
cuatro integrantes en el Congreso de
la Ciudad de México Nos dicen que la
razón principal de su salida fue por
que sus compañeros no secundaban
sus propuestas en contra del Gobierno
federal y de la administración capita
lina y sentía que nadaba solo en área
de tiburones Sin embargo nos dicen
que el poco interés y nulo compañe
rismo de su bancada fue porque Lerdo
de Tejada nunca hizo algo por el parti
do es más nos dicen que él nunca se
paró por sus oficinas y que ni si quie
ra lo conocían los militantes Habría

que recordar que su presencia en el
Congreso fue consecuencia de nego
ciaciones con Miguel Osorio Chong
quien lo apadrinó desde que estaba
en la Secretaría de Gobernación Co

mo quiera que sea los priistas están
molestos y como muestra de su ira en
redes sociales le exigieron por cohe
rencia renuncia a esa posición pluri
nominal que le dio el partido

Apapachos a
coordinadores
Ante la ineficacia y malos resulta

dos de los diputados de su parti
do Morena en el Congreso nos cuen
tan la jefa de Gobierno tuvo que ha
cerles la chamba Sí en el Antiguo Pa
lacio de Ayuntamiento cayó de sor
presa que la jefa de Gobierno invita
ra a los coordinadores de los diferen

tes grupos parlamentarios a su ofici
na La razón nos dicen pedirles que le
aprueben el Presupuesto 2020 para
la CDMX que debe quedar listo es
ta semana sin contratiempos y so
bresaltos para poderse ir en paz a dis
frutar los festejos decembrina pues to
do mundo sabe que los muchachos
que puso suyos ya desde hace mu
cho tiempo no pueden con el paque
te pues están más preocupados por el
hueso y las disputas internas que por
sacar las encomiendas de la manda

taria Sean peras o sean manzanas la
señora Sheinbaum demostró una vez

más que ella puede resolver los temas
sin necesidad de terceros Sí que los tie
ne bien puestos

PepeCapitalino gmail com
PepeCapitalino
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Algunos diputados pie an gue la
designacióndel nueyo Coordinador
dejos diputados de
Congresoi deJa ciudad es como

cl BigBrother J que las reglas
cambian vai que pretenden que
lo diputados Jesús
Campo del PT y Fernando AboM
deEncuentro Social participen
en la elecciónde ftuien susüluira
a J icardo Ruiz al
bancada Aún no hay fecha para
retomarJa reunión plenaría y
esperan que es Lén presentes la
9Pmisión de Honor y Jusücia
yia Comisión de Elecciones de
Morena que dirícümente tp
decisiones contrarias a los
estatutos del partido

J L Aip lA ri
señalóqueel mismo domingo
legisladores que apoyan a José
Luis Rodríguez como
enviaron una caria y un video
a la Jefa de Gobierno Claudia

Sheinbauin donde le externan

su interés de que exisu unidad v
respaldan a Díaz de León com

A A ÁVI c t rI 3 1 VA r 1 5 5 í A1
9ye la respuesta de Jefa de
í Alyyi íl h C Py fr S CS h A
Señalan que el factorque generó la
niaypría fueque el grupp conlrario
decidk deúltima hora cambiar su
proplieska de coordinadorj por 1
que cambiaron de opinión

Qyien se curó en saludde la crisis
íiye vive el ITÁM esLellilular de
la Agencia Digital dejnnoyación
Pública José MerinoAw
desús redes sociales pidió perdón a
quien pasópor sus ayiasj señaló que
enl4 años de dar clases enlendí gue

nada vale las lágrimas de un alumno
P aiymna y que el terrorismo
nienLal es una herramienu de
incompet
demasiadoJiempo entenderlo
Énesle semestre esa ins
educativa acumula tres suicidiosJ lo
Que señalaque algo no es á bieny
no debe ser Lomado a la ligera
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En donceles no tienen freno pues hay por lo menos
17 vehículos que pagan los capitalinos pero que
disfrutan los legisladores o peor aún sus ase
sores

Cuentan que la más beneficiada ha sido la frac
ción parlamentaria del PAN pues ha tenido a su
servicio una camioneta un año completo de no
viembre de 2018 a noviembre de 2019

Le sigue Ricardo Rulz el ex coordinador de los
morenistas y quien ha solicitado transporte oficial
en distintos momentos del mismo lapso sumando
un total de 156 días

Después está Lourdes Paz del mismo partido
y quien acumula 94 días en ios que ha pedido co
mo dicen los policías la atención para tener en
qué moverse

La lista no para y la única que no marcha sobre
ruedas es la austeridad

Los dos funcionarios que fueron de compras a Nue
va York en el jet privado del líder camionero Fer
nando Ruano ya fueron despedidos

La pregunta que inquieta a muchos es si la ac
tual Administración dejará el asunto ahí o se ani
mará a investigar al transportista

Porque lo que sobra es tela de dónde cortar
Por ejemplo los cinturonazos que ordenaba dar a
choferes que no cumplían con sus cuotas o los
derroches en carreras privadas en el Hipódromo
o qué tal las amenazas de muerte a otros conce

sionarios
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El abajofirmante
Nerilicón
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Embarrado
Perú o
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#CongresoNL

NUEVO LEON
oCUOTAS

A

Y CUATES
El proceso para elegir
a los contralores de
órganos autónomos
en la entidad
viola la Ley de
Responsabilidades
Administrativas

funcionarios
han presentado
denuncias por
anomalías
POR JESÚS PADILLA
jesus padilla reporteindigo com

de la Ciudad de

México estudia

los perfiles para
el cargo de con

tralores de órganos autónomos
para los diputados de Nuevo León
prevalecen las cuotas y cuates en
un proceso similar

El Congreso neoleonés busca el
nombramiento por dedazo de los
titulares de los Órganos Internos
de Control de la Comisión Estatal

Electoral CEE del Tribunal Estatal
Electoral y de la Comisión Estatal
de Derechos Humanos CEDH sin
promover la igualdad de oportu
nidades para que la ciudadanía ac
ceda a los cargos ni la paridad de
género para garantizar la equidad
entre mujeres y hombres

Bruno Refugio Carrillo Medina
José Ignacio Carrillo Aguirre yJosé
Eduardo Lara Wong han sido pro
puestos como titulares del órgano
interno de control de estos entes

independientes revelan documen
tos en poder de Reporte índigo
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La importancia de estos órga
nos internos de control radica en

que son los encargados de revi
sar y detectar anomalías tanto de
cumplimiento como de adminis
tración dentro de las instituciones

de gobierno

A los magistradosGastón Julián
Enrique Fuentes y Jesús Eduardo
Bautista Peña del Tribunal Estatal

Electoral TEE y a Mario Alberto
Garza Castillo presidente de la
Comisión Estatal Electoral CEE
no les importó violar el artículo
20 la Ley de Responsabilidades
Administrativas

Éste refiereque para la selección
de los integrantes de los órganos
internosde control se deberán con

siderar además de los requisitos y
méritos para su nombramiento un
sistema que garantice la igualdad
de oportunidades en el acceso a la

función pública y la transparencia
del proceso

Los titulares de los órganos in
ternos de control de los Órganos
constitucionales autónomos así
como de las unidades especiali
zadas que los conformen serán
nombrados en términos de sus

respectivas leyes dice el marco
legal

Pero en el órgano legislativo de
la Ciudad de México ocurre lo con

trario y los legisladores aseguran
que no habrá ni cuotas ni cuates
en las contralorías de los entes in

dependientes que son garantes
de los derechos de la ciudadanía

En esta entidad deben nombrar

se a los contralores del Instituto

Electoral de la Ciudad de México

IECM del Tribu
nal Electoral de la

Ciudad de México

TECDMX yde la

Comisión de De

rechosHumanos

de la Ciudad de

México CD
HCDMX

Conforme

al artículo

20 la lista de

blicada Pero al encontrarque al
menos 10 porciento mantienen
nexosconunafuerza políticaoya
encabezaron las unidades fisca

lizadoresdedichas instituciones

en administraciones pasadas

los legisladores sometieron a
análisis los perfiles en busca de
quienes no tienen relación con
algún partido político

Denuncian anomalías

El magistradodel Tribunal Esta
tal Electoral TEE Carlos César
Leal Isla García denunció irregu
laridadesenel nombramientode

Bruno Refugio Carrillo Medina
como titular del órgano interno
de este ente autónomo

Un documento en poder de
Reporte índigo revela la expli
cación del magistrado sobre su
votoen particular en contra del
candidato puesasegura que no
se respetó la esencia del artículo
20 de la Ley de Responsabili
dades Administrativas

Estimo necesario precisar
que dicha facultad debe inter
pretarse conforme a la premisa
básica impuesta en el artículo
20de la LeyGeneral de Respon
sabilidades y su correlativo de

la Ley de Responsabilidades
Administrativas del Estado

de Nuevo León situación
que no aconteció sostiene
el magistrado

El voto de Carlos César Leal

Isla García fue distinto al de la

mayoría

Sin respeto de la interpre
tación de las normas que rigen
al procedimiento que nos ocu
pa por lo tanto mi voto es EN
CONTRA de la propuesta apro
bada por la mayoría en cuanto
al punto analizado señala el
documento

Este nombramiento po
dría tomarse como acto de

corrupción y tendría que
serinvestigadopor la Co

misión Anticorrupción
del Congreso local
presidida por el dipu

tado de Movimiento

Ciudadano MC Ar
turo Bonifacio de la

Garza

El magistrado
advierte que su
voto en contra

es sin perjuicio
de las muchas

virtudes que

Carrillo Medina

poseecomoprofe
sionista yque muy

probablemente le
permitirán destacar

se frente a cualquier
otro perfil que aspire

al propio cargo
El análisis de este

voto no versa sobre las

cualidadesdel ciudadano

propuesto menciona en
el documento

En el Congreso de la Ciudad
de México los diputados si
sometieron a análisis los
perfiles de los candidatos
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REPRUEBAN QUE SE ELIMINE
DIPUTADO MIGRANTE EN CDMX

POR JONATHAN BAUTISTA
jonathan bautista contrarepl1ca mx

El portavoz le Movimiento
Fuerza Migrante arlos
Arango aseveró que la
medida de eliminar la di

putación migrante en la
capital tendría graves consecuencias
de carácter inconstitucional porque
la arta Magna de la ciudad plantea
el derecho a votar y ser votado

En entrevista para ContraRéplica
Arango declaró que en caso de que se
llegara a concretar la derogación de
Diputado Migrante tal corno la actual
legislatura del Congreso capitalino ha
planteado sería un voto en contra de
los derechos políticos de los mexica
nos en el exterior y en particular los
de la Ciudad de México

Fue la legisladora del PT Leonor
Gómez la promotora de la iniciativa
que busca renovar esa figura plas
marla en la Constitución local y con
paridad de género

Al respecto el vocero de Movimien
to Fuerza Migrante puntualizó que las
consecuencias son de orden político
porque están negando los derechos de
votar en el exterior a los mexicanos ya
que toda esta discusión se basa en los
derechos corno hay violación de dere
chos si se negara definitivamente hay
recursos tanto del Tribunal Electoral

corno en derechos humanos ya que
transgrede los derechos humarlos

Por ello apuntó que lo llevaremos
hasta las últimas consecuencias y a las
instancias que sean necesarias para de
mostraruna controversia constitucional

A pregunta expresa sobre cuántos
mexicanos se verían afectados en el

exterior respondió es difícil deter
minar las cifras de cuantos viven en

el exterior sobre todo de la capital
pero en general son 36 millones de
mexicanos que viven en Estados Uni
dos cuando menos unos 13 millones
nacidos en México y otro porcentaje
nacidos de padres mexicanos y el
grupo de los jóvenes que están en el
programa DACA mejor conocidos
corno dreamers o soñadores que son
alrededor de un millón de peítónaá
que tienen una indefensión irjáni i J

Gobierno Clau
dia Sheiri

baurn para
que deten
gan la pro
mulga
ción y la publicación a la ley que anula
la figura de un diputado migrante para
la Ciudad de México

Sostuvo que esto es con el objetivo de
que se detenga dicha promulgación y fu
tura publicación a la ley derogada que
anula la participación de la figura Dipu
tado Migrante aprobada por el Congreso
local el 26 de noviembre pasado misma
que es un asalto a la democracia y que
vulnera el principio de progresividad y
vanguardia que tanto se pregona en su
gobierno

Reiteró que desde su organización
con sede en Chicago estaremos atentos
al desarrollo de esta iniciativa dentro del

congreso por parte de la diputada Leo
nor Gómez Otegui quien logró generan
do mediante consensos con miembros

de partidos satélites o con baja vota
ción que vieron amenazados sus intere
ses ante la llegada de un representante
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que pueda provenir del exterior
Enfatizó que el Diputado Migrante

más que un capricho o corno lo dijo en
su momento Otegui poco claro poco
práctico por su nula represeritatividad
que carece de sustento y vialidad ade
más de ser onerosa para nosotros esa
figura había sido una conquista social
política jurídica e histórica ganada por

los ciudadanos nacidos en la capital pe
ro que radicamos en EU y otros países
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I NUEVO LEÓN

Posponen diputados debate
para destitución de El Bronco
# Bancadas se acusan
de proteger al
gobernador y deciden
no votar el dictamen

DAVID CARRIZALES

Corresponsal
estados eluniversal com mx

Monterrey Las bancadas de
PAN y Morena acusaron ayer a le
gisladores de Movimiento Ciuda
dano MC de pretender ponerle al
gobernador de Nuevo León Jaime
Rodríguez Calderón un pase para
gol con la propuesta de un pro
yecto de dictamen amañado y a
modo desde la presidencia de la
Comisión Anticorrupción para
que El Bronco eche abajo su desti
tución propuesta que por lopronto
no pasó ni en comisiones

Los coordinadores Carlos de la
Fuente del PAN y Ramiro Gonzá
lez deMorena coincidieron en que
la destitución e inhabilitación por
seis años de ElBronco y lasegunda
sanción para Manuel González se
cretario de Gobierno violaría la
suspensión que concedió la Supre
ma Corte al Ejecutivo estatal

Por lo anterior la propuesta de
dictamen que presentó ayer el di
putado de MC Arturo Bonifacio de
la Garza presidente de la Comisión
Anticorrupción fue rechazada por
elPAN PT MorenaylabancadaIn
dependiente Progresista el PRI y el
Nueva Alianza no fijaron postura

Después de casiunahoraymedia
de debate con acusaciones cruza
das entre ambos bandos en el sen
tido de que unos y otros pretendían
proteger a El Bronco el proyecto

ni siquiera se puso a votación
Finalmente lo que se aprobó fue

una propuesta de Asael Sepúlveda
PT para diferir en la comisión y en

el pleno la sanción a El Bronco y
Manuel González en espera de que
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN resuelva el fondo de
una controversia constitucional

Al término de la sesión Arturo
Bonifacio de la Garza explicó que
estarán en sesión permanente para
esperar si la SCJN resuelve la con
troversia constitucional a más tar

dar el 20 de diciembre plazo que
impuso el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF para sancionar al goberna
dor y al secretario de Gobierno
Mientras su compañero de parti
do Jonatán Tijerina acusó durante
la sesión al resto de las bancadas de

proteger a El Bronco escudándo
se en falsos argumentos

Ramiro González coordinador de
Morena señaló que el proyecto pre
sentado por el presidente de la Co
misiónAnticorrupciónseñalabaque
podíanaprobarunasanción pero no
ejecutarla lo cual serviríapara que el
gobernador impugnara por violarse
sus derechos antelasuspensión déla
Suprema Corte
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Olvida Congreso presentar desglose de mil 766 mdp para 2020

Recibirán millonada
sin informar destino

Violan legisladores
la ley al no explicar
a Finanzas sobre el

manejo del gasto
ISRAEL ORTEGA

El Congreso de la Ciudad fue
el único órgano de Gobierno
que no informó conforme a
la Ley a la Secretaría de Ad
ministración y Finanzas có
mo manejarán los mil 766
millones autorizados para
el 2020

El 21 de octubre la Te
sorería del Congreso recibió
un oficio para 5 presidente
de la Junta de Coordinación
Política Mauricio Tabe en
donde la Secretaria de Ad
ministración y Finanzas Luz
Elena González les recordó
la fecha límite para enviar su
proyecto

Agradeceré remitir a es
ta Secretaría su Proyecto de
Presupuesto a más tardar el
15 de noviembre del año en
cursor a fin de estar en posibi

lidades de cumplir en tiempo
y forma con las disposiciones
constitucionales dice el ofi
cio de González

Sin embargo el Congreso
no envió el documento solici
tado y en el Proyecto de Pre
supuesto de Egresos se con
signó que la Primera Legisla
tura con mayoría de Morena
no presentó su Proyecto de
Presupuesto con la estima
ción de gastos solicitada

Los órganos de Gobierno
está obligados a entregar a la
Secretaría sus proyectos de
presupuesto a más tardar 10
días naturales antes de la fe
cha de presentación del mis
mo y en este documento se
debe incorporar la perspec
tiva de derechos humanos
de acuerdo con el Artículo

48 de la Ley de Austeridad
Transparencia en Remunera
ciones Prestaciones y Ejerci
cio de Recursos de la Ciudad
vigente

El resto de los óiganos
de gobiernos sí entregaron
previamente proyectos de

cientos de páginas en los que
detallaron partidas planes y
programas para justificar sus
peticiones de recursos

Por ejemplo el Tribunal
Superior de Justicia hizo lle
gar una propuesta de 43 pági
nas en la que desglosa cuánto
pidió para servicios persona
les materiales y suministros
servicios generales transfe
rencias bienes muebles in
muebles y obra pública para
el año entrante

El Instituto Electoral ca
pitalino elaboró un docu
mento de más de mil pági
nas con cientos de objetivos
y líneas de acción del dinero
que se gastará en 2020

En el caso del Congreso
el Comité de Administración
que preside el diputado de
Morena Rigoberto Salgado
se reunió apenas el 10 de di
ciembre tres días antes de la
aprobación general de Pre
supuesto y dio por aproba
do un plan de gasto que no
se publicó en la Gaceta Par
lamentaria
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Sólo 2 organismos competirán para ser partido
Si cumplen con

documentación
podrían contender
en 2021 indica IECM
HÉCTOR CRUZ

metropoli elimiversal com mx

El Instituto Electoral de laCiudad de
México IECM concluyó el periodo
para la celebración de los actos pre
vios a la presentación de la solicitud
de registro como partido político lo
cal en el que sólo dos de las seis or
ganizaciones que buscan su registro
lograron superar ese requisito

Las agrupaciones que lograron
pasar a la siguiente etapa son Aso
ciación Equidad y Género Uniendo
Lazos que encabeza Mariana Mo
rán así comoSomos Ciudadanos en
Movimiento que dirige Miguel Án
gel Vásquez excolaborador de Mi
guel Ángel Mancera

Incluso el IECM destacó que am
bas agrupaciones estarán en posibi
lidad decompetir comopartidospo
líticos en los comicios de 2021 siem
pre y cuando cumplan con la entre
ga de la documentación exigida por
la normatividad electoral

Aclaró el organismo que dichos
actos comprendieron en celebrar

una asamblea en por lo menos dos
terceras partes délos Distritos Elec
torales Locales o de las Demarca
ciones Territoriales en que se divi
de la Ciudad de México así como
una asamblea local constitutiva

Detalló que según los artículos

265 fracción II del Código de Ins
tituciones y Procedimientos Electo
rales Coipe capitalino así como el
séptimo del Reglamento para el Re
gistro de Partidos Políticos Locales
ante el IECM este organismo aten
dió un total de 92 asambleas

De estos eventos comentó el ins
tituto sólo validó 46 así como dos
asambleas locales constitutivas y
realizó las actividades de verifica
ción y certificación previstas en el
Coipe y el Reglamento

La consejera del IECM Carolina
del Ángel Cruz presidenta de la Co
misión de Asociaciones Políticas
expresó que a partir del día 1 de ene
ro y hasta las 24 00 horas del 31 de
enero estas dos organizaciones que
cumplieron cabalmente con la eta
pa estarán en posibilidad de presen
tar su solicitud de registro como par
tidopolítico local acompañadade la
documentación exigida por la nor
matividad electoral

Una vez realizado lo anterior dijo

el organismo previa valoración de
las constancias documentales el
Consejo General del IECM tendrá 60
días para emitir la resolución sobre
la procedencia o improcedencia de
la solicitud de registro como partido
político local que presenten en su
caso organizaciones interesadas

De igual forma el IECM estableció
que la seguridad del personal del or
ganismo que asistió a dar fe de las
asambleas y de las personas que
concurrían a ellas en calidad de afi
liadas de la organización estaban a

cargo de las organizaciones en tér
minos del artículo 22 último párra
fo del reglamento

Sin embargo reveló el instituto la
organización denominadaUnÁrbol
por México dejó degarantizarla has
ta el punto de que el pasado sábado
permitieron diversos actos de vio
lencia que atentaron contra la inte
gridad física del personal del IECM
en la asamblea que se pretendía rea
lizar en el Distrito 01 ubicado en la
demarcación Gustavo A Madero

Por otra parte el IECM aclaró
que Asociación Equidad y Género
Uniendo Lazos está en posibilidad
de competir en los comicios del
2021 como partido político siem
pre y cuando cumpla de la docu
mentación exigida por la norma
tividad electoral
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Carolina del Angel Cruz consejera del IECM dyo que a partir del día 1 de enero
las dos organizaciones podrán presentar su solicitud de registro como partido
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Dos nuevos partidos están en puerta
POR GEORGINA OLSON

gcorgincwlson g gimm com mx

De un total de seis organiza
ciones que participaron dos
cumplieron con el requisito
de celebrar el número suti
cierne de asambleas que se
requieren para aspirar a ob
tener el registro de partido
político local dio a conocer
el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IKCM

Se trata de la asociación

Enrédate por México que se
autodenomina Partido So
mos y la asociación Equidad
y Género que busca conver
tirse en Partido Equidad Li
bertad y Género

Ambas organizaciones

han dado a conocer en redes
sociales las asambleas que
han llevado a cabo

El IECM detalló que de
bían llevar a cabo al menos
una asamblea en dos terce

ras partes de los Distritos
Electorales Locales o de las
Demarcaciones Territoriales
en que se divide la Ciudad de
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CONCLUYE PERIODO
PARA REGISTRAR

PARTIDOS LOCALES
SOLO 6 CUMPLEN

REQUISITOS
EL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIU

DAD de México IECM informó que
el 15 de diciembre de 2019 concluyó
el periodo para la celebración de los
actos previos a la presentación de
la Solicitud de Registro como Parti
do Político Local

Detalló que hasta esta fecha de
las 30 Organizaciones Ciudada
nas OC o Agrupaciones Políticas
Locales APL que notificaron su
intención de convertirse en partidos
políticos locales al Instituto Electo
ral de la Ciudad de México IECDMX
solo seis han cumplido con el re
quisito de realizar asambleas para
concretar su objetivo

Mientras tanto la consejera elec
toral y presidenta de la Comisión
de Asociaciones Políticas del IECM
Carolina del Ángel Cruz dio a cono
cer que las seis organizaciones o
agrupaciones que sí han realizado
asambleas son Alianza de orga
nizaciones sociales Un árbol por
México Enrédate por México Nueva
generación Campamento 2 de oc
tubre Sociedad equidad y género y
Ahora nosotros

Jonathan Bautista
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Aprueba INE gasto
entre reproches
Preve organismo
cobrar por servicios
como monitoreo
libros e informes

ÉRíKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE aprobó ayer el
reajuste a su presupuesto
2020 en el que se contempla
cobrar por servicios a gobier
nos suspender las compras
de equipo y las remodelacio
nes de instalaciones

Al escuchar las quejas de
los consejeros por el recorte
de mil 71 millones de pesos a
INE para el próximo año el
representante de Morena an
te el organismo Carlos Suá
rez les recomendó no exage
rar para que les vaya mejor el
próximo aña

Quisiera hacerles una so
la recomendación que no se
exagere a la hora de criticar o
a la hora de rechazar el pre
supuesto Ya el año pasado
se hizo la disminución del
presupuesto el INE trabajó
normalmente y no pasó na
da por lo menos nada grave

Entonces yo sí nada más
les recomendaría eso digan
lo que digan y hagan lo que
hagan nada más no exageren
para que la Cámara de Dipu
tados los puedan considerar
mejor de los que está ahorita

considerando apunto
En tanto el presidente

del organismo Lorenzo Cór
dova afirmó que no pedirán
una ampliación a 3a Secretaría
de Hacienda para no dar una
mala señal a los ciudadanos

Sin embargo aseguró
que los impactos del recor
te se verán reflejados en el
atraso de la designación de
las juntas locales y distrita
les un mes para ahorrarse
las dietas del personal a pe
sar de que la legislación esta
blece que deben estar listas
en septiembre y noviembre
respectivamente

A diferencia de lo que
ocurrió en 2019 no vamos a
solicitar una ampliación pre
supuestal a la Secretaría de
Hacienda porque esto man
daría un mal mensaje de que
un órgano autónomo del Es
tado mexicano depende de
óiganos de instancias guber
namentales para poder cum
plir adecuadamente sus fun
ciones Va a ser un año com
plejo dijo durante la sesión
extraordinaria

CUOTAS
El INE confirmó la suspen
sión de compras eventos y
obras por 787 millones de
pesos sin embargo debido a
que aún tienen un déficit de
284 5 millones de pesos re

visaran los contratos que tie
nen con el Gobierno federal
y demás instituciones publi
cas como monitoreo inves
tigaciones libros estudios e
informes

Se irá cubriendo con me
didas adicionales que se im
plementarán a lo largo del
año como la transferencia
del costo de servicios propor
cionados a otras instituciones
mediante la firma de conve
nios explicó el consejero
Benito Nacif

El ejemplo más emble
mático que promueve el
Instituto es el monitoreo de
tiempos de radio y televisión
y que realiza de manera gra
tuita parala Secretaría de Go
bernación pero que tiene un
costo de 500 millones cada
cuatro años

Durante la sesión de ayer
el representante del PAN an
te el INE Víctor Hugo Son
dón pidió que el INE se con
vierto en un prestador de ser
vicios y cobre al Gobierno al
precio de mercado para que
entiendan el porqué exigen
más presupuesto

Vuélvanse prestadores
de servicios porque final
mente todo es gratuito no se
valora y más aún golpean a
este Instituto con una reduc
ción presupuesta demandó
el panista

No exageren dice Morena a consejeros por recorte
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i El presidente del INE Lorenzo Córdova el secretario ejecutivo Edmundo Molina
y los consejeros Marco Baños y Ciro Murayama en la sesión extraordinaria del organismo

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El presidente del INE Lorenzo
Córdova advirtió a las agru
paciones que buscan conver
tirse en partidos que cumplir
los requisitos no implica que
serán un instituto nacional el

próximo año
Esto luego de que el fin

de semana la organización
México Libre de Felipe Calde
rón y Margarita Zavala cum
plió con 200 asambleas uno
les dos requisitos que pide la
autoridad electoral

Decenas de usuarios en

redes sociales acusaron que
el Instituto respaldaba al ex
Mandatario por lo que Cór

dova respondio con 12 tweets
Sera hasta junio de

2020 cuando concluya la
revisión de las solicitudes de
las organizaciones y cuando
el Consejo General del INE
discuta y en su caso apruebe
el registro de nuevos partidos

Antes de que conclu
ya este procedimiento nadie
puede asumirse como nuevo
partido con registro ante la
autoridad electoral aclaró

Córdova recordó que
además de 200 asambleas

distritales con al menos 300
asistentes o 20 asambleas
estatales con 3 mil asistentes
también deben tener un pa
drón de 234 mil afiliados
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Ajusta INE gasto sin
tocar a altos cargos

Dispone que consejeros no bajen sus sueldos
Funcionaría pide no sujetarse a recorte federal

CARINA GARCÍA
nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electo
ral INE ajustó ayer su pre
supuesto de 2020 afin de so
meterse al recorte de mil 71

millones de pesos decretado
por la Cámara de Diputados
pero dispuso que los conse
jeros y personal de mando
no reducirán sus sueldos

Así no acatará los límites
a sus ingresos ordenados
por la Cámara de Diputados
con el fin de que no superen
el salario presidencial acor
dó seguir otorgando todas
las prestaciones en sus tér
minos e incluso ordenó que
se compense especiaüza
ción con más ingresos

Al personal del servicio y
directivo de esta institución
acorde al grado de especia
lidad por lo técnico o espe
cializado de la función po
drá sumarse hasta el 50 de
la remuneración total anual
referida en el considerando
X en la compensación ga
rantizada se estableció

El PEF 2020 redujo los sa
larios de los consejeros y
funcionarios del INE para
poner nuevos límites de la
percepción ordinaria total
de modo que el máximo
mensual por consejero de

bía ser de 143 mil pesos ne
tos es decir sin impuestos
quedarían en 97 mil 240

La Remuneración Total
Anual Neta RTA sería se
gún el anexo 23 del Presu
puesto de Egresos de la Fe
deración PEF deun millón
716 mil por consejero

Pero de acuerdo con la es
tructura ocupacional 2020
del INE avalada ayer y con
base en la cual se ordenó a la
Junta General Ejecutiva
JGE publicar en febrero el

Manual de Remuneraciones
para los Servidores Públicos
de mando cada consejero
percibirá al mes 49 mil 34
pesos por concepto de suel
do base más compensación
garantizada de 213 mil 600
pesos para un total de 262
mil 634 mensuales brutos

Sin Impuesto Sobre la
Renta ISR de 32 la per
cepción mensual será de 178
mil 591 al mes por cada con
sejero es decir casi lamisma
cifra que perciben actual
mente 178 mil 324 pesos

Este monto también ha

bía sido reducido por los di
putados para este 2019 pero
ese recorte no aplicó pues
aún no se resuelve en la Su

prema Corte la controversia
constitucional interpuesta

por el INE para defender su
autonomía presupuestal
por el recorte de 950 millo
nes a su gasto de 2019 y la
facultad de decidir las per
cepciones de su personal

En la sesión la consejera
Pamela San Martín advirtió
a sus compañeros que no su
jetarse a lo dispuesto por la
Cámara en los hechos es
desacatar el modelo y el en
tramado institucional y
denunció que los legislado
res cometieron una arbitra
riedad al afectar la autono
mía presupuestal del INE
pero éste no puede actuar
del mismo modo

Es absolutamente cues

tionable que a menos de 20
días de que termine el año
fiscal no tengamos resueltas
las controversias constitu
cionales dijo
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El INE estableció que los consejeros electorales podran
percibir ingresos mayores a los del Presidente de México
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NO PEDIRÁ MÁS RECURSOS A HACIENDA

Calcula el INE
tener déficit de
284 mdp para
el próximo año
Partidos de oposición cuestionan la
reducción aplicada por el Congreso
GEORGINA SALDIERNA

El Instituto Nacional Electoral
INE iniciará sus operaciones en

2020 con un déficit financiero de
284 millones de pesos pero no se
contempla solicitar ninguna am
pliación presupuestal a la Secre
taría de Hacienda informó ayer el
consejero presidente del organis
mo Lorenzo Córdova Vianello

Durante la sesión del Consejo
General del INE en que se aprobó
el ajuste a su presupuesto para el
próximo año tras la reducción de
mil 71 millones de pesos que le
aplicó la Cámara de Diputados los
partidos de oposición criticaron el
recorte

Afirmaron que se está malenten
diendo la austeridad republicana y
que se pueden mermar las funcio
nes del órgano electoral Morena
pidió a sus adversarios no exagerar
las cosas y tampoco mostrar incon
formidad sólo a conveniencia

El presupuesto aprobado alcan
za los 16 mil 660 millones de pesos
de los que 11 mil 421 millones son
para la operación del instituto y 5
mil 239 para los partidos políticos

Para enfrentar el recorte de mil
71 millones de pesos se postergarán
diversos proyectos como la reno
vación del software para monito
rear medios de comunicación la
construcción de dos sedes locales
la modernización del mobiliario de
módulos de atención ciudadana y se
pospondrá un mes la instalación de
los consejos distritales

Cobraran servicios
que eran gratuitos

Dichas medidas significarán un
ahorro de 787 millones de pesos
pero el INE aún tendrá un déficit de
284 5 millones para 2020

Córdova Vianello explicó que se
intentará absorber dicha cantidad
a partir de diversas medidas de aho
rro y el cobro de servicios pactados
con otras instituciones que eran
gratuitos

También expuso que no habrá
despidos de personal por la dis
minución de su presupuesto y que
no se solicitará una ampliación a
Hacienda porque esto mandaría
un mal mensaje de que un órgano
autónomo del Estado mexicano de
pende de instancias gubernamen
tales para estar en condiciones de
cumplir sus funciones de manera
adecuada

Va a ser un año complejo pero el
INE una vez más le va a cumplir a
la ciudadanía puntualizó

Por lo que hace a las percepcio
nes de consejeros y funcionarios
de mandos altos el consejo gene
ral mandato a la Secretaría Ejecu
tiva analizar los dos tabuladores
diferentes que envió la Cámara de
Diputados así como la legislación
vigente para establecer cuáles se
rán las remuneraciones de este per
sonal El manual respectivo deberá
publicarse en febrero próximo

Cabe destacar sin embargo que
la mayoría de los consejeros y fun
cionarios se ampararon contra la
Ley de Remuneraciones que esta
blece que nadie puede ganar más

que el Presidente de la República
Quienes no recurrieron a ese meca
nismo fueron los consejeros Pame
la San Martín Ríos y Valles Marco
Antonio Baños y José Roberto Ruiz

Reducción de 6 4 por
ciento respecto de 2017

San Martín Ríos consideró inade
cuado que la Cámara de Diputados
haya aprobado un presupuesto pa
ra 2020 en el que siguió las reglas
que la Corte le indicó que no podía
utilizar para fijar las percepciones

Resaltó que el INE debe promo
ver una nueva controversia cons
titucional contra la legislación en
materia de remuneraciones y no
tratar de resolver el asunto con una
medida administrativa Urgió ade
más a la Corte a resolver la incon
formidad que interpuso a principios
de este año

A su vez el también consejero Ci
ro Murayama dijo que los números
son muy claros y evitan exageracio
nes o decir que no pasa nada Expu
so que el presupuesto del instituto
para 2020 tiene una reducción de
6 4 por ciento con respecto a 2017
Los dos años son comparables ya
que en ellos se empieza a preparar
la elección federal siguiente

Pidió que las decisiones que to
me el gobierno y el partido Morena
permitan a esta autoridad hacer su
trabajo como lo hizo cuando esta
ban en la oposición Las garantías
que tenían las minorías las garan
tías que tuvieron ustedes son las
que deben tener las otras fuerzas
políticas y una de ellas es contar
con un órgano electoral autónomo
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INE iniciará 2020 con
déficit de 284 mdp

POR RECORTE AJUSTA PRESUPUESTO
Los consejeros

electorales

reprocharon que
los diputados no

recortaron un solo

peso a la Cámara
POR AURORA ZFPEDA

cizepetln immm a m rm

El Consejo General del INE
aprobó el ajuste a su presu
puesto por mil 71 millones de
pesos que ordenó la Cáma
ra de Diputados no sin ad
vertencias y dimes y diretes
entre los partidos y los con
sejeros electorales

Mientras el consejero
Marco Baños y el represen
tante del PAN Víctor Hugo
Sondón cuestionaron al re
presentante legislativo de
Morena que los diputados no
sé recortaron ni un solo peso
y el segundo fambién denun
ció que ese partido intenta
establecer una dictadura en

el país el diputado de More
na Alejandro Viedma ade
lantó que su partido se hará
representar en el Conse
jo General en abril próximo
luego que cuatro consejeros
terminen su encomienda

Morena representa 53 por
ciento de los electores y no
tiene ninguna participación
en la integración del órga
no que regula las elecciones
De manera que no nos asus
temos porque se planteen

cambios que obedezcan a
una nueva realidad política
Espero que ya muchos vayan
entendiendo que estamos
en otra dinámica y así habrá
menos sorpresas dijo

Recibió una contestación

del consejero Ciro Muraya
ma quien subrayó que lo
que les pedimos incluso se
puede exigir es que las de
cisiones que tomen permi
tan a esta autoridad hacer el
trabajo como lo hizo cuando
ustedes estaban en la oposi
ción las garantías que tenían
la minorías las garantías que
tuvieron ustedes son las que
deben de tenerlas oLras fuer
zas políticas y una de esas
garantías para roda la ciuda
danía es un órgano electoral
autónomo

Al presentar el proyecto
de ajuste presupuesta para
2020 en el que se recortan
mil 71 millones de pesos al
presupuesto el consejero
presidente Lorenzo Córdova
aseguró que no acudirán al
Ejecutivo federal para solici
tar recursos adicionales para
cumplir con la organización
de las elecciones intermedias
del 2021 cuyo proceso inicia
en septiembre de 2020 y que
será la más complicada de la
historia pues se empata con
32 elecciones locales

En el año que comenza
remos el proceso electoral a

diferencia de lo que ocurrió
en 2019 no vamos a solicitar

una ampliación presupues
tal a la Secretaría de Haden
da porque esto mandaría
un mal mensaje de que un
órgano autónomo del Es
tado mexicano depende de
órganos de instancias gu
bernamentales para poder
cumplir adecuadamente sus
funciones Va a ser un año
complejo pero el INE una
vez más le va a cumplir a la
ciudadanía aseguró

Córdova explicó que las
cinco medidas que tomarán
suman 787 millones de pe
sos por lo que arrancarán
con un déficit de 284 millo
nes que tratarán de ajusfar
a través de ahorros en las

licitaciones y cobro de servi
cios a instituciones que antes
eran gratuitos pero dijo que
no habrá despidos

En ese sentido el INE re
firió que no descartaba co
brar algunos servicios como
el monitoreo que realizaba a
Gobernación y por el que in
cluso había signado conve
nios este año

RECORTES

El órgano electoral modificó los
presupuestos de varios programas

Monitoreo

380
MILLONES DE PESOS
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Construcción de Juntas

235
MILLONES DE PESOS

Modernización de módulos

97
MILLONES DE PESOS

Equipamiento de Juntas

88 4
MILLONES DE PESOS

Aplazamiento de consejos

54
MILLONES DE PESOS

Talleres de comunicación

3 4
MILLONES DE PESOS

Proyectos diversos

3 3
MILLONES DE PESOS
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Avalan voto electrónico en 2 estados
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Pbr primera vez el Instituto
Nacional Electoral INE im
plementará el voto electróni
co en una elección

El Consejo General apro
bó ayer que en los comicios
locales de CoahuOa e Hidal
go del 2020 se instalen urnas
electrónicas en comunidades
representativas como proyec
to piloto en un intento de la
autoridad electoral de pro
mover el uso de ese meca
nismo en elecciones federales

Para el caso de Coahuila
considerando un rango de 4 a
5 casillas por distrito electoral
local y en el caso de Hidalgo
se realizará en 4 municipio
con un máximo de hasta 40
casillas en la entidad sin re
basar el 10 por ciento de las
casillas instaladas en el mu
nicipio correspondiente in
dica el acuerdo avalado ayer
por los consejeros

Para la elección de
Coahuila donde se elegirán
diputados hay 16 distritos

por lo que serán alrededor
de 80 urnas mientras que en
Hidalgo que tendrá elección
aAlcaldías aun no se definen
los municipios elegidos

En la primera entidad se
usarán las urnas electróni
cas que ya diseñó el órgano
electoral coahuilense y en la
segunda serán las que usa el
INE para consultas ciudada
nas o universitarias y las del
OPLE de Jalisca

El consejero Jaime Ri
vera encargado de la imple
mentación de la herramienta
informo que la intención es
que las urnas se establezcan
en localidades indígenas ru
rales y urbanas a fin de ver
el comportamiento del voto
en diversos ambientes

El acuerdo y los linea
mientos tienen el propósito
de dar un nuevo paso para
abrir camino a la adopción
de una nueva modalidad de
ejercicio del voto ciudada
no que aprovechando recur
sos tecnológicos disponibles
preserve e inclusive refuerce

la certeza de las elecciones
agregó

Durante la discusión en
la sesión extraordinaria de
ayer algunos representantes
de partidos se mostraron des
confiados por la implementa
ción de dicho recurso

Nuestro sistema electo
ral sigue construyéndose bajo
el principio de la desconfian
za no lo hemos podido supe
rar y entonces si bien estas
experiencias exitosas pudie
ran ayudar lo cierto también
es que lo que pueden generar
es suspicacia y problemas
indicó el representante del
PT Adalid Martínez Gómez

Mientras que el de More
na por parte del Poder Legis
lativo Alejandro Viedma ase
guró que su partido no esta
ba a favor ni en contra pero
pidió a la autoridad ser muy
cuidadosa

Los consejeros argumen
taron que los votos son mí
nimos por lo que no repre
sentarían un cambio en los
resultados

i El Consejo General del INE aprobó el uso de urnas electorales
en las elecciones locales del 2020 en Coahuila e Hidalgo
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Probaran voto digital en dos estados
CARINA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

En las próximas elecciones
locales de Hidalgo y Coahuila
en 2020 habráuna prueba pi
loto de voto en urnas electró
nicas con efectos vinculan
tes es decir los sufragios sí
contarán legalmente

Habrá ahorro de recursos y
el resultado será inmediato
según el acuerdo avalado por
el Instituto Nacional Electo

ral INE Entre las ventajas
explicó el consejero presiden
te de la Comisión de Organi
zación Jaime Rivera estas
urnas evitan que los electores

anulen su voto por error al
marcar más de un emblema
garantizan a los ciudadanos
el secreto del sufragio y dado
que se imprime un testigo de
cada voto toda persona po
drá verificar que el sentido
fue correctamente emitido

En caso de ser necesario

esos votos impresos pueden
recontarse en los cómputos
distritales o municipales se
gún los procedimientos

Con esto se elimina el error
humano en el escrutinio y
cómputo de votos así como
en el llenado de las actas de
casilla agregó

Con este ejercicio se estara
aprovechando la experiencia
de dos institutos electorales
estatales el de Coahuila y el
de Jalisco dijo
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Habrá urnas electrónicas en comicios de 2020

Con reticencias del PRI y el PT
el Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE aprobó
ayer por mayoría un programa pi
loto para el uso de urnas electró
nicas en los comicios de Coahuila
e Hidalgo

Al avalar los lincamientos para
el uso de este mecanismo el con
sejero Jaime Rivera explicó que
el documento guía la aplicación
de la prueba piloto cuyos votos
serán válidos

En este ejercicio se aprovecha
rá la experiencia de dos Organis
mos Públicos Locales que duran
te 15 años han diseñado y probado
modelos de urnaelectrónica cada
vez más depurados y robustos

Coahuila y Jalisco además de 10
años de investigación y desarrollo
de éstas por parte del INE proba
das en centenares de elecciones
gremiales escolares e internas de
partidos políticos agregó

Rivera resaltó que estos dispo
sitivos son accesibles y fáciles de
usar por los ciudadanos de cual
quier grupo de población sin
importar su nivel escolar o parti
cularidades sociales o culturales
evita que los ciudadanos anulen
su voto por error garantizan a los
electores el secreto del sufragio
a la vez que permiten la verifica
ción del sentido del voto además
de que eliminan el error humano
en el escrutinio y cómputo de los

sufragios así como en el llenado
de las actas de casilla

Para Hidalgo se propone insta
lar urnas electrónicas en cuatro
municipios con un máximo de 40
en toda la entidad en Coahuila se
tendrán de cuatro o cinco por dis
trito Esta será la primera ocasión
que en procesos electorales don
de interviene el INE se utilicen
dichos instrumentos

Las representaciones del PRI y
el PT criticaron que un acuerdo
del INE modifique el sistema tra
dicional de votación previsto en la
ley y la eventual violación al fede
ralismo Agregaron que la modi
ficación es asunto del Congreso

GeorqinaSaldierna
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VOTO ELECTRONICO 2020
El INE aprobó los Lincamien
tos para la mplementación
dol Voto Electrónico en los

Procesos Electorales Loca

les de Coahulla e Hidalgo
2019 2020

Fl presidente de la Comi
sión de Organización Electo
ral Jaime Rivera explicó que
los I Inearnlertos definen y
guían la aplicación de una
prueba piloto cJe urna elec
trónica con votos válidos

es decir vinculantes en las
próximas elecciones de Hi
dalgo y Coahulla

Se aprovechará la expe
riencia de dos Organismos
Públicos Locales que durante
15 años han diseñado desa
rrollado y probado modelos
de urna electrónica cada vez

más depurados además de
10 años del desarrollo de ur
nas electrónicas del INE

De la Redacción
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NIEGAN NUEVOS PARTIDOS
El presidente del INE Loren
zo Córdova aclaró que nin
guna agrupación política ni
persona puede afirmar que
este instilulo ya le otorgó re
gistro como partido políti
co pues hasta junio de 2020
concluirá la revisión de las
solicitudes

A través ce su cuenta de

Twitter lorenzocordovav
y sin referirse a un caso en
concreto explicó algunas
de las etapas del proceso
de formación de nuevos

partidos
Subrayó cue la loy esta

blece que para conformar
un partido los interesados
deben cumplir con una se
rie do requisitos y llevar
a cabo un procedimiento
regido por normas y tiempos
específicos

Entre las condiciones las
asociaciones deberán reali

zar 200 asambleas distritales

con al menos 300 asistentes
o 20 asambleas estatales

con tres mil asistentes y afi
liar a 234 mil ciudadanos

Córdova indicó que de las
106 organizaciones que soli
citaron su registro 34 siguen
en la etapa de celebración
de asambleas y afiliando a
ciudadanos

Norlmex
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CONGRESO CAPITALINO

Morenistas plantean
informar de donación
de órganos en la
credencial delINE

Braulio Colín
El Congreso de la Ciudad de Mé

xico a través de las diputadas
Evelyn Parra y Leticia Varela so
licitó a Lorenzo Córdova Viane

11o titular del Instituto Nacional
Electoral INE que se incluya en
la credencial de elector la decisión

del ciudadano sobre aceptar o re
chazar la donación de sus órganos
tejidos y células con fines de tras
plante una vez que haya fallecido

Las legisladoras informaron
que antes de presentar al INE di
cha iniciativa fue avalada por los
diputados de la Primera Legisla
tura de la Ciudad de México y en
ella establecen la necesidad de re
forzar la cultura de la donación

en nuestro país Recordemos que
desde este espacio se ha dado a co
nocer en el caso de Evelyn Parra
su activismo en favor de esta cau

sa pues como diputada federal le
gisló y abrió debates sobre el tema
a nivel nacional

La iniciativa busca concien
tizar a la sociedad sobre una cau

sa noble como lo es la donación
pues aunque en el primer segun
do y tercer trimestre de este año
se reportaron mil 835 donacio
nes de pacientes fallecidos no ha

sido suficiente ya que la lista de es
pera es muy larga aún en nuestro
país y existen cientos de personas
que han perdido la vida en espera
de recibir el trasplante de un órga
no o tejido por lo que celebro que
finalmente la legisladora Varela
y una servidora hayamos crista
lizado dicha iniciativa que estoy
segura aporta a la cultura de la
donación aseguró Evelyn Parra

Las diputadas confiaron en
que la credencial de elector que
emite el INE cuenta con los más
altos estándares de seguridad y
desde sus orígenes ha sido el do
cumento de identidad más im

portante al interior del país por
lo que creen que en la credencial
es el mejor lugar para establecer
dicha decisión de los mexicanos

Para dimensionar la problemá
tica el Centro Nacional de Tras
plantes Cenatra hasta hace un
mes arrojó datos en los que se da a
conocer que el número de pacien
tes en lista de espera era de 22 mil
5 68 de los cuales para un riñon
eran 16 mil 503 para córnea cin
co mil 702 para hígado 311 para
corazón 36 para pulmón dos pa
ra riñón riñón seis parahígado ri
ñón cinco para riñón páncreas
dos y para corazón riñón uno
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SUPERVISA OBRAS EN MILPA ALTA

Sheinbaum no mediara
en la pugna de diputados
por liderar la bancada
Los llama a tomar vacaciones
disfrutar de las fiestas y relajarse
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Tras la pugna interna entre los di
putados locales de Morena por la
coordinación de la bancada en el
Congreso capitalino la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México Clau
dia Sheinbaum Pardo confió en que
resolverán este conflicto aunque les
recomendó que se relajen

Que se vayan de vacaciones un
ratito a disfrutar las fiestas Navi
dad Año Nuevo Que se relajen Y
sí se van a poner de acuerdo ex
presó la titular del Ejecutivo local
tras realizar un recorrido en Mil
pa Alta para supervisar diversas
obras y proyectos que se realizan
en la demarcación

Al señalar que no mediará en
el conflicto manifestó que como
militantes de Morena tienen una
gran responsabilidad con la Cuarta
Transformación y no fallarle a los
ciudadanos por lo que se pronunció
por evitar los pleitos internos

Los que provenimos de Morena
tenemos que mirar a otro nivel es
mucha la responsabilidad que te
nemos expresó Sheinbaum quien
confió en que los legisladores se
van a poner de acuerdo y resolve
rán la pugna por la coordinación

de la bancada tras la renuncia de
Ricardo Ruiz Suárez

Por otra parte la mandataria ca
pitalina se congratuló por la apro
bación del presupuesto para el año
2020 toda vez que prácticamente
quedó como lo enviamos así co
mo la Ley del Banco de ADN para
agresores sexuales que permitirá
fortalecer el combate de este tipo
de delitos

Manifestó que con la aprobación
de esta ley el próximo año se tendrá
ya dicho Banco de ADN que va a
estar a cargo de la nueva Fiscalía
General de Justicia aunque dijo
está pendiente darle carácter públi
co para aquellos que tienen senten
cia firme por lo que se pronunció
por que en la próxima sesión del
Congreso local se apruebe dicha
medida toda vez que recordó son
ilícitos en los que hay un alto nivel
de reincidencia

En el recorrido que realizó en
Milpa Alta Sheinbaum Pardo se
comprometió a apoyar diversos pro
yectos en la demarcación en materia
de salud educación protección civil
y movilidad el próximo año

En el último tema resaltó que a
partir de esta semana comienzan
a operar 20 autobuses nuevos de la

Red de Transporte de Pasajeros que
darán servicio a Tasqueña además
de que se trabaja en un proyecto pa
ra ampliar las vialidades en Milpa
Alta con el propósito de reducir los
tiempos de trasladado que actual
mente son hasta de cuatro horas

Asimismo anunció que su go
bierno dotará de equipamiento y
personal médico al centro de salud
recientemente construido en la co
lonia Villa Milpa Alta además de
que junto con la alcaldía se cons
truirá una estación de bomberos en
la misma circunscripción aunado a
que con el gobierno federal se tra
baja en la apertura de un plantel de
la Universidad Benito Juárez en la
demarcación

66
Tienen una gran
responsabilidad
con la Cuarta
Transformación
en la ciudad
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Sheinbaum Milpa
Alta tendrámás
centros de salud

Jefa de Gobierno supervisa avance de obra en clínica
Anuncia construcción de un campus universitario

SALVADOR CORONA

metropo i eluniversal com nix

La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México Claudia Sheinbaum yel al
calde de Milpa Alta Octavio Rivero
Villaseñor visitaron la obra de lo
que será el Centro de Salud de Villa
MilpaAlta que se encuentra enuna
superficie de construcción de mil
metros cuadrados y que entrará en
operación en marzo de 2020

La Secretaría de ObrasySalud lo
va a equiparyvamos a traer los mé
dicos máximo aprincipios de mar
zo detalló Sheinbaum Pardo al
entregar apoyos y becas en el De
portivo Gl en dicha alcaldía

Asimismo informó que se re
cuperará un espacio junto al
centro de salud que tiene cerca
de 12 años abandonado para
que se utilice como instalación
médica o educativa

La mandataria capitalina se
comprometió ante los habitan
tes a que en cada pueblo de Milpa
Alta tenga por lo menos un cen
tro de salud además que el Go
bierno de la Ciudad de México y
la alcaldía construirán en con
junto una estación de bomberos
y una de Protección Civil

También quiero que haya un
centro de salud al menos para cada
pueblo creo que hay cuatro que to
davía no tienen un centro dijo

Posteriormente en entrevista
detalló que la Secretaría de Sa
lud cuenta con un recurso que
se destina a centros de salud en

las demarcaciones que actual
mente es de 100 millones de pe
sos y que parte de ese recurso se
rá para Milpa Alta

Sobre la estación de bomberos
explicó que Milpa Alta junto con
Iztacalco son las únicas demarca
ciones que no cuentan con este
servicio y que igual se espera con
cretar durante el primer trimes
tre del siguiente año

Estamos buscando unaprimera
alternativa para tener nuestra pro
pia estación de bomberos cambiar
nuestra estación de Protección Ci
vil y pues el próximo año la alcal
díava aconstruir ahacer la infraes
tructura y el gobierno capitalino
nos va a ayudar con todo el equi
pamiento detalló el alcalde

La jefa de Gobierno abundó
que a solicitud del presidente
Andrés Manuel López Obrador
se construirá un plantel de la
Universidad para el Bienestar
Benito Juárez García que tendrá
carreras como ingeniería agro
pecuaria e ingeniería forestal y
explicó que habrá mil 200 luga
res para los estudiantes

El gobierno capitalino también
aportó mediante el programa Al
tépetl un presupuesto de casi 200
millones de pesos para todos los
productores rurales y para apoyo
de brigadas que permitan cuidar
los bosques en Milpa Alta

La mandataria local explicó que
entre los trabajos que se llevan a ca

bo en la Central de Abasto se con
templa que el próximo año cuente
con un espacio especial en la zona
de patios y también anunció que el
Gobierno capitalino trabaja para
que Milpa Alta cuente con otro
Centro de Acopio de Nopal

La jefa de Gobierno encabezó la
entrega de apoyos y becas para 980
estudiantes de primaria y 350 se
cundaria por un monto total de 3
millones 500 mil pesos así como
recursos por un millón de pesos a
200 personas con discapacidad y
enfermedades crónicas
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Mejorarán movilidad
en la demarcación
SALVADOR CORONA
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El gobierno local desarrolla
un nuevo programa de movili
dad en pueblos y barrios origina
rios en el que se contemplan op
ciones viales para zonas de difícil
acceso así como de transporte

Al visitar y entregar apoyos
en la alcaldía de Milpa Alta la
jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum adelantó que parte
de un nuevo programa de mo
vilidad comenzará en dicha de
marcación pues puso como
ejemplo que sólo hay una ma
nera de llegar a la demarcación
y es por Xochimilco sin embar
go la vialidad está saturada

Abundó que el principal obje
tivo es ampliar los caminos para
que los habitantes de la capital
del país hagan menos tiempo a
sus lugares de destino sin afectar
al medio ambiente

Estamos en el estudio toda

vía tiene que ver con un
proyecto que nos permita me
jorar la vialidad o la movilidad
en Xochimilco y al mismo
tiempo darle mayores opcio
nes a Milpa Alta dijo

En ese sentido parte del pro
yecto será la incorporación de 20
nuevos autobuses de la Red de
Transporte de Pasajeros RTP
Los autobuses que compramos

van al Metro Taxqueña esta mis
ma semana tienen que empezar
a funcionar añadió

Este año compramos 200
autobuses de RTP los prime
ros están funcionando en el
centro de la ciudad pero los
que llegan ahora van hacia la
periferia explicó

En ese sentido Claudia
Sheinbaum descartó que se va
yan a expropiar predios o com
prar inmuebles para la amplia
ción de vialidades sino que son
derechos de vía que ya existen

y lo que se hara es ordenar pero
todos los movimientos en su
momento serán anunciados
por la Secretaría de Movilidad
a cargo de Andrés Lajous

Sobre la construcción en Tlá
huac detalló que era una de
manda de los habitantes por
que ya no será exclusivo del
centro de la Ciudad de México
sino también de las periferias
y añadió que también se hacen
biciestacionamientos y que to
do ello es parte de una colabo
ración con los alcaldes de las 16
demarcaciones

Autoridades de Milpa Alta explicaron que trabajan en un plan para dar
más opciones de traslado a los ciudadanos
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La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum junto al alcalde de Milpa Alta Octavio Rivero durante un recorrido por
la obra del Centro de Salud de Villa Milpa Alta que será inaugurado en marzo de 2020
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Jefa de Gobierno da espaldarazo a titular de la SSC

Nada que ver jefe de la policía
con García Luna Sheinbaum

LA MANDATARIA capitalina detalla que
García Harfuch entró a la Policía Federal
como tropa consultó su perfil con Fuerzas
Armadas está haciendo buen trabajo dice

Por José Gerardo Mejía
jose mejia razon com mx

La Jefa de Gobierno de la Ciudad

de México Claudia Sheinbaum
respaldó al secretario de Seguri
dad Ciudadana SSC Ornar Gar

cía Harfuch y rechazó las versiones en el
sentido de que el funcionario haya sido
colaborador cercano del ahora detenido

exsecretario de Seguridad Pública fede
ral Genaro García Luna

Él entró a la Policía Federal como tro
pa en aquella época él tiene 38 años de
edad si mal no me equivoco entonces
estamos hablando de hace 12 años En
tonces él entró a la Policía Federal en su

momento como policía como cualquier
otro policía explicó Sheinbaum

Ante la insistencia para conocer de
talles del ascenso de García Harfuch

durante los nueve años que permaneció
en la corporación federal la mandataria
capitalina enfatizó que el cargo más alto
que llegó a tener en esa época fue una di
rección de área

El mayor cargo que llegó a tener ahí
era de director de área y para tomar la
decisión de que él ocupara el puesto de
secretario de Seguridad Ciudadana hi
cimos una revisión muy importante con
instituciones de las Fuerzas Armadas
Inclusive consultamos con la Secretaría

de Marina la Secretaría de la Defensa
tuvimos varias opiniones vimos su cu
rriculum y demás y él está haciendo un
muy buen trabajo ahora en la Secretaría
de Seguridad Ciudadana subrayó la
mandataria capitalina

A pregunta expresa sobre la relación
del jefe de la Policía capitalina con García
Luna Sheinbaum Pardo aseveró que no
tiene nada que ver Sin embargo aclaró

que la Fiscalía General de la República
FGR puede investigarlo aunque consi

deró poco probable que eso ocurra
No lo creo pero ahí ellos tienen de

recho a investigar Pero nosotros traba
jamos mucho en quién podía ser desde
que se integró al equipo primero en la
Procuraduría y después en la Secretaría
de Seguridad Ciudadana hicimos mu
chas consultas Es un puesto muy im
portante y él está haciendo ahoraun muy
buen trabajo la verdad aseveró

El 10 de diciembre pasado Genaro

García Luna responsable de la estrategia
de la llamada guerra contra el narcotrá
fico durante el sexenio del expresidente
Felipe Calderón fue detenido en Dallas
Texas en Estados Unidos a raíz de de
claraciones vertidas durante el juicio del
narcotraficante Joaquín Guzmán Loera
en la que se le acusaría de haber recibido
sobornos del Cártel de Sinaloa mientras

fue funcionario federal además de cons
piración para tráfico de drogas y declara
ciones falsas

Ante estos hechos el Presidente de la
República Andrés Manuel López Obra
dor detalló el pasado viernes 13 de di
ciembre de 2019 que ordenó separar de
sus cargos a quienes fueron colaborado
res del exfuncionario

García Harfuch asumió la titularidad

de la SSC el 4 de octubre pasado luego
de la renuncia de Jesús Orta Martínez el
jefe de la Policía de la Ciudad de México
ya había ocupado durante la presente
administración otro cargo aunque en la
PGJCDMX donde dirigió a la Policía de
Investigación PDI

El funcionario es licenciado en De

recho por la Universidad Continental y
licenciado en Seguridad Pública por la
Universidad del Valle de México Asimis

mo cuenta con distintos estudios avala
dos por instituciones extranjeras Entró
a la Policía Federal PF en 2008 cuando
tenía 26 años de edad y ascendió a dis
tintos puestos
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Cae 12 mmdp
la inversión en
construcción
# Cifra es del primer semestre de 2019 CMIC
# Déficit causó caída en la tasa de empleo explica
EDUARDO HERNÁNDEZ

metropoIi eluniversal com inx

Ante las acciones que se imple
menlaron para combatir la co
rrupción en los permisos de cons
trucción en la Ciudad de México al
inicio de la administración el sec
tor registró un mal desempeño al
disminuir cerca de 12 mil millones
de pesos el valor de obra construi
da pública y privada lo que generó
una caída en la tasa de empleo

De acuerdo con la Cámara Me
xicana de la Industria de la Cons
trucción CMIC entre enero y ju
nio el valor déla obra construida
tanto pública como privada fue
de 16 mil 526 millones de pesos
cuando en el mismo periodo del
año pasado rondaba en 28 mil
millones de pesos

En entrevista con EL UNIVER

SAL la titular de la Secretaría del
Trabajo y Fomento al Empleo ca
pitalina Soledad Aragón Martínez
aseguró que a pesar de que hubo
unacaída por el cierre de ventanilla
única a inicios de la administra
ción este sector comienza a esta
bilizarse y confió en que el próximo
año mejorará su situación por los
proyectos de corredores que im
pulsará el gobierno capitalino

Tenemos mucho optimismo
en el siguiente año vamos a tener
un crecimiento de empleo for
mal sobre todo porque se está
reactivando la economía porque
habrá un repunte en el tema déla
construcción que fue una de las
observaciones que se hicieron al
inicio de la administración

Eso fue un buen resultado
porque cuando llegamos al gobier
no la dependencia encargada de
vigilar el tema de la construcción
identificó algunas irregularidades
entonces si bien no quisimos ge
nerar acciones que fomenten el de
sempleo tampoco íbamos a estar
por fuera de la ley agregó

Destacó que pese a esta caída
la industria de la construcción
ocupó el segundo lugar en la Ciu
dad de México en lo que corres
ponde a la creación de empleos
generando 17 mil 795 puestos de
enero a octubre

Este sector tuvo pérdidas duran
te los meses de febrero yagosto pero
la generación de empleos durante
los últimos meses muestra una re
cuperación en el sector explicó la
funcionaría local

Se apoyan en las apps A conse
cuencia de esta disminución de va
cantes en la industriadéla construc

ción el especialista en economía de
la UNAM José Martín Guerra Mo
reno comentó que esto ha generado
que la mano de obra dedicada a p Le
sector que no tiene empleo se sume
a las filas del servicio o de la infor
malidad laboral que va desde ofre
cer trabajos de albañilería a particu
lares o cambiardrásticamente su ac
tividad laboral aprovechando las
aplicaciones móviles como Uber
Didi Beat y Cabify así como empre
sas de mensajería tales como Uber
Eats y Rappi

Estamos viendo que cinco de ca
da 10 trabajan en el sector informal

en la capital que trabajan sin segu
ridad social o algún derecho laboral
como las empleadas domésticas los
trabajadores de servicios incluso
aprovechan las nuevas formas de
generar ingresos como las aplicacio
nes móviles del transporte y hospe
daje explicó el especialista

Ante esto la secretaria del Tra
bajo de la capital aseguró que se
atiende a ese sector para que sal
gan de la informalidad buscan
do que se les considere trabaja
dores y no socios pues estas em
presas de transporte privado y
mensajería por medio de aplica
ciones móviles aprovechan la ca
tegoría de socio para que no ten
gan derechos laborales

Eso siempre pasa cuando las
personas pierden su empleo for
mal la salida más rápida e inme
diata es la informalidad y en eso
estamos trabajando en el gobier
no por un lado si perdieron su
empleo formal nosotros tene
mos el seguro de desempleo

También estamos trabajando
en disminuir la tasa de informali
dad este año tuvimos una dismi
nución mínima pero esperamos
que el próximo sea mayor porque
ya se reconoció a las trabajadoras
del hogar dentro del trabajo formal
y así se les tiene que contratar

También buscamos que se re
conozca y asuma una relación la
boral en las plataformas pues al
no reconocer que hay una relación
están equivocadas porque no son
socios es una relación laboral ytie
nen que formalizar a sus trabaja
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dores estamos en una mesa de ne
gociación con diferentes empre
sas pero también los conductores
se están organizando comentó

Información del Instituto Nacio
nal de Estadística y Geografía Ine
gi reporta que en la Ciudad de Mé
xico hay4 millones 299 mil 221 per
sonas ocupadas de las cuales
48 5 están en la informalidad la
boral Mientras que de las personas
que están en la formalidad 83 lo
hace en el sector de servicios

Según la Secretaría del Trphain
local en los primeros 10 meses
del año se generaron 117 mil 792
nuevos empleos formales que se
concentran primordialmente en
el sector servicios para empresas
personas y el hogar Con 56 9
este sector recoge servicios pro
fesionales y técnicos institucio

nes de crédito seguros y fianzas
servicios de alojamiento tempo
ral servicios recreativos y de es
parcimiento entre otros

LAS CIFRAS
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La Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo detalló que la industria de la construcción tuvo pérdidas en febrero y agosto pero ahora muestra recuperación
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Los datos son para
ordenar el servicio

garantizar la
seguridad y evitar

costos a la sociedad
asegura el secretario

de Movilidad

POR IÜNÁS LÓPF7
onas ln ie Q g mm commx

Uber está amparado para no
entregar información al Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico sobre su operación y
cómo contribuye al tránsito
y la contaminación de la Ciu
dad de México

De las cinco empresas que
ofrecen servicio de transpor
te privado de pasajeros es
pecializado con chofer sólo
la empresa surgida en San
Francisco tiene un recurso

legal para no cumplir con la
entrega de datos

Beat Boíl Cabify y Di Di

se han mostrado dispues
tas a compartir datos a par
tir de esta segunda quincena
de diciembre indicó en en
trevista Andrés Lajous titular
de la Secretaría de Movilidad
Semovi

El 15 de octubre la Se
movi publicó un aviso en la
Gaceta Oficial de la Ciudad
de México en la cual soli
cita a las empresas entregar
información como cantidad
de vehículos y viajes tiem
po con y sin pasajeros dis
tancias y tiempos recorridos
entre otros datos

Uber se amparó contra el
aviso ninguna otra empre
sa se amparó Por ahora
no tiene que entregar la in
formación lo cual para no
sotros es pues un poquito
la historia que se conoce de
Uber en todo el mundo Uber

no quiere cumplir las reglas
dijo Lajous

Una parte de la infor
mación debe comenzar a
entregarse a partir de esta
quincena que corre a la Se

movi y a la Agencia Digital de
Innovación Pública ADIP

Otra parte la más delica
da a un tercero que garanti
ce la seguridad y el resguardo
de los datos Ya existen dos
opciones para ello una es el
Laboratorio de MicrodaLos
del 1NKGI y otra el Centro de
Ciencias de la Complejidad
de la UNAM

La Semovi busca obtener
análisis de datos que le sir
van de base para crear una
regulación garantizar que
las plataformas no estén ge
nerando más tránsito y con
taminación y en su caso
crear los impuestos que de
ben pagar las empresas por
ejemplo por crear más con
gestión vial

Cuáles medidas pondría
mos nosotros pues depende
de qué depende de cómo
operan y cómo podemos sa
ber cómo operan con la in
formación sin información
es muy difícil saberlo y creo
que está en el interés ele las
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Ambulantaje se desborda en el CH
Vendedores

torean a

policías y
servidores

públicos
encargados
de inhibir el

comercio en la

vía pública
Mariana Martell

Se acerca la Navidad y el
Año Nuevo y como ya
comenzó la temporada
decembrina el ambulan

taje en el Centro Histórico se ha
desbordado sin que ninguna au
toridad lo impida

En aceras arroyo vehicular y
corredores peatonales hay cien
tos de vendedores conocidos co

mo toreros quienes ofrecen su
mercancía a pesar de estar pro
hibida dicha actividad en esa zo
na el Perímetro A

Y las autoridades Se hacen de
la vista gorda o simplemente laío
rean con una gran facilidad

En los últimos fines de sema

na Crónica observó cómo los co
merciantes se apoderaron de ca
lles como Correo Mayor Corre
gidora Moneda Alhóndiga

Todas ellas atestadas de mer
cancía navideña bisutería ali

mentos chatarra piratería ropa
pilas radios juguetes

También observó cómo los
ambulantes hacen la faena

a las autoridades quienes rea
lizan operativos para inhibir el
comercio pero la mayoría de las
veces sin éxito

En cada esquina de las calles
antes mencionadas hombres
con radios y altavoces en las ma
nos avisan sobre la presencia de
los servidores públicos Con chi
llidos claves y gritos avisan so
bre la cercanía de los puercos

Al mismo tiempo que salen
disparadas motonetas tripula
das por sujetos la mayoría jó
venes avisando sobre la pre
sencia de las autoridades los
toreros comienzan a levantar
su mercancía

Tienen uno o dos minutos

máximo para recoger sus artícu
los y refugiarse en las tiendas pasi
llos o predios de la zona Pasan 10
minutos y regresan a la vía pública

OBSTÁCULO Los conductores de
los automóviles se desplazan a
vuelta de rueda sobre la calle Del

Carmen debido a que los comer
ciantes informales invadieron

las banquetas para instalar sus
puestos y vender mercancía ca
si toda apócrifa

Es justo ahí en las banquetas
donde los ambulantes se instalan

sobre lonas de colores que colocan
en el suelo y se apropian del espa
cio hecho para los peatones

Llévelo llévelo güerita
Es barato como la carne de ga

to Oué busca qué le ofrezco

gritan los comerciantes quie
nes burlan a las autoridades y
se organizan para trabajar de
manera ilegal

Y es que a decir de los comer
ciantes las autoridades sobre todo
de la alcaldía de Cuauhtémoc por
que los del Gobierno central son
más perros les permiten poner
se en esos lugares lo único que tie
nen que hacer es ponerte bien tru
cha y evadir a los policías que ron
dan las calles del Centro Histórico

Por eso hay quienes desafían
Si nos quitan nos volvemos a po

ner porque la gente busca nues
tros productos que son más bara
tos que en otros lados
SIN LLENADERO Alrededor de 50
ambulantes protestaron ayer en la
alcaldía de Benito Juárez para que
se les permita la reinstalación en la
zona de Portales entre Calzada de
Tlalpan y calle Santa Cruz

El líder Óscar Rivera Carbajal
le está proponiendo al Alcalde
que en la medida que él quiera los
días que él quiera pero ya que nos
reinstale Este mes para nosotros
es esencial dijo Esperanza Ver
nont vendedora de ropa

La comerciante agregó que en
la comisión de negociación ade
más de Rivera Carbajal partici
pa Diana Barrios líder de comer
ciantes en la Cuauhtémoc quien
se acercó para ofrecerles apoyo

Fernanda López también am
bulante refirió que desde la llega
da de Santiago Taboada comen
zaron a retirar las estructuras de

comercios en vía pública sin con
sultar a los afectados
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IíéveIo LLéveLo
qÜER TA Es bARATO

COMO Ia carne dE gato

En los últimos fines de semana Crónica observó
cómo los comerciantes se apoderaron de calles como
Correo Mayor Corregidora Moneda Alhóndiga
Todas ellas invadidas de mercancía navideña
bisutería alimentos chatarra piratería ropa pilas
radios juguetes casi toda apócrifa y sin que
ninguna autoridad lo impida
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CDMX ANTE EL MUNDO

Gastan 127
mdp para
promoción
El Fondo Mixto no sólo colocó la marca la dotó de
historias que explican la riqueza de la capital del país
ISRAEL ZAMARRON Y MALENY NAVARRO

LaCiudad de México quiere ser la
capital mexicana y del mundo
Para ello una de las estrategias
que ha implementado para pro
moverse en el orbe son los lla

mados viajes de familiarización que con
sisten en traer a periodistas líderes de
opinión y figuras de redes sociales para
que visítenlos principales sitios turísticos
de esta ciudad y los difundan a través de
sus plataformas

En lo que va del 2019 el Fondo Mixto de
Promoción Turística FMPT ha celebrado
40 contratos para la promoción de la Ciu
dad de México en ferias convenciones y
eventos locales con un costo total de 127

millones 82 mil 973 pesos También se

contemplaron estrategias de comunica
ción y difusión de campañas en redes so
ciales así como viajes todo pagado para
periodistas de otros países

En entrevista con El Sol de México la
directora del FMPT Paola Félix Díaz ex
plicó que este año se realizaron una vein
tena de viajes los cuales son organizados
y gestionados por Euroamerica Publicad
y Relaciones Públicas S A de C V empre
sa a la que se pagó un millón 941 mil pesos
para dicha tarea

La empresa que hace los fam trips es
la que trae a todos los extranjeros con un
presupuesto específico que pueden dar
les el hospedaje el avión y los recorridos
porque son activaciones para que perio
distas puedan publicar no nada más es
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traerlos a turistear explica Félix Díaz en
entrevista telefónica Y justifica son acti
vaciones para promover a la Ciudad de
México en el mundo

De acuerdo con el anexo técnico del

contrato consultado vía transparencia los
viajes de familiarización son visitas expe
rimentales para dar a conocer los atracti
vos productos y servicios turísticos que
hacen única a la Ciudad de México en
ellos participan touroperadores agentes
de viaje organizadores de congresos fe
rias y exposiciones promotores culturales
y deportivos de industrias creativas y
medios de comunicación

Sobre el uso de la marca CDMX creada

en el gobierno anterior cuenta que se dio
un nuevo enfoque no solamente colocar
la marca en otras ciudades sino dotarla de
contenido de historias sobre la Ciudad de
México que puedan potenciar la marca y

crear productos turísticos como lo fue el
Desfile de Día de Muertos algo que em
pieza a ser una tradición en la capital

El producto no es CDMX si yo te pon
go eso en un aeropuerto tú no sabes qué
es ahora narramos una historia y ahora el
producto a vender es nuestra cultura
nuestras tradiciones Este 2019 la campa
ña fue enfocada en Día de Muertos Tuvi

mos una intensa colaboración con dife

rentes empresas que sumaron y gracias a
ello pudimos lograr muchos impactos

Aunque el Fondo sí contempló un con
trato de 4 millones 911 mil 512 pesos para la
promoción de la Ciudad de México para
que una aerolínea difunda con el brandeo
de una aeronave a la marca ciudad

Adelantó que para el próximo año se
tendrán actividades culturales y deporti
vas relacionadas con las Olimpiadas de
Tokio traerán exhibiciones de sumo a la

Ciudad y se llevarán muestras de lucha li
bre al país asiático También se alista un
trabajo más organizado con los guías de
turistas ya que ellos dijo Félix son la cara
de la capital ante los turistas
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Hablar de la CDMX en Alemania representó 3
millones 677 mil 166 pesos

Eurogroup se ha encargado de realizar los
viajes para periodistas extranjeros

 RD.  2019.12.17



Pág: 112

Erradicar la violencia de
género compromiso social
del gobierno Godoy Ramos
BERTHA TERESA RAMIREZ

Para la Procuraduría General de
Justicia PGJ de la Ciudad de Mé
xico es una prioridad establecer las
estrategias que permitan fortalecer
las instancias encargadas de brin
dar atención y protección a las mu
jeres víctimas de violencia afirmó
su titular Ernestina Godoy Ramos

En la tercera sesión ordinaria del
Consejo Interinstitucional de Segui
miento y Vigilancia de los Centros
de Justicia para las Mujeres en la
Ciudad de México Godoy Ramos
apuntó que la discriminación y la
violencia en contra de las mujeres
niñas niños y adolescentes ha sido
abordada en esta administración
como un compromiso social por lo
que se han implementado políticas
públicas para atenderlas prevenir
las sancionarlas y erradicarlas

Expresó que en el contexto de
atención a mujeres víctimas de
violencia de género la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum ha ma
nifestado que es primordial generar
las acciones pertinentes y eficaces
para atender prevenir sancionar
y erradicar la violencia de género

Estamos obligados a fortalecer
los servicios especializados que se
brindan en los Centros de Justicia
para las Mujeres en la ciudad por lo
que es necesario que todas las ins
tancias de gobierno que participan
en este esfuerzo sumen el capital
humano para trabajar juntos en
aras de recobrar la confianza ciu
dadana apuntó

Ante los representantes del con
sejo la recién nombrada fiscal seña
ló que otra acción importante a fin
de dar respuesta de forma eficaz a
la violencia de género en contra de
las mujeres y sus hijas e hijos que
incluso pudiera arrebatarles la vida
son las medidas de protección que
tienen un alcance precautorio cau
telar y de urgente aplicación

Dichas medidas se basan en el
principio de la debida diligencia por
encontrarse en riesgo la integridad
física o sicológica la libertad o segu
ridad de las víctimas tanto directas
como indirectas

Aunado a ello Godoy planteó la
necesidad de que las diferentes ins
tancias de gobierno se involucren y
comprometan para cumplir con los
objetivos del modelo de atención de
los Centros de Justicia
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Repunta
secuestro
exprés en
laCDMX

El delito ha crecido 800
este año revelan datos de ONG

Empresarios y dirigentes de
ambulantes los más afectados
DAVID FUENTES

david fuentes eluniversal com mx

El delito de secuestro exprés es
otro de los ilícitos que ha mostrado
un repunte considerable durante
esta administración a decir de la
organización Alto al Secuestro

Estadísticas de la ONG indican

que esta problemáticacreció hasta
800 entre enero y noviembre de
acuerdo con un comparativo entre
los mismos periodos de los años
2018 y 2019

En el primer año se contabiliza
ron apenas 35 carpetas de inves
tigación mientras que en la actual
administración registraron 280

Alto al Secuestro deja en claro
que en el gobierno de Claudia
Sheinbaum al menos 245 carpe
tas de investigación fueron recla
sificadas pues con Miguel Ángel
Mancera estos delitos eran inda
gados como secuestros pero al
comprobarse que eran de tipo ex
prés eran desechados y no se con
tabilizaban sin embargo las cifras
destacan el incremento en ese de
lito en la capital

El informe indica por ejemplo
que la alcaldía Alvaro Obregón es
la que más incidentes registró con
33 carpetas de investigación en

segundo lugar está Venustiano
Carranza con 27 yel tercero es Az
capotzalco con 26 denuncias
Luego siguen Tlalpan con 18 Be
nito Juárez 17 Cuauhtémoc 10 y
Gustavo A Madero con ocho

Primer cuadro foco rojo Sin
embargo la problemática se agu
diza en las alcaldías del primer
cuadro de la Ciudad donde los
más afectados son pequeños em
presarios y líderes de ambulantes
quienes son sometidos por jóve
nes que se identifican como inte
grantes de La Unión de Tepito

En la zona la procuraduría ca
pitalina registró casos en los que
esa agrupación criminal levanta a
empleados para que den informa
ción relacionadacon la actividad y
el quehacer de sus patrones

Con los datjs obtenidos se sabe

que luego acuden a presionarlos
para que paguen el llamado dere
cho de piso quienes se resisten
son víctimas de los secuestros ex
prés pero por temor a represalias
no denuncian Se conoce que me
dia docena de líderes de ambulan
tes fue asesinada por intentar de
nunciar ese ilícito

Parahacer frente aesasituación

la procuraduna local y la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana han
implementado operativos con el
fin de detener a los extorsionado
res señalados por los afectados

Cifras déladependenciarevelan
que en lo queva de este año se han
detenido a 20 presuntos secues
tradores exprés

Sin embargo al menos 17han lo
grado su liberación pues las víc
timas no ratifican la denuncia El
resto ha logrado mantenerse en
prisión por otros delitos

De cualquier manera las auto
ridades locales mantienen el Ope
rativo Rastrillo en elprimercuadro
de la Ciudad cuyos objetivos son
aquellos señalados por orquestar
secuestros y extorsiones

ESTADÍSTICAS

ti wIm
CASOS DE PLACIO han sido re

portados ante las autoridades en
lo que va de la nueva gestión de
acuerdo con cifras oficiales
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PRESUNTOS SECUESTRADORES

han sido detenidos en el año los
cuales fueron acusados por
dirigentes de ambulantes
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JUAN MANUEL ORTEGÓN Director del C5

A renovar los ojos
El lugar desde donde la CDMX se vigila cumple 10 años

ULISES LEÓN

A diez años de la creación
del C5 con un total de 14
mil 588 cámaras cinco cen
tros de comando C2 y más
de dos mil 500 operadores
Juan Manuel Ortegón señaló
que la renovación tecnológi
ca y operativa es la gran tarea
de la dependencia a su cargo

Cuando llegamos la pri
mer preocupación que qui
simos atender fue el abati
miento de la obsolescencia
tecnológica del equipo de las
primeras ocho mil cámaras
algunas ya eran obsoletas y
de caro mantenimiento di
jo Ortegón

Para alcanzar el objetivo
además de equipar tres mil
600 postes con cinco nuevas
cámaras de alta definición
cada uno Ortegón anunció

la puesta en marcha de dos
software uno para el regis
tro de incidentes y otro pa
ra videovigilancia inteligente
como reconocimiento facial
e identificación de patrones
El 19 de diciembre tendrán
que estar operando

Puedes hacer rondas vir
tuales No esclavizar al opera
dor para decirle a esta hora
tienes que agarrar la cámara
tal y panearla hasta cierta zo
na ahora lo configuras en el
sistema y éste lo hace eso no
se podía con el que estamos
sustituyendo explicó

El operador además de
programar recorridos y elegir
los niveles de acercamiento y
orientación contará con ma
yor información previa pues
la visibilidad de los nuevos
equipos es de 360 grados y
el almacenamiento pasa de
siete a 30 días

Con el proyecto Mi
C911E se pretende facilitar
a terceros el acceso a los sis
temas de videovigilancia y
aunque en la etapa inicial ha
sido el C5 quien ha distribui
do los primeros 14 mil kits la
propuesta es que el modelo
se masifique

La idea era que los veci
nos o los comerciantes se pu
sieran de acuerdo y a través
de recursos propios o presu
puesto participativo o patro
cinio pudieran adquirir kits
certificados y nosotros facili
tarles la conexión a C5

Respecto del nuevo Cen
tro de Comando C2 el sex
to ubicado en la Central de
Abasto Ortegón adelantó
que entrará en operaciones
el próximo 31 de diciembre

En términos de número
de cámara por área va a ser
la zona más densamente cu
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bierta en la Ciudad cada 25
metros hay una cámara afir
mó Ortegón

Para 2020 esperan reno
var otros cuatro mil postes

cerrar el déficit de personal
operativo y dependiendo de
la viabilidad construir un
séptimo Centro de Comanda

Evolución del C5 desde que inició como una reforma legal
en la CDMX hasta las modificaciones más recientes

2008 Se expide la ley que
Regula el Uso de Tecnología
para la Seguridad Pública
del Distrito Federal

2009 Se crea el Centro

de Atención a Emergencias
y Protección Ciudadana de la
Ciudad de México CAEPCC
2009 A 2012 Se instalan
más de ocho mil cámaras y se
construyen tos cinco Centros
de Comando y Control C2
2013 Los números
de atención de emergencias
y denuncia anónima
066 y 089 se integran
al Centro de Emergencias

2015 Se modifica el nombre

a Centro de Comando
Control Cómputo Comunica
ciones y Contacto Ciudadano
de la Ciudad de México C5
Se incorpora el sistema
de aiertamiento público
en los aftavoces del C5

2017 El 066 se transforma en

et número de emergencia 911
2019 Se incorpora
personal médico al equipo
de operadores cíel 911
para brindar atención vía
telefónica 24 horas del día
tos 365 días del año Se
incorporan también las moto

ambulancias para atención
prehospitalaria más rápida

75
operadores tendrá el C2
de la Central de Abasto
el sexto establecimiento

de este tipo en la CDMX

636
cámaras se instalarán

en el mercado mayorista
160 délas cuales estarán
etilos patios de descarga

i Los rondines virtuales permitirán a los operadores vigilar mas gracias a un software
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Van por
garantizar
seguridad
en taxis

La SSC y la Semovi deberán
diseñar e implementar
mecanismos de control

de operadores y unidades

HÉCTOR CRUZ
mecropoli eluiiiversal com rtix

Para garantizar la seguridad de los
usuarios de los servicios de taxi de
las diferentes plataformas digita
les las secretarías de Seguridad
Ciudadana SSC y de Movilidad
Semovi deberán diseñar e im

plementar mecanismos de con
trol de operadores y unidades

Así lo estableció la Comisión
de Movilidad Sustentable del

Congreso local al precisar que
este exhorto es resultado del re
porte del Consejo Ciudadano en
la Ciudad deMéxico que asegura
que 55 de quejas contra con
ductores de Uber es por delitos
como abuso sexual acoso robo
privación ilegal de la libertad
amenazas y narcomenudeo

El presidente de la comisión
Miguel Ángel Macedo Escartín
quien analizó la propuesta del di
putado local del PAN Héctor Ba
rrera Marmolejo estableció que
este punto tiene por objetivo ga
rantizar la seguridad de los usua
rios de los servicios de taxi

En esta comisión dictamina
dora coincidimos con la intención
del diputado proponente a efecto
de contribuir en la mejora de con
diciones que permitan la movili
dad de las personas de forma se
gura señaló Macedo Escartín

El pasado 21 de noviembre el
pleno del Congreso local aprobó

sancionar actos ilícitos como vio
lación y secuestro en taxis por
aplicación lo que tiene como pro
pósito proteger a las mujeres

Además los choferes de estas
unidades que priven de la libertad
a una persona para realizar un ac
to sexual tendrán una sanción de
6 a 10 años y medio de prisión

Al reformarse los artículos 160
y 162 del Código Penal capitalino
los congresistas establecieron
penas de nueves meses a 4 años
y medio de prisión para aquellos
conductores que priven de la li
bertad a una persona dentro de
un vehículo destinado al trans
porte público o por aplicación
como Uber o DiDi

Estamos ante una reforma en
materia de sancionar con mayor
gravedad laprivación ilegal en for
ma genérica y la privación ilegal
de las personas con fines sexuales
en el transporte público y en el
transporte privado incluso aque
llos solicitados vía plataformas
electrónicas En esta ciudad via
jar en transporte público privado
ya se ha vuelto realmente peligro
so dijo Barrera Marmolejo
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DURANTE 2019 FUNCIONARIOS VISITARON 513 PLANTELES

Lunes por la Educación
cierran con Juan Villoro
Apoyo El escritor acudió a
una escuela secundaria en

Coyoacán a leer fragmentos
de su obra El Libro Salvaje

MARCO FRAGOSO

Durante laultimajornada delLunes
por la Educación para la Paz de este
año el escritor Juan Villoro acudió
a la Secundaria Diurna 188 Aztecas
ubicada en el Pedregal de Santo Do
mingo para leer una de sus obras y
charlar con los alumnos sobre diver

sos tipos deviolenciaycomo evitarla
que es el objetivo del programa

Acompañado de la titular de la
Secretaría de Trabajo y Fomento al
Empleo STYFE Soledad Aragón
Martínez Villoro afirmó que en la
literatura comunicamos cosas que
quisiéramos vivir y que están en
nuestra mente Tenemos cosas en

la cabeza inquietudes cosas que no
se alivianconuna aspirina tenemos
carencias sueñosyla literatura sirve
para todo eso nos da remedios es
como una gigantesca farmacia en
donde encontramos remedios para
todas las cosas que sentimos para
todas las cosas que pensamos

El escritor mexicano manifestó

que la iniciativa Lunes por la Educa
ción para la Paz es un programa en
el que todos tienenque involucrarse
porque si México cambia como país
en buena medida lo hará gracias a
la lectura

Además resaltó su compromiso
de seguirparticipando en esta inicia
tiva pues aquíhemos logradoplan
tar una semilla pero esto tiene que
desarrollarse más en la medida en
que lasylosjóvenes puedan acceder
a los libros y puedan escribir ellos
también sus propios textos esto va
a ir creciendo subrayo el escritor

Al final de la sesión se obse

quiaron ejemplares de El Libro
Salvaje dedicados por el autor a los
estudiantes que respondieron a pre
guntas respecto alalectura Además
se donaron varios ejemplares a la
biblioteca escolarpara su consulta
AVANCES DEL PROGRAMA

Por su parte lajefa de Gobierno de
la CDMX Claudia Sheinbaum Par
do participó en la últimajornada
del Lunes por la Educación para La
PazenlaEscuela SecundariaDiurna
no 327 enTláhuac donde también
leyó junto con alumnos y alumnas

del plantel un fragmento de El Libro
Salvaje de Villoro

Durante 2019 la mandataria
encabezó 31 charlas ante 10 mil
500 estudiantes de distintas es
cuelas que en conjunto con otros
38 servidores públicos suman 513
los planteles visitados donde han
participado un total de 237 mil 901
alumnas y alumnos Las jornadas
se reanudarán el 20 de enero del

próximo año
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MAESTRO En la secundaria Aztecas en el Pedregal de Santo Domingo el escritor
guióaalumnosen la lectura de ElLibroSalvajeyobsequió ejemplaresfirmados
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PROCEDIMIENTO POR INTERNET

Para una hora
de pista en el
Zócalo hay a
la fecha 38 mil
reservaciones
El primer día de operaciones
acudieron 9 mil 805 gobierno

El Gobierno de la Ciudad de Méxi
co reportó que 9 mil 805 personas
asistieron a la pista de patinaje del
Zócalo en su primer día de opera
ción además de que se tienen re
gistradas 38 mil reservaciones por
Internet modalidad que por prime
ra vez se utiliza para esta atracción

El circuito de 4 mil metros cua
drados tiene capacidad para recibir
a mil 200 patinadores de manera
simultáneay de manera gratuita es
hielo sintético acrílico lo que per
mite ahorrar 398 mil litros de agua
y 307 mil de gasolina así como 330

mil kilovatios de energía eléctrica
si esta fuera de hielo

El año pasado la pista de hielo
que se instala como parte de las fes
tividades decembrinas desde 2007
tuvo como escenario la explanada
del Monumento a la Revolución y
según los datos de las autoridades
locales recibió en promedio 14 mil
capitalinos

Este año la atracción a la cual se
ha denominado Ecologísssima está
abierta al público de 10 a 21 horas

de lunes a domingo hasta el próxi
mo 6 de enero es presumida como

la más ecológica y grande del mun
do además de que es incluyente ya
que pueden ingresar personas con
discapacidad

Para los que quieran evitar hacer
largas filas para entrar a la pista
podrán apartar su lugar a través de
Internet en la página www ecolo
gisssima mx aunque quienes así lo
deseen o no tengan acceso a la red
podrán llegar de manera directa

Quienes hagan su registro en lí
nea una vez que hayan ingresado
a la web de la pista deberán seguir
los siguientes pasos hacer clic en
el apartado vamos a patinar
escribir los datos del interesado
quien puede incluir acompañantes
y tener un solo registro para todos
proporcionar su correo electrónico

y esperar el código QR respuesta
rápida que deberá presentar de
manera digital o impreso el día de
la visita en el módulo que se le haya
indicado

El gobierno capitalino recomen
dó a quienes estén interesados en
asistir realizar su registro con an
telación ya que a partir de medio
día el aforo en la pista de patinaje
incrementa teniendo como horario
de mayor demanda el comprendido
entre las 17 y las 19 horas

A quienes hayan reservado su
asistencia a través de Internet se
les recomienda llegar con 15 mi
nutos de anticipación al Zócalo ya
que la entrada será puntual cada
hora y los días 24 y 31 de diciem
bre el horario de servicio será de

10 a 17 horas mientras el 25 de
diciembre y el primero de enero
de 2020 la operación será de 12 a
21 horas

Ecologísssima destacó el go
bierno capitalino es una pista que
simula hielo real pero libre de ge
neración de emisiones de dióxido
de carbono está construida con un
material de alta densidad que evita
su desgaste por lo que tiene consu
mo cero de agua energía ygasolina

Alejandro Cruz Flores
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Se asume como
líder de bancada

Dice tener ventaja
sobre Rigoberto
Salgado después
de la dimisión de
Ricardo Ruizal

frente de Morena

POR GFORGINA OLSON

georgtnaokon g ginvncom im

Después de que el domingo
pasado 14 diputados enca
bezados por Valentina Ba
rres y Rigoberto Salgado se
retiraron de la reunión de
la bancada de Morena para
elegir a su nuevo líder osé
Luis Rodríguez uno de los
aspirantes a coordinador
declaró que la suerte está
ya echada ya está la mayoría
definida y simplemente falta
cerrar el tema

Así lo dijo después de que
en la sesión plenaria del do
mingo 16 diputados locales
apoyaron a Rodríguez y 14
estaban con el otro aspiran
te el exdelegado de Tláhuac
Rigoberto Salgado

Sobre la petición del gru
po de Salgado de que la co
misión de Honor y justicia
y la comisión de Alecciones
de Morena estén presentes
durante la siguiente reunión
plenaria en el momento en

que se realice la votación
Rodríguez dijo que está dis
puesto a aceptarlo pero no
hay ninguna disposición que
lo obligue a hacerlo

No es necesario estatuta

riamente En ningún Congre
so de ninguno de los estados
de la República Mexicana ha
sido necesario

Es un tema que si piden
ele forma adicional o le satis

face a alguien del grupo de
Batres y Salgado nosotros
hemos estado en esa ruta

pero no existe una disposi
ción de carácter legal al res
pecto aseveró

Por su parte el legisla
dor Temístocles Villanueva
de Morena quien también
apoya a Rodríguez comentó
que los integrantes del otro
grupo definieron de últi
mo momento a su propuesta

Rigoberto Salgado como
aspirante a la coordinación
y eso les causó una reper
cus ion en la que perdieron
a cuatro adherenres que es
taban con ellos y decidieron
apoyar a José Luis me pa
rece que fue una estrategia
equivocada

Trascendió que esos cua
tro legisladores que se cam
biaron al grupo que apoya a
Rodríguez son Nazario Nor
berto Sánchez Carlos Cas

tillo Marisela Zúñiga y Ana
Cristina Hernández

Sobre el hecho de que en
la reunión del domingo tam
bién participaron diputados
locales que no son de la ban
cada de Morena como osé
Aboitiz Saro de la Asociación
Parlamentaria Encuentro So
cial José de jesús Martín del
Campo y Leonor Gómez Ote
gui del PT Villanueva afirmó
que podrán votar siempre y
cuando se asuman como mi
litantes de Morena
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CONGRESO

MORENA
DIVIDIDA EN
DONCELES

LA RENUNCIA DE RICARDO RUIZ DEJA VER LAS
DIFERENCIAS EN EL INTERIOR DEL GRUPO MAYORITARIO

qs diputados
Lde Morena en

el Congreso de
la CDMX cierran
2019 divididos

El cargo de
coordinador del

grupo parlamentario se convirtió
en la manzana de la discordia en el

interior de esa fracción mayoritaria
La disputa en fase latente des

de noviembre de 2018 se redobló
tras la renuncia de Ricardo Ruiz al

liderazgo de la bancada
Sobre el conflicto el mismo

Ruiz fijó su postura a El Heraldo
de México y luego mediante una
carta pública

Para solucionar los problemas
recomendó un acuerdo político glo
bal gue permita eguilibrios políti
cos donde exista una repartición
de tareas y gue nadie persona o
grupo controle todos los espacios
legislativos

Además de una sola interlocu

ción con el gobierno de Claudia
Sheinbaum pues hoy esa tarea
está dispersa y sujeta a intereses
personales

Hay la tendencia a privilegiar
la interlocución con alguna persona
o grupo interno de la fracción lo

cual crea incertidumbre y con
fusión sobre cuál es la visión del

gobierno acusó
En lafractura guedaron porun

lado 19 diputados gue respaldan al
legislador José Luis Rodríguez Ypor
el otro 13 más gue ofrecen su voto
a Rigoberto Salgado

La víspera estos últimos aban
donaron la sesión plenaria de la
fracción con el propósito de im
pedir la designación de Rodríguez
guien tenía más curules a su favor

Para Ruiz las diferencias en el
interior del grupo parlamentario
no son una isla sino el reflejo de

los problemas de construcción de
un partido político a nivel nacional
y local

Siempre es un partido político
el gue debe establecer la actuación
generalytambién los mecanismos
de sanción interna para guienes
no estén aplicando las líneas par
tidarias refirió en clara alusión a la
falta de liderazgo en Morena CDMX

Reiteró gue su renuncia tiene
carácterdeirrevocabley gue no in
tervendrá en el proceso para elegir
a su sucesor

Entiendo gue hay diferencias
pero éstas no necesariamente es

taban privilegiando los intereses

de la fracción sino los personales
o de grupo

Yo les he planteado la nece
sidad de gue se haga un acuerdo
global donde no se incluya no sólo
la coordinación El problema no es
solamente la coordinación es todo
el funcionamiento de la fracción
gue debe incluir un eguilibrioen las
vicecoordinaciones en las tomas
de decisiones calculó

SOMOS PACIENTES
Por su parte el diputado José Luis
Rodríguez guien aspira a ser coor
dinador dijo también en entrevista
gue por ahora la plenaria está en
recesoy gue van a buscar el diálogo
con el otro grupo

Nos registramos dos personas
para poder participaren el proceso
Estamos en ese camino y tengo
un apoyo mayoritario Hubo guien
abandonóla plenariay notenemos
prisa somos pacientes

No es cuestión de d ías es cues
tión de números Los números no

están de su lado Estamos a la espe
ra de gue se reincorporen al diálogo
y se reanude la plenaria gue está
en sesión permanente aclaró #

MUY
INTIMO

D
Ruiz fue

secretario

de Gobierno

del DFy
dirigente del
PRD local

La base

para formar
Morena

surge bajo su
liderazgo en
ese partido

Ruiz dijo
que en el
partido
hay grupos
autónomos

que lo dañan
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VECINOS
PERO NO
AMIGOS

Con su

renuncia
Ricardo Ruiz

izq marcó su
distancia de su

compañero de
partido José
Luis Rodríguez
der

33
DIPUTADOS
LOCALES

TIENE
MORENA
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EN LA BANCADA SE HAN PUESTO POR DELANTE AGENDAS PERSONALES AFIRMA

Existe falta de visión
colectiva en el grupo

MARCO FRAGOSO

Luego de renunciar a la Coordina
ción de Morena en el Congreso
local el diputado Ricardo Ruíz
considera que tienen que haber
cambios y fomentar la unión al

interior de labancada de ese partido político
pues actualmente existen diferencias y una
falta de visión colectiva por parte de los legis
ladores morenistas

Enuna entrevista con24 HORAS el legis
lador comentó que pese a todo se vadespués
de un año de trabajo en donde el balance es
positivoyla agenda se cumplió

Haré todos los esfuerzos desde la trinchera

en donde ahora me encuentre para coadyu
var en launidad yo le insisto al grupo lo más
importante es launidad esohayque ponerlo
por encima de cualquier otra cosa expresó

Porqué presentó su renuncia como
coordinador
Yo habíaseñalado al grupo enundocumento
interno que finalmente no fue tan interno
porque se filtró una serie de causas por las
cuales yo planteaba mi renuncia Se me
solicitó por unanimidad que me quedara
acepté porque todavía faltaban temas de la
agenda legislativa y había que trabajar mu
cho para que esto saliera Finalmente salió
toda la agenda y me pareció que era el
momento preciso Las causas que yo planteé
se mantienen entoncespresenté mirenuncia
de carácter irrevocable

Qué conflictos haydentro de Morena
en el Congreso
Haydiferencias esun grupomuydiverso es
un grupo muyplural Eso tiene su lado positi
vo porque enriquece los debates enriquece
las discusiones creoque haycosas que tienen
que cambiar ahilo expreso enmi documento
haycosas que se pueden modificary esa es la
razón por la cual creo que se tiene que hacer

un balance y quienes lleguen a la coordina
ción tengan en consideración lo que planteé

A quése deben estas diferencias
La existencia de una falta de visión colec

tiva por parte de todos hay que abonar en
eso que desaparézcanlos equipos cerrados
que existen y que se planteé por delante el
proyecto del grupo de la Cuarta Transfor
mación Mas alia de los intereses de grupos
cerrados que pueden existir se plantea una
mejor interlocución con el Gobierno creo
que hace faltauncanalmuchomás adecuado
de Gobierno que puedapermitir que no haya
una dispersión En este sentido se tiene que
trabajar mucho más en la idea de una deci
sión colectiva sobre los temasbásicos

A partirde qué problema empezó esta
separación
Es un asunto que tiene que ver con la diversi
dad del grupo es una situación complicada
acordémonos de esta situación de crisis del

partido debidoalasalidade Ernestina Godoy
como legisladora y la existencia de grupos

al interior que tenían diferencias muy impor
tantes Entro yo en la idea de jugar un papel
de conciliar y de dedicar al máximo Esto no
se logró del todo no se mantuvieron estas
formas de organización internasy por lo tan
to en adelante tiene que hacerse un mayor
esfuerzoparaque el trabajo seamás colectivo
ymás colegiado

Qué recomendaciones propone usted
a Morena

Poner por delante el proyecto por el cual
fuimos electos dejar los intereses tanto per
sonales como de grupos yprivilegiar los inte
reses colectivos tener mayor disciplina que
la que ahora se tiene mayor consistencia y
constancia en la discusión de los temas que
hay que presentar por delante y una interlo
cución única del grupo con el Gobierno y del
Gobierno con el grupo
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Aqué intereses se refiere del grupo
Agendas personales agendas de diferentes
equipos que se pongapordelante elproyecto
general por el cual fuimos electos en general

Qué sigue para Ricardo Ruíz
Seguir trabajando esuntrabajomuyintenso
el trabajar dentro de la mayoría son 34 dipu
tados pero además fuiunaparte importante
de este período fui presidente de laJunta de
Coordinación Política entonces me tocaba
también toda laparte administrativa toda la
parte de relación con los otros grupos

Sesabe quién va a quedarcomo
coordinador
No están en proceso de discusión en proce
so de organización yo decidí hacerme a un
lado de esto No participaré internamente
en el proceso de tal manera que dejo libre
para quien sea electo y para que a través de
los acuerdos que se lleguen el grupo pueda
estabilizarse yavanzar nuestro proyecto

Me voy después de un año de trabajo el
balance es un balance positivo en lo que res
pecta a la agenda yo salgo en elmomento en
el que se cumplió
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Pide CDH
replicar
el biobanco
SELENE VELASCO

El banco de ADN para uso
forense aprobado por el Con
greso capitalino debería ser
replicado para tener mayores
beneficios en un corto plazo
planteó la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad
de México CDHCDMXX

La aprobación con cam
bios menores fue aplaudida
por la presidenta de la CD
HCDMX Nashieli Ramírez
quien la consideró un avance
significativo contra la violen
cia sexual hacia las mujeres

Pero pidió que dicha ini
ciativa sea contemplada ade
más para otras acciones y re
plicada por ejemplo para
localización de personas des
aparecidas

Aunque ya existe una
base de ADN de elemen
tos de seguridad ciudadana
y procuración de justicia la
Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum envío una pro
puesta a diputados para aña
dir muestras de procesados
por delitos sexuales

El biobanco también con
tará con información de los
indicios huellas o vestigios de
escenarios de delitos mues
tras voluntarias de víctimas
de personas de interés de la
autoridad ministerial de tra
bajadores de seguridad pri
vada y de la Jefa de Gobierna

Sheinbaum afirmó que
sí se contempla un bioban
co para localizar a personas
desaparecidas por lo que se
trabaja en coordinación con
la Federación
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CDH abre delegación
en la Cuauhtémoc

Nuevo espacio
permitirá la mediación
social ombudsperson
delaCDMX

ALICIA LÓPEZ
metivpoli eluniversal com tnx

La Comisión de Derechos Hu
manos de la Ciudad de México
CDHCM inauguró en la alcaldía

de Cuauhtémoc su séptima de
legación en la que también pre
valecerá el trabajo de aproxima
ción territorial mediación social
y justicia restaurativa

La ombudsperson capitalina
Nashieli Ramírez Hernández
agradeció al alcalde Néstor Núñez
López y detalló que la delegación
no será una sucursal más del tra
bajo que realiza la comisión en su
edificio sede sino que desarrollará

una labor más de proximidad de
acercamiento a la población terri
torial de mediación social yde jus
ticia restaurativa

Aquí la intención es básica
mente acercar lavisión de lo que es
laprotección y la defensade los de
rechos humanos manifestó

Néstor Núñez López destacó
la labor de la comisión en la pro
moción y defensa de los dere
chos de las personas y recalcó
que para su administración era
muy importante no cerrar 2019
sin cumplir el citado mandato
constitucional sobre todo
porque la alcaldía Cuauhté

moc es el corazón del país
En laceremoniase firmó un con

venio de colaboración institucio
nal entre la comisión y la alcaldía
Además se inauguraron las ofici
nas del programa LUNAS centros
especializados de apoyo a mujeres
en situación de violencia
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Ordena Inai revelar
acuerdos sobre
aluminio y acero
Necesario conocer la defensa
comercial que ha hecho México

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Economía SE
debe informar sobre el acuerdo
entre México y Estados Unidos pa
ra el libre flujo comercial de acero
y aluminio

El Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
Inai instruyó a esta dependencia a

buscar el documento que dé cuenta
del acuerdo bilateral del 17 de mayo
de 2019 por el que Estados Unidos
eliminó los aranceles que había im
puesto a las importaciones mexica
nas de productos de estos metales

Asimismo también deberá entre
gar a un particular el documento
con el que México dejó sin efectos
los aranceles establecidos como
represalia por la medida unilateral
estadunidense

Así lo determinó el pleno del Inai
en su pasada sesión pública donde
la comisionada Blanca Lilia Ibarra
Cadena presentó el caso y señaló
que México ocupa el lugar núme
ro 14 a escala mundial como pro
ductor de acero con más de 20 2
millones de toneladas producidas
además que 9 por ciento de ese
metal que compró Estados Uni
dos en 2017 provenía de fábricas
nacionales

En ese orden de ideas otorgar el
acceso a la información solicitada
es fundamental para conocer con
precisión los puntos que se acorda
ron para eliminar los aranceles a
productos que tienen gran impor

tancia para la actividad económica
de nuestro país así como los aran
celes establecidos por México en
respuesta afirmó

Ibarra Cadena refirió que de
acuerdo con información de medios
de comunicación para el cierre de
las negociaciones del Acuerdo Co
mercial entre México Estados Uni
dos y Canadá dentro de las líneas
rojas del tratado se encontraba la
relativa a las reglas de origen para
productos de acero y aluminio

Por lo anterior este caso mues
tra cómo el derecho a saber permite
allegarse de elementos para valo
rar la actividad desplegada por el
gobierno federal enfocada en de
fender los intereses comerciales
de nuestro país brindar certeza a
los productores nacionales de la
industria siderúrgica así como for
talecer las relaciones económicas
con quien ha sido históricamente
nuestro principal socio comercial
indicó

66
Hay que brindar
certeza a
productores
siderúrgicos
nacionales dice
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Laura Rojas
I Presidenta de la Cámara de Diputados

Es hora de
llamar al
diálogo y a
la unidad

Trabajo parlamentario en
Cámara Baja es positivo asegura

Fue difícil pero se buscó el
consenso con manifestantes dice

ENTREVISTA

HORACIO JIMÉNEZ
nacion eluniversalcom mx

Lapresidenta de la Cámara de
Diputados la panista Laura
Rojas hizounbalance del pe

riodo ordinario que concluyó el pa
sado 15 de diciembre y aseguró que
el PAN demostró ser institucional y
que cumplió lo que prometió al res
ponder los objetivos de la institu
ción en cuatro meses además des
tacó que ella encabezó la sesión en
laquese aprobó el presupuesto2020
en una sede alterna pese a que su
partido no acudió

Calificó comopositivo el récordde
reformas que avalaronlosdiputados
y destacó la aprobación de las leyes
secundarias de la reforma educativa
y el presupuesto del próximo año

En entrevista con EL UNIVER

SAL aseguró que a un año de la ad
ministración del presidente Andrés
Manuel López Obrador la seguridad

y la economía son los temas que em
peoraron y en los que no ha habido
resultados pero agregó que sin per
sonalizar son pendientes que el Es
tado lleva décadas sin resolver

Es momento dijo de llamar a la
unidad y a la reconciliación a un
diálogo con una actitud constructi
va entre todos

Aceptó que los bloqueos que ase
diaron el periodo ordinario fueron
los momentos más difíciles y expli
có que se decidió avalar el presu
puesto en una sede alterna porque
los manifestantes no se iban a ir

Cuál es su balance del periodo
que terminó

Hasido muyintenso En términos
de productividad legislativa ha sido
muy fructífero la cámara ha apro
bado un gran número de reformas
legales y constitucionales como las
leyes secundarias de educación o el
presupuesto 2020

Hay quej destacar que ha habido
un muy buen número de dictáme

nes o de reformas que se han apro
bado por consenso

Empezamos el periodo ordinario
de sesiones con un rezago de 108
dictámenes aprobados por comisio
nes que no habían pasado al pleno
para ser votados Decidimos sesio
nar también los miércoles a fin de
avanzar en ellos

El balance sí es positivo en térmi
nos de trabajo parlamentario esta
mos dando buenas cuentas

Fue suprimerperiodocomo pre
sidenta fue difícil

Por supuesto Tuvimos muchos
bloqueos de diferentes tipos y mag
nitudes Una manifestación afuera
de la cámara implica un reto porque
es necesario balancear o equilibrar
dos derechos fundamentales el de
la manifestación y la libertad de ex
presión también el de libre tránsito
tanto de los diputados como de
quienes trabajamos en el recinto así
como el que tienen los ciudadanos
de que la Cámara de Diputados tra
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baje Entonces sí siempre fue un re
to permanente tratar de conciliar
esos dos derechos

Por qué no se usó la fuerza
Comopresidentade lacámaraop

té en todo momento por no pedir el
apoyo de la policía evitando una
confrontación que pudiera generar
muertos heridos o que pusiera en
peligro la integridad física de los di
putados del personal de la cámara
y de los manifestantes El recinto no
estaba preparado internamente pa
ra reaccionar ante una amenaza de
bloqueo o ante uno concretado por
éso se generó un protocolo de actua
ción interna para prevenir y decidir
rápidamente los pasos a seguir
Lidiar con los bloqueos fue lo

más difícil
Sin duda fue de lo más difícil In

sisto cuidary sentir el peso de la res
ponsabilidad déla seguridad de to
do el personal ds la cámara y tam
bién de los manifestantes No había
otra salida teníanos que ir sobre
llevando las cosas a efecto de no ge
nerar una crisis nayor

Cómo se tomó la decisión de ir
a una sede alterna

Durante todosesos días alo que le
apostamos fue al diálogo a la nego
ciación política con los manifestan
tes a efecto de tratar y escuchar sus
demandas Se atendió absoluta
mente a todos Luego se buscó sa
tisfacer sus exigencias

Una vez que se agotaron las vías
del diálogo de intentar generar
acuerdos con tos manifestantes
pues se decidió ir a una sede alterna
precisamente parque nos dimos
cuenta de que ro iban al final del
día a estar satisfechos no se les iba
a cumplir todo lo que pedían y que
no se iban a ir

La razónde ellos de estar ahí pues
era bloquear la aprobación del pre
supuesto para generar presión No
se iban a ir

Laura Rojas decidió ir a presidir
la sesión en la sede alterna

Cuando el PAN luchó para que se
respetara el derecho a presidir la Cá
mara de Diputados dijimos que se
ríamos institucionales

La mayoría de la Cámara de Di
putados estaba reacia a respetar ese

derecho El principal argumento era
que nosotros por ser un partido de
oposición con claras diferencias con
la administración actual íbamos a
utilizar la Mesa Directiva para blo
quear la agenda del gobierno que
ibaaseruninstrumentoparaseruti
lizado con fines políticos y con una
visión partidista

Los panistas que aspiramos a pre
sidir la cámara dijimos que no que
el PAN había ocupado esa posición
en otras legislaturas yque lahistoria
demostraba que éramos capaces de
ser institucionales

Yo sigo siendo orgullosamente pa
nista y sigo creyendo en los postu
lados de mi partido Siempre voy a
estar agradecida con el PAN y con
mi grupo parlamentario por haber
mepropuesto comopresidenta de la
Mesa Directiva

Pero cuando fui electa por los
ocho gruposparaméntanos enton
ces me convertí enpresidentadéla
cámara y de los 500 diputados

En ese sentido mi función en es
tos meses en los que seguiré sien
do presidenta del recinto es cui
dar la institución

Pudo demostrar que usted
fue institucional

Sí demostré institucionalidad y
lo único que hice fue cumplir con la
ley con el reglamento

Hayquerecordarqueel presiden
te de la cámara de acuerdo con la
ley expresa la unidad del lugar

Eso implica que el presidente del
recinto está también clarísimo en
la ley y en el reglamento está su
jeto finalmente a los objetivos de la
institución propiamente

Entonces al final deldíaeso fue lo
que tenía que hacer

Con esa acción el PAN no Laura
Rojas sino el PAN está demostran
do que sí cumplimos lo que prome
timos que sí cumplimos el hecho de
que esa posición sí puede responder
a los objetivos de la institución y sí
puede responder a los de los grupos
parlamentarios en su conjunto

Cómo considera esas reformas
las ve efectivas

Hay quepartirde reconocer que el
país sigue teniendo a un año de ini
ciada la administración del presi

dente Andrés Manuel López Obra
dor enormes retos

La inseguridad la violencia y la
economía no están mejor sí hemos
presenciado un deterioro en todos
esos índices

Apartirde reconocer esos hechos
esas realidades que además las re
conoció el propio Presidente en su
mensaje del pasado 1 de diciembre
yo diría que hay que ponernos a tra
bajar todos juntos en unidad Hay
que empezar a dialogar

Son buenas las reformas que
han aprobado para la adminis
tración federal

Por ejemplo en el tema de la
Guardia Nacional que fue una re
forma que apoyamos todos los gru
pos parlamentarios se le dio la con
fianza al Presidente no solamente a
ese nuevo organismo

También ha habido otras refor
mas ligadas al tema de seguridad y
de violencia que han sido apoyadas
por todos los grupos parlamenta
rios Cuando nos parece que son
buenas ideas para México buenas
soluciones como es este caso ahí ha
estado el apoyo y ahí seguirá

Sobre la evaluación de la imple
mentación de las reformas pueshay
que esperar

Concretamente en este tema de
seguridad y de violencia no estamos
viendo los resultados esperados

Seguridad y violencia se apoya
ron ahí está el producto legislativo
yhasta el momento pues no han da
do resultados

Cuál es su balance del gobierno
de López Obrador

Hay dos temas claros violen
cia y seguridad en los que no sólo
no ha habido resultados sino
que estamos peor No son meno
res no se han resuelto hay que
decirlo en décadas

Tampoco se trata de personalizar
el fracaso pero son asuntos del Es
tadomexicano que durantedécadas
no se han resuelto pero que en el
último año sí se han agravado

Entonces partiendo de ese he
cho insisto creo que es un muy
buen momento para llamar a la
unidad a la reconciliación al
diálogo a una actitud construc
tiva entre todas las fuerzas pap g
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lamentarías entre todos los ciu
dadanos y expertos

Hayque escuchara los que pordé
cadas han estudiado estos temas y
que sin duda tienen mucho que de
cir al respecto

Tiene alguna anécdota con el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador que le haya dejado
alguna huella importante

Lo encontré en un evento de
Estado al que acudimos pero te
níamos en la puerta un bloqueo
en San Lázaro

Él me recomendó tener mucha
paciencia me dijo Vas a tener que
tener mucha paciencia en estos me
ses por los manifestantes hay que
tener paciencia

Cuál es su opinión sobre la opo

sicion actual
La oposición estáhaciendo su tra

bajo están haciendo lo que cual
quier partido de oposición hace en
cualquier democracia que es defen
der sus ideas promoverlas con con
vicción con profesionalismo

También denunciar lo que según
el punto de vista de la oposición no
se está haciendo bien por parte del
gobierno federal
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Ya supera las
2 mil iniciativas
el rezago en 15
meses de la 4T
FERNANDO DAMIÁN CDMX

Lacifra de propuestas en
viadasalacongeladoraequivale a
71porcientodeltotalenloqueva
de laLegislatura

San Lázaro durante la 4T
2 mil iniciativas rezagadas
Congelado Entre los proyectos pendientes destaca el que envió el presidente López Obrador para
elevar a rango constitucional los apoyos para adultos mayores y a estudiantes de escasos recursos

FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Con un total de 2 mil 19 iniciati
vas pendientes de dictaminar y
apenas 812 aprobadas desecha
das o retiradas la 64 Legislatura
de la Cámara de Diputados acu
mula un rezago equivalente a 71
por ciento de las 2 mil 831 pro
puestas presentadas por el Pre
sidente diputados senadores y
legislaturas locales durante los
pasados 15 meses

Al concluir tres de sus seis pe
riodos ordinarios la primera le
gislatura de la 4T superó el ré
cord de iniciativas presentadas
durante ese lapso en anterio
res trienios del Congreso de la
Unión aunque mantuvo la iner
cia de acumular proyectos de ley
sin consenso en los archivos de
las comisiones ordinarias

De acuerdo con la más recien
te actualización de registros de
la Secretaría de Servicios Parla
mentarios entre las 2 mil 19 ini
ciativas pendientes de dictami
nar destaca una del presidente
Andrés Manuel López Obrador
para elevar a rango constitucio
nal los apoyos para adultos ma
yores personas con discapacidad

permanente y estudiantes en si
tuación depobreza

Los diputados de la mayoría
parlamentaria de Morena han
presentado hasta ahora un total

de 833 iniciativas de ley de las
cuales 626 75 por ciento se en
cuentran congeladas

La primera fuerza política de
oposición en San Lázaro el Par
tido Acción Nacional suscribió
a suvez 435 propuestas desde el
1 de septiembre de 2018 a la fe
cha pero 328 de ellas que repre
sentantambién 75 por ciento se
mantienen sin dictamen en las
diversas comisiones

En tercer lugar con 269 ini
ciativas presentadas y turnadas
a comisiones los diputados del
PRI han conseguido la aproba
ción de 36 de sus propuestas
mientras otras cinco fueron des
echadas y 38 retiradas pero 191
siguen en suspenso lo que repre
senta 71 porciento del total

Los representantes del PES
promovieron en conjunto 233
proyectos legislativos Hnrante
los tres periodos ordinarios aun
que 154 de ellos equivalentes a
66 por ciento se encuentran en

lacongeladora
Según el registro de iniciati

vas formalmente presentadas y
enviadas para su dictamen a co
misiones el grupo parlamenta
rio delPThapropuesto 203 pero
155 de ellas 76porciento siguen
sinseranalizadas

Con solo 28 integrantes la
fracción de Movimiento Ciuda
dano hagenerado 324 propues
tas aunque 217 es decir 67
por ciento se mantienen ar
chivadas en diversas comisio
nes dictaminadoras del órgano
parlamentario

A su vez la bancada del PRD
ha suscrito 178 iniciativas de ley
de las cuales 118 66 por cien
to siguen sin ser dictaminadas
mientras los legisladores del
Partido Verde solo han registra
do 55 propuestas y de éstas 30
55 porciento están pendientes

de trámite
El Senado de la República ha

enviado 106 proyectos legisla
tivos a la Cámara de Diputados
y aun cuando 34 de ellos fueron
aprobados y uno más desecha
do el restante 67 por ciento 71
propuestas fueron enviados ala
congeladora
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Los congresos locales en su
conjunto enviaron a San Láza
ro 83 iniciativas en 15 meses pe
ro con la más alta proporción de
pendientes de dictaminar pues
74 de ellas equivalente a 89 por
ciento están sin desempolvar

Existen además en la conge

ladora legislativa 37 propuestas
suscritas por los grupos parla
mentarios y 16 de diputados fe
derales sin partido así como la
única iniciativa ciudadana pre
sentada a la 64 Legislaturayque
plantea suprimir el impuesto
especial sobre producción y
servicios en gasolina diesel y

gas de uso domestico mmm

Se encuentra sin
dictaminar la única
propuesta enviada
por un ciudadano

Elpleno de laCámarade Diputados OCTAVIO HOYOS
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Pese a tener mayoría en la Cámara de
Diputados Morena no pudo conseguir
los votos para pasar todos los temas de su
agenda legislativa en el periodo ordinario
de sesiones que finalizó en días recientes
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REACCIÓN EN EL CONGRESO

CRITICAOPOSICIÓN AAMLO
POR COMPLACER ATRUMP

Los grupos parlamentarios de
PAN PRI y PRD en Diputados cri
ticaron la excesiva complacencia
del gobierno de AMLO a las im
posiciones de Donald Trump que
han provocado polémicas como

la de los inspectores laborales en el T MEC Sin embargo para la
presidenta de la Mesa Directiva
del Senado Mónica Fernández
los agregados laborales de EU
no serán inspectores y estarán
sujetos a las leyes mexicanas

R Rueda E Ortega

Critica oposición
complacencia del
gobierno con Trump
RIVELINO RUEDA
rrueda elfinanciero com mx

EDUARDO ORTEGA
eortega elfinanciero com mx

Los grupos parlamentarios del PAN
PRIyPRD en San Lázaro asegura
ron que la polémica desatada por
la firma modificatoria del T MEC
específicamente el tema de los
inspectores laborales se debe a la
excesiva complacencia del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador
a las imposiciones del presidente
de Estados Unidos Donald Trump

Verónica Juárez Piña coordi
nadora de los diputados del PRD
exigió alEjecutivo federal rectificar
la forma como se ha conducido la

política exteriorhasta el momento
No podemos estar a expensas

de las cambiantes decisiones de

Trump México debe reafirmar el
respeto a la soberanía del país y al
establecimiento de una relación

bilateral de respeto transparente
y confiable anotó

La diputada del PAN Silvia Garza
Galván advirtió que la opacidad con
la que se firmó el T MEC por parte
del gobierno federal puede poner
enriesgo la soberaníanacionalpor
la premurayfalta de consensos con
la que se llevó a cabo lanegociación

Es necesario que el gobierno fe
deral explique detalladamente los
compromisos que asume a nombre
de todos los mexicanos especial
mente cuando se abre laposibilidad
de que Washington pudiera tener
en sus manos el destino económico

de México por la vía de constantes

revisiones inspecciones o candados
a la política económicaymonetaria
delpaís indicó enun comunicado

Aparte el diputado del PRJ Brasil
Acosta urgió al gobierno federal dar
a conocer con detalles el contenido
del acuerdo comercial con Estados

UnidosyCanadá para saberen qué
benefició al país y qué cedió

Entendemos que la facultad
constitucional la tiene el Senado

Sin embargo por tratarse de una
negociación de vital importancia
para el desarrollo de México exigi
mos conocerlos detalles sostuvo

Por separado la presidenta de la
MesaDirectiva del Senado Mónica
Fernández de Morena aseguró
que ese órgano legislativo vigilará
y sancionará los acuerdos interna
cionales como el T MEC
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Delgado no se les
autorizará ingreso
si violan soberanía
Congreso mexicano
Evalúa la Permanente

citar al diplomático para
que explique la letra
chiquita del tratado
F DAMIÁN Y A MERCADO
CIUDAD DE MÉXICO

La Comision Permanente del
Congreso de la Unión evalúa la
posibilidaddecitaral subsecreta
rio de Relaciones Exteriorespara
Américadel Norte Jesús Seade
paraexplicar el tema de los ins
pectores laborales que Estados
UnidospretendeenviaraMéxico
comopartedelas condicionespa
raratificarel T MEC

Asi lo confirmó el presidente
de laJuntade CoordinaciónPo

lítica y líder parlamentario de
Morena en la Cámara de Dipu
tados Mario Delgado quienad
virtió sin embargo que el ingre
so de los agregados laborales
estaría sujeto al consentimiento
del gobierno mexicano y en ca
so de vulnerar la soberanía no
lo vamos a autorizar

En conferencia de prensa

Delgado respondió asi a la peti
ción de legisladores del PAN y
del PRD para llamar a compa
recer a Seade ante la Comisión

Permanente del Congreso de
la Unión para explicar la letra
chiquita del acuerdo comercial
con EstadosUnidosyCanadá

Vamos a evaluarlo en la Co
misión Permanente si es nece
sario citarlo atenerunareunión

de trabajo conél pero yo insis
to en que para que existan estos
inspectores estos agregados
tiene que consentirlo el gobier

no mexicano y si es algo que va
más allá de nuestra soberanía
pues tanto el gobierno como el
Congreso estadunidense saben
que nosotros no lo vamos a au
torizar puntualizó

Sostuvo por ello que el tema
de los agregados laborales in
cluido por Estados Unidos no
es algo irreversible o en lo que
nos haya tomado ventaja el go
bierno de DonaldTrump

Por separado los diputados
Silvia Garza del PAN y Brasil
Acosta del PRI emplazaron al
gobierno deAndrés Manuel Ló

pez Obrador a explicar los deta
lles de los compromisos suscri
tos por México en el marco del
T MEC

Es necesario que el gobierno
federal explique detalladamen
te los compromisos que asume a
nombre de todos los mexicanos
especialmente cuando se abre la
posibilidad de que Washington
pudiera tener en sus manos el
destino económico de México
por lavía de constantes revisio
nes inspecciones o candados a
lapolíticaeconómicaymoneta
ria del país puntualizó Garza

Acosta cuestionó a su vez la

falta transparencia con que se
ha manejado el gobierno fede
ral y las dudas que han surgido
en torno al T MEC por lo que
urgió dar a conocer con detalles
el contenido de este acuerdo

Entendemos quelafacultad
constitucional la tiene el Sena
do sin embargo por tratarse de
unanegociación devital impor
tanciapara el desarrollo de Mé
xico exigimos conocer los deta
lles porque es ahí donde está el
diablo remarcó m
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Vigilan presupuestos
estatales aprobados
DE LA REDACCION

naclonal igimm cnm rnx

Todos los procesos de
aprobación de los presu
puestos estatales para el
2020 serán vigilados des
de el Congreso de la Unión
señaló Jorge Argüelles
coordinador de la banca
da del Partido Encuentro
Social PES y vicepresi
dente de la Asociación Na
cional de Legisladores de la
Cuarta Transformación que
integra a senadores dipu
tados federales y locales de
Morena PT PVEM

El fin agregó Argüelles
será evitar endeudamien
tos sin sentido o endeu
damientos para cubrir
desórdenes e irregularida
des financieras

A nivel lederal se está

haciendo un esfuerzo muy
grande para reordenar las
finanzas del país la disci
plina fiscal mostrada en el
primer año y el PEF 2020
es una muestra clara de lo

que puede hacerse con vo
luntad y compromiso so
cial planteó el legislador
federal

A nivel de entidades fe
derativas la deuda sub
nacional es muy grande
señaló Jorge Argüelles casi
600 mil millones de pe
sos aproximadamente por
ello los gobiernos estatales
no pueden conducirse fue
ra del esquema nacional de
austeridad la situación de
México exige reducir gas
tos suntuosos no se puede

seguir con esos viejos es
quemas de obras monu
mentales que no son sino
caldo de cultivo para la
corrupción

Estamos revisando los
presupuestos y sobre todo
los empréstitos que los go
biernos locales están solici
lando refirió

El diputado federal del PES jorge Argüelles manifestó que el
endeudamiento de los estados no es cosa menor
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EXIGE EL PRD
APLICAR LA LEY
QUE PROHIBE
TRABAJO
INFANTIL
la demanda se da luego
de que un menorfalleció
en plena ornada íabomí
POR CLAUDIA BOLAÑOS
nacion contrarepl1ca mx

A filíele evitar más tragedias como la del
niño Alejandro N de 13 años quien murió
la semana pasada en plena jomada labo
ral y bajo el sol en el municipio de Meoqui
Chihuahua es necesario que el gobierno
haga efectivas las normas sobre la prohi
bición del trabajo infantil indicó el Grupo
Parlamentario del PRD en la arriara de

Diputados
Ante ello hizo un reclamo a los em

presarios empleadores y a los padres de
familia para a prevenir y detener la cre
ciente explotación laboral de infantes y
adolescentes al menos tal corno lo esta
blece nuestra Constitución en las fraccio

nes II y III del Apartado A del Artículo 123
El menor de edad murió luego de llevar

varias horas trabajando bajo los rayos del
sol y presuntamente a consecuencia déla
explotación laboral de la que era víctima
El municipio chihuahuense de Meoqui
es uno de los más pobres del país y los
niños se ven obligados a trabajar desde
muy temprana edad

Ante ello los perredistas recordaron
que la arta Magna indica en la primera

de estas fracciones prohibe las labores
insalubres o peligrosas para menores de
16 años y la segunda prohíbela utilización
del trabajo de menores de 15 años lo que
evidentemente se incumplió en el caso de
Alejandro

Así lo pone de manifiesto la Orga
nización Internacional del Trabajo en
su convenio 182 según el cual activi
dades agrícolas corno las que hacía
Alejandro las ganaderas forestales
y de caza pesca minería construcción
y comercio son peligrosas para niños
niñas y adolescentes

Los perredistas consideraron que es
evidente que el niño era explotado labo
ralmerite al igual que niños en pobreza
que en lugar de estar en la escuela deben
trabajar voluntaria u obligadamente para
ayudar al sostén de su familia
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Buscan prohibir #Legislativo
llamadas de cobranza

Morena dijo
quebuscan

poner un límite
en las llamadas

ya que existe
un abuso a la

privacidad por
parte de las

empresas
que ofrecen

servicios
financieros

POR YVONNE REYES

Morena en la Camara

de Diputados im
pulsa una iniciativa

para prohibir que entidades de
servicios financieros realicen

llamadas de publicidad u ofer
tas a los usuarios a menos que
otorguen su consentimiento
expresamente

Asimismo para impedir que
dichas entidades contacten por
cualquier medio a sus clientes
para realizar una gestión de co
bro previo al vencimiento de la
obligación de pago respectiva

Mario Delgado coordinador
de la bancada morenista infor
mó que se propone modificar el
artículo 10 Bis 2 de la Ley para la
Transparencia y Ordenamiento
de los Servicios Financieros

Precisó en conferencia de
prensa que actualmente la ci
tada ley les permite realizar lla
madas de publicidad y oferta

de sus servicios a menos que
los usuarios informen a la Comi

sión Nacional para la Protección
y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros Condu
sef que no desean recibirlas

Queremos cambiar esa lógi
ca para proteger nuestros datos
personales y privacidad Que

esté prohibido hacer llamadas
de publicidad y ofertas de ser
vicios a menos que el usuario lo
autorice y no como está actual
mente puntualizó

Dijo que existe un abuso
por parte de las empresas que
ofrecen servicios financieros

al llamar a teléfonos celulares

de sus usuarios o a sus casas

particulares por ello se tiene
que poner un límite ya que
afecta su privacidad

El líder de la bancada guinda
señaló que esto constituye una
violación a la información per
sonal de todos los usuarios de

los servicios financieros

Indicó que sobre todo en
estos días se intensifican las

llamadas ofreciendo algún pro
ducto pues ya no respetan
horarios y frecuencia es una
insistencia permanente que
recibimos todos los días para
ofrecer alguna cosa o alguna
cobranza de tarjeta de crédito
del crédito hipotecario incluso
antes de que se venza la men
sualidad dijo

Señaló que con esta inicia
tiva se pretende recuperar la
tranquilidad de los usuarios
debido a que todo el tiempo es
tán sonando sus celulares para
ofrecerles algún oferta promo
ción o cobranza
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Reconoce el Senado defensa comercial de México

VÍCTOR BALLINAS

El Senado se congratuló del acuer
do alcanzado en Washington entre
el representante comercial de Es
tados Unidos Robert Lighthizer
y el subsecretario de Relaciones
Exteriores para América Latina
Jesús Seade Kuri de que no habrá
intromisión que vulnere en forma
alguna la soberanía del país Ha
brá como se acostumbra agrega
dos pero éstos no serán inspecto
res laborales y estarán sujetos a
todas las leyes mexicanas resaltó
la presidenta del Senado Mónica
Fernández Balboa

Por su parte el presidente de
la Junta de Coordinación Política
Ricardo Monreal Ávila celebró el
mensaje de Lighthizer quien res
pondió que los agregados labora
les que su país pretende enviar a
México no son inspectores Los
panelistas que designen ambas na
ciones serán quienes resuelvan las
controversias laborales

La presidenta del Senado dio
lectura a un posicionamiento para
respaldar al gobierno ante la pre
sentación en el Congreso de Esta

dos Unidos de una iniciativa que
plantea la presencia de agregados
laborales en México Reconoció
que esa propuesta causó preocu
pación dado que podía implicar
el establecimiento de inspectores
con funciones no previstas en el
tratado e inaceptables para el país
subrayó

En el Senado reconocemos que
México reaccionó de inmediato en
viando al subsecretario Seade Kuri
a Washington para atender esta
situación quien mantuvo comuni
cación con este órgano legislativo
de forma permanente Insistió en
que se refrenda la responsabilidad
y el compromiso con México y con
los principios de cooperación inter
nacional y defensa de la soberanía
e independencia que en ningún
momento han estado en duda

El Senado mantendrá su res
ponsabilidad de vigilar y sancionar
los acuerdos internacionales con
visión de Estado y compromiso de
buscar los mayores beneficios para
los mexicanos en el largo plazo

Fernández Balboa añadió es
taremos atentos a la ratificación
del T MEC en Estados Unidos y en
Canadá así como de las reformas

necesarias en el país para la imple
mentación del acuerdo

Por otra parte las bancadas de
PAN y PRD solicitarán por separa
do la comparecencia urgente ante
la Comisión Permanente de Seade
Kuri para que explique la preten
sión estadunidense de imponer
agregados laborales

Gustavo Madero presidente de
la Comisión de Economía dijo que
en la Permanente se va a pedir
que comparezca y nos explique el
alcance porque es algo muy distin
to a lo que nos habían explicado Lo
negó y lo perjuró que no había tal y
ahora lo que está diciendo es que es
inocuo Que eso ya se debió haber
negociado en el paquete No sé si
es algo que ya sabían ellos y nos lo
ocultaron o fue algo nuevo

Miguel Ángel Mancera coor
dinador del PRD declaró que a
la brevedad pudiera comparecer
el subsecretario para explicarnos
qué va a pasar con los detalles

del tratado Pero como está me
parece que faltan todavía muchas
negociaciones Los cómo del trata
do todavía no están negociados se
negoció un marco general pero no
están los detalles
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Exige oposición comparecencia de Seade
La oposición en el Senado so

licitará la comparecencia ur
gente ante la Comisión Perma
nente del subsecretario para
América del Norte de la Secre

taría de Relaciones Jesús Seade
para que explique la pretensión
del gobierno de los Estados Uni
dos de imponer agregados labo
rales que vigilen la implementa
ción de la reforma laboral y rea
licen inspecciones en centros de
trabajo en México

El presidente de la Comisión
de Economía Gustavo Madero
aseguró que el subsecretario de
be también exponer los motivos
de por qué se sometió un docu
mento al Senado cuando de ini

cio manifestó su rechazo a la pre
sencia de inspectores laborales ex
tranjeros en México

En la Permanente se va a pe
dir ahí que comparezca y nos ex
plique el alcance porque es algo
muy distinto a lo que nos habían
explicado Lo negó y lo perjuró
que no había tal y ahora lo que es

tá diciendo es que es inocuo Oue
eso ya se debió haber negociado
en el paquete No sé si es algo que
ya sabían ellos y nos lo ocultaron
o fue algo nuevo Está en sus fa
cultades pero si altera mucho los
términos de la relación Pero pue
den tener ellos la gente que quie
ran allá en la embajada pero que
salgan ahí a meterse en lo que no
les corresponde eso sí no

La bancada del PAN exigió
la comparecencia de Jesús Sea
de para que explique por qué el
gobierno mexicanos firmó una
adenda al T MEC sin conocer su

contenido su alcance y sus im
plicaciones

En tanto Miguel Ángel Man
cera coordinador del PRD decla
ró que Seade Kuri tiene que dar
detalles al Congreso de la Unión
sobre la Ley Complementaria al
T MEC que la Cámara de Repre
sentantes de los Estados Unidos

pretende aprobar para darle via
bilidad a estos agregados

Confió que pronto se encuen

tre el camino de la negociación
que permita que México no que
de en desventaja

Oue a la brevedad pudiera
comparecer el secretario para ex
plicarnos a detalle qué va a
pasar con los detalles del tratado

Pero como esta me parece a
mí que faltan todavía muchas ne
gociaciones Los cómo del tra
tado todavía no están negociados
se negoció un marco general pe
ro no están los detalles los deta
lles hoy no están negociados
vamos a tener que ir negociando
parte por parte

Por su lado Ricardo Monreal
presidente de la Junta de Coordi
nación Política convalidó la acla
ración que hiciera el representan
te comercial de Estados Unidos
Robert Lighthizer de que los agre
gados laborales que enviará Es
tados Unidos no son inspectores
y explicó que serán los jueces de
ambos países los que diriman los
conflictos en esa materia Alejan
dro Páez
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Urgen al Senado a
legalizar la cannabis

El senador perredista Miguel Ángel Mancera señala que el libro Mariguana
a la Mexicana de Nacho Lozano obliga a revisar el tema con una visión integral

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles glmm com nix

Activistas y consumidores
pidieron al Senado mexica
no no detener más tiempo
la legalización plena de la
mariguana al comentar los
aportes que el libro Marigua
na a la Mexicana de Nacho
Lozano ha brindado a la dis
cusión sobre el tema en Mé
xico única nación del T MEC
que no ha legalizado el con
sumo de esta droga

Nacho Lozano autor de
Mariguana a la Mexicana
recordó que Canadá es el
único país del T MEC que
ha regulado a nivel federal
la mariguana Estados Uni
dos lo ha hecho a nivel es
tados y genera investigación
científica para que no haya
prejuicios ni tentaciones de
criminalizar a los usuarios

Del otro lado de la fron
tera tenemos narcofosas
tenemos desaparecidos te
nemos ignorancia tenemos
miedo tenernos violencia
tenemos sangre y tenemos
un pendiente impresionan
te para con esas víctimas

dijo el también conductor de
Imagen TV

DESTACAN LA
IMPORTANCIA DEL TEMA
Invitado por Miguel Ángel
Mancera coordinador de los
senadores del PRD Nacho
Lozano destacó la importan
cia de que el Senado legisle
ya sobre el tema

Tienen frente a sí y así lo
he hablado ya con el sena
dor compartimos esa visión
una oportunidad histórica
pensando en las víctimas
pensando en los pacientes
que ven en los productos de
rivados de la mariguana una
oportunidad para elevar su
calidad de vida y en una de
esas salvar la vida pensar en
los usuarios que son crimi
nalizados hoy en día y que
pueblan en buena medida
las cárceles del país afirmó
Lozano

PIDEN VER A LOS
CAMPESINOS

El senador Miguel Án
gel Mancera destacó que
sin duda alguna el libro de
Nacho Lozano es una pro
vocación que obliga a revi
sar el tema con una visión

integral y llamó la aten
ción en que así como está el
avance del dictamen del Se
nado para la regularización
no implica beneficios para
los campesinos

Simplemente me parece
que va a ser todavía mucho
mayor el peso que van a sen
tir nuestros campesinos si se
deja como se está hablando
que se habla de la trazabili
dad y del testado de manera
muy suelta y que eso no va a
dar ningún beneficio expre
só el legislador federal

Durante la discusión Ma
riana Sevilla Lisa Sánchez
José Manuel García Vallejo
y Lolita ele la Vega hicieron
propuestas concretas para
mejorar el proyecto de dicta
men que el Senado retomará
a partir del próximo perio
do ordinario de sesiones que
comienza el 1 de febrero en
tre ellas licencias flexibles
no registro de consumidores
mejores esquemas para in
centivar la producción pero
sobre todo que la legislación
no responda a intereses co
merciales extranjeros por
que así no se beneficiará a
los mexicanos
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Entre las propuestas del
proyecto de dictamen que
el Senado de la Repúbli
ca retomará a partir del
próximo periodo ordinario
de sesiones que comien
za el 1 de febrero están
las licencias flexibles no
registro de consumidores
mejores esquemas para
incentivar la producción
pero sobre todo que la
legislación no responda
a intereses comerciales
extranjeros porque así no
se beneficiará a los mexi
canos

El conductor de Imagen Televisión Nacho Lozano acudió al Senado de la República invitado por Miguel
Ángel Mancera coordinador de los senadores del PRD donde habló del tema de la mariguana

Me parece que va a ser todavía mucho mayor el
peso que van a sentir nuestros campesinos si se
deja como se está hablando que se habla de la
trazabilidad y del testado de manera muy suelta y
que eso no va a dar ningún beneficio
MIGUEL ÁNGEL MANCERA
SENADOR DEL PRD
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PAN Crece
deudacon
paquete
económico
# Acusa que gobierno ejercerá
20 mmdp de manera discrecional
m Asegura que no beneficiará
las finanzas de los capitalinos
HÉCTOR CRUZ

metropoli eluniversaI com mx

El presidente del PAN capitalino
Andrés Atayde Rubiolo destacó
que con la aprobación del Paquete
Económico 2020 se favorece el
uso discrecional de recursos se
incrementan impuestos y la deu
da histórica de la Ciudad de Mé
xico por lo que los afectados se
rán los capitalinos

Explicó que si bien la Ciudad de
México es una de las entidades
que mayor aporta al Producto In
terno Bruto PIB del país con
2 7 la realidad es que el Paque
te Económico2020 nobeneficiará
las finanzas públicas ni el bolsillo
de los capitalinos

Por ello manifestó que Acción
Nacional está preocupado por la
aprobación de un paquete econó
mico que en nada beneficia a la
ciudad que contempla una su
bestimación tan alta de recursos y
que le permite al gobierno local al
menos 20 mil millones de pesos
para uso discrecional además
incrementarían los impuestos

No fue lo que prometieron Otra
vez nos miente acusó

Recordo que el ingreso y gasto
real en 2018 fueron de 252 7 mil
millones de pesos aunque para el

próximo año sólo aprobaron 238 9
mil millones por lo que al menos
20 mil millones podrán usarse
con total discrecionalidad es de
cir gasto fantasma

El manejo de la Hacienda Pú
blica deja mucho que desear
Las finanzas de la ciudad no van
bien y el colmo es que los resul
tados del gobierno de la ciudad
no cuadran con el nivel de re

cursos que le fueron aproba
dos lamentó

Asimismo cuestionó la aproba
ción de más de 38 mil millones de
pesos de compromiso a largo pla
zo para modernizar el Metro por
que esos recursos podrían salir si
se destina durante dos años del
equivalente al gasto fantasma
que obtendrá el gobierno capita
lino para el año entrante

Nosotros propusimos la apro
bación de 255 mil millones de pe
sos como base para promover la
inversión pública y evitar el incre
mento de impuestos pero no hi

cieron caso Ahora castigaran el
bolsillo de quienes vivimos en la
ciudady el de quienes promueven
la inversión en la ciudad es decir
el sector productivo reiteró
Culpa Por su parte el diputado
local del PAN Héctor Barrera atri
buyó a Morena la responsabilidad
de cualquier inacción guberna
mental ante posibles emergencias
que rebasen y no cubran el siste
ma actual de prevención y miti
gación de riesgos debido a la re
ducción de 37 millones967mil pe
sos al Presupuesto 2020 parala Se
cretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil

La reducción presupuestal no
se justifica al ser un organismo en
cargado de operaciones vitales
paralaprevención alertamientoy
atención de emergencias de las y
los pobladores de la Ciudad de
México destacó el panista

Advirtió que ante tal determi
nación el siguiente año la Ciudad
deMéxico se quedará lejos de con
tar con un modelo de atención a
riesgos de vanguardia y a la altura
de las exigencias sociales
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Ademas el también presidente
de la Comisión de Protección Civil
y Gestión Integral de Riesgos del
Congreso local recordó que a lo
largo del 2019 su partido promo
vió diversos incentivos legislati
vos para dotar de nuevas herra
mientas y de la tecnología nece
saria a dicha secretaría

Añadió que entre los compro
misos adquiridos por esa comi
sión delineó la adquisición de
material geográfico y equipo es
pecializado para la actualización
del Atlas de Riesgo local

Andrés Atayde Rubiolo presidente del PAN capitalino manifestó que el partido se encuentra preocupado
porque el Paquete Económico 2020 en nada beneficia a la Ciudad de México
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Ordenan cese
de Lily Téllez
en Morena
CARINA GARCÍA

nacion eluniversal com nix

La Comisión Nacional de Honesti
dad y Justicia CNHyJ de Morena
emplazó a su coordinador en el Se
nado Ricardo Monreal Ávila a se
parar en un plazo de tres días há
biles a la senadora Lilly Téllez

En un oficio de requerimiento fir
mado ayer los integrantes de esa
instancia establecieron que Téllez
no comparte respeta ni represen

ta los indicado en los documentos
básicos del partido razones por las
que no puede ni debe pertenecer
a la bancada

Entre los argumentos se expone
que Morena respeta las libertades
la igualdad en la diversidad los de
rechos de las mujeres y busca la eli
minación de toda forma de discri
minación y violencia homofóbica
y se considera que Téllez no defien
de ni comparte esos valores

No es protagonista del cambio
verdadero indica el escrito firma

do por Héctor Díaz Polanco Gracie
la Rodríguez y Adrián Arroyo

En el oficio se ordena a Monreal
que realice a la brevedad todas las
diligencias necesarias para la inme
diata separación de la C María Lilly
del Camien Téllez de la bancada de
Morena en el Senado de la Repú
blica de esta LXTV Legislatura

Téllez ha expresado su postura
antiaborto y contra el movimiento
que promueve el derecho de las
mujeres a decidir contra el matri
monio igualitario y contra la lega
lización del consumo de marihua
na por lo que consideró que Mo
rena traiciona al pueblo si respalda
ese tipo de decisiones
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Buscan que sea candidato en Tabasco para 2025

Ven de Gobernador
a López Obrador

Apuesta Rojas
a empatar tiempos
de elección local

y final de sexenio
ZEDRYK RAZIEL

Alejandro Rojas suplente del
senador Ricardo Monreal y
aspirante a la presidencia na
cional de Morena impulsa
una reforma a la Constitución
de Tabasco para que el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador pueda ser Goberna
dor de esa entidad en 2025

Rojas quien mantiene
un abierto activismo en la
contienda interna de Morena
para dirigir el partido dijo
que este martes hará la solici
tud formal a los diputados de
Tabasco

La reforma constitucio
nal consistiría en establecer
que la próxima elección es
tatal sea en 2025 a fin de que
López Obrador esté habilita
do para contender al concluir

su mandato como Presidente
Mi propuesta está sus

tentada en el hecho de que
nuestro Presidente de Méxi
co tiene un justificado amor y
querencia por la tierra que lo
vio nacer y que en dos ocasio
nes le fue robada la elección
para ser Gobernador de su
Estado y estoy convencido
de que no dejará nunca de
trabajar a favor de las me
jores causas del pueblo de
México y del sureste del País
explicó Rojas

Hay que reconocer que
es un hombre incansable y
un luchador social perma
nente a favor de los más po
bres olvidados y marginados
de México por lo que al tér
mino de su mandato como
Jefe del Ejecutivo querrá
continuar apoyando el sures
te mexicano y qué mejor que
lo haga desde esa posición
que seguramente el pueblo
de Tabasco lo reivindicará en
las urnas

El legislador suplente
confió en que López Obra
dor conservará su fortaleza
física e intelectual al concluir
su Presidencia

Por ello enviaré mañana
una carta dirigida al Con
greso del Estado de Tabas
co para que deliberen dicha
propuesta que seguro estoy
será avalada por ellos y por
los ciudadanos de ese hermo
sa entidad de la República
anunció

Apenas el fin de semana
justamente ante pobladores
de Tabasco y de Veracruz
López Obrador manifestó
que no aspira a reelegirse en
la Presidencia

No no va a haber reelec
ción porque yo soy maderista
sufragio efectivo no reelec
ción Yo hice el compromi
so de nada más estar hasta
2024 planteó en reiteradas
ocasiones durante la gira
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Revira oposición a titular de Segob

Dejemosderepartirnos
culpas por inseguridad
PAN Y PRD llaman a Sán
chez Cordero a que asuma
responsabilidad de la Federa
ción en la materia descartan
que violencia baje en 2020

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

La responsabilidad de bajar los
índices delictivos en el país es
de los tres órdenes de gobierno
y no sólo de los estados por lo

que es necesario dejar de repartir cul
pas reviró la oposición a la titular de
la Secretaría de Gobernación Segob
Olga Sánchez Cordero quien afirmó a
La Razón que algunos gobernadores no
están comprometidos en el combate a
la delincuencia

Más que repartir culpas es necesario
que los tres órdenes de gobierno se pon
gan a trabajar porque no debe haber cul
pables sino resultados

En este2020 se redujo elpresupuesto
para la FGR así como los recursos de los
equipos para las policías municipales y

creo que es mejor invertir en ello que en
otros programas No podemos pedir segu
ridad si no invertimos en seguridad dijo
Héctor Larios secretario general del PAN

Al respecto Ángel Ávila dirigente del
PRD opinó que la declaración de la encar
gada de la política interior fue desafortu
nada porque no se puede dejar de lado la
responsabilidad de la Federación

Ante la negativa del Presidente Andrés
Manuel López Obrador de modificar su
estrategia de seguridad nacional misma
que afirma tendrá efecto en el plazo de
un año Ávila descartó que esto vaya a su
ceder y por el contrario de no existir un
cambio de rumbo la violencia continuará

desatada por lo que instó al Ejecutivo a
implementar un nuevo plan
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Se lanza AN contra la
consulta por el Tren
Maya fue una acción
antidemocrática

Fue hecha sin la intervención de un
organismo autónomo por lo que
no es imparcial dice el blanquiazul

DE LA REDACCION

El pasado domingo se efectuó la
consulta sobre la construcción del
Tren Maya que involucra a los es
tados de Chiapas Tabasco Campe
che Yucatán y Quintana Roo por el
cual en el PAN nos pronunciamos
en contra de este ejercicio ya que se
realizó sin la intervención de un or
ganismo autónomo e independien
te es decir no contó con garantías
de imparcialidad sostuvo ayer
Riult Rivera coordinador nacional
de Medio Ambiente del Comité Eje
cutivo Nacional de ese partido

Por medio de un comunicado
Rivera agregó que además los
pobladores no tuvieron la informa
ción objetiva para decidir de ma
nera consciente lo que se traduce
como una acción antidemocrática

El blanquiazul manifestó su pre
ocupación por la falta de sensibili
dad por parte del gobierno federal
al llamar a esta consulta sin haber

informado a la población sobre el
impacto que puede causar en el me
dio ambiente si esa obra se llega a
construir

Agregó que diversas organizacio
nes ambientalistas y activistas de
fensores de la tierra se han pronun
ciado sobre el riesgo que implica la
construcción en esa parte del país
ya que existen especies endémicas
en la zona donde pasará el Tren
Maya lo cual dañaría de manera
grave a los ecosistemas sobre todo
porque habitan animales en peligro
de extinción

Acusó al gobierno de no informar
sobre la ruta final del tren ni las es
taciones no se cuenta con estudios
de impacto ambiental y restaura
ción de daños ecológicos esto
sólo demuestra de nueva cuenta
la inexperiencia para llevar a cabo
obras de esta magnitud donde no
miden las consecuencias y sola
mente se encargan de cumplir los
caprichos del Presidente mismos
que causarán devastación
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POR JESÚS PADILLA
j esus padilla reporteindigo com

La sanción contra el go
bernador de Nuevo

León Jaime Rodríguez
Calderón y el secretario de Go
bierno Manuel González por el

desvío de recursos humanos

para fines electorales tendrá
que esperar

Aunque la Comisión Anti
corrupción del Congreso lo

cal a cargo del diputado de
Movimiento Ciudadano Boni
facio de la Garza cuenta con
un dictamen que contempla
la destitución e inhabilitación

contra ambos funcionarios
por mayoría se aprobó diferir
el castigo

El argumento para pospo
ner este proyecto fue en el

sentido de que hasta que no
se resuelva la controversia de

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN que or
denó al Congreso suspender

cualquier sanción contra los
funcionarios los diputados no
avanzarán en el tema

El legislador de la bancada

del Partido del Trabajo Asael
Sepúlveda puso sobre la mesa

un punto de acuerdo para dife
rir la resolución del dictamen

de sanción hasta que no se

resuelva la controversia cons

titucional en la Suprema Corte
Se difiere en esta Comisión

la resolución del expediente
hasta en tanto se resuelva el

fondo de la controversia cons

titucional radicada por la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación es una petición especí
fica en esta Comisión solicitó

el diputado del PT
La propuesta fue respal

dada por la bancada del PAN
Morena Independiente Pro

gresista y Nueva Alianza du
rante la sesión de la Comisión

Anticorrupción y se declaró en
permanente

Horas más tarde fue apro
bada por la mayoría de los
diputados en el pleno del Con
greso y se ajustó el punto de
acuerdo de Sepúlveda donde

se le solicita a la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación que
resuelva lo más pronto posible
la controversia constitucional

que ampara al gobernador

La votación fue por 25
sufragios a favor del punto
de acuerdo 5 en contra y 8
abstenciones
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ACUERDAN DIFERIR
INHABILITACIÓN POR
BRONCOFIRMAS
Diputados aplazan sanción por la recabación
de firmas con recursos de N L su decisión para
no desacatar amparos del góber

Inhabilitación queda en vilo

Difieren votar sanción
aElBronco por firmas

EN COMISIÓN DE ANTICORRUPCIÓN diputados de 4
partidos y una independiente arman bloque y frenan propuesta
de MC alegan que sería desacato a las suspensiones de la SCJN
Redacción La Razón

Durante la sesión de este lunes

la mayoría de los diputados
que integran la Comisión de
Anticorrupción del Congreso

de Nuevo León no quisieron votar el
proyecto de dictamen por el que se san
cionaría con destitución e inhabilitación

al gobernadorJaime Rodríguez Calderón
y a su secretario general Manuel Gonzá
lez por lo que apoyaron diferir el caso

En un bloque legislativo que se armó
la mañana de ayer en la sesión de la co
misión los tres votos del PAN uno de
Morena uno de Nueva Alianza uno del
PT y uno de una diputada sin partido
fueron a favor de diferir esta votación
bajo el argumento de que podrían in
currir en desacato por las suspensiones
que ha obtenido Rodríguez Calderón en
el caso de las llamadas broncofirmas

En esta pesquisa se investiga el pro
grama Aliados Contigo del gobierno
del estado que presuntamente recaudó
signaturas de apoyo para la campaña
presidencial del mandatario estatal en
tre 2017 y 2018 para lo cual se habrían
utilizado recursos del erario y 572 ser
vidores públicos de la administración
estatal

Frente a la mayoría los tres diputados
de Movimiento Ciudadano no tuvieron

oportunidad de dar salida a su propues
ta de dictamen pese a que encabezan la
comisión con el diputado Arturo Bonifa
cio de la Garza Garza como presidente

El PRI que tiene la vicepresidencia de
este núcleo legislativo con la represen
tación del diputado Jorge de León Fer
nández sólo anunció que presentaría
una moción al dictamen en discusión

Así este proceso queda sin fecha para
volver a someterse a la Comisión de An

ticorrupcion pues el diputado del PT
Asael Sepúlveda dijo que esperarían el
veredicto de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN mientras que la
diputada morenista Delfina Beatriz de
los Santos advirtió que de votarla ahora
podrían ser sancionados penalmente

El proyecto perfilaba la destitución e
inhabilitación del gobernador de Nuevo
León así como el cese de Manuel Gon
zález quien fungió como mandatario in
terino durante la campaña de ElBronco

En la SCJN el ahora exministro Eduar
do Medina Mora antes de renunciar
otorgó en primera instancia una suspen
sión al gobernador A su salida del máxi
mo tribunal la controversia se turnó al
ministro Juan Luis González Alcántara

Carrancá quien dio nueva medida sus
pensional el pasado 15 de noviembre

En el mismo sentido Manuel Gon
zález obtuvo un amparo de parte del
Tribunal de Justicia Administrativa de
Nuevo León

oeldato
El senador Samuel García promotor de la
denuncia acusó que los diputados salvaron al
Bronco de ser sancionado Sólo Movimiento Ciu

dadano demostró que buscaba la destitución
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Agenda política dispersa
impulsa popularidad de AMLO
En plenos festejos y actividades prenavideños
incluyendo posadas y aguinaldos sube de
nuevo el porcentaje de mexicanos que aprueban
la gestión del presidente López Obrador el
incremento no es grande pero forma parte de un
periodo de aumentos continuos que hoy tienen la
aprobación más alta en más de un mes
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11 isíorico aumento
de 20 al salario
mínimo en 2020

Será de 3 746 al Se fortalecerá el Recuperar el
mes en zonas de la mercado interno poder adquisitivo
frontera norte sube con esa alza señala llevará tiempo
5 y pasa a 5 641 López Obrador y será gradual

El presidente Andrés Manuel López Obrador y Carlos Salazar
Lomelín titular del Consejo Coordinador Empresarial conversan
durante la ceremonia realizada en Palacio Nacional en la cual se
anunció el incremento histórico a los salarios mínimos El mandatario

resalto que el poder adquisitivo perdió 75 por ciento en mas de tres
décadas Con el alza anunciada estoy seguro que en 2020 vamos
a crecer y esto consolidará la economía porque se fortalecerá el
mercado interno Foto Cristina Rodríguez
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Con López Obrador el salario
mínimo se ha incrementado 36
El aumento de 20 logrado por consenso y unanimidad detonará el crecimiento en 2020

NÉSTOR JIMÉNEZ
Y ENRIQUE MÉNDEZ

En un acuerdo por consenso y
unanimidad el gobierno federal
empresarios y dirigentes sindicales
anunciaron un aumento de 20 por
ciento al salario mínimo para 2020
que será de 3 mil 746 pesos al mes
y de 5 por ciento en la zona libre de
la frontera norte donde será de 5
mil 641 pesos mensuales el mayor
incremento logrado en 40 años

Con ello para el próximo año el
salario se incrementará de 102 69
pesos al día a 123 22 pesos y en la
zona libre de 176 72 a 185 56 pesos

La recuperación del poder adqui
sitivo que perdió 75 por ciento en
más de tres décadas llevará tiem
po no se resuelve por completo
pero con el aumento anunciado en
Palacio Nacional estoy seguro que
en 2020vamos a crecer y consolida
rá la economía porque se fortalece el
mercado interno dijo el presidente
Andrés Manuel López Obrador

En una ceremonia en la que el
anuncio fue celebrado con aplau
sos el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial CCE Carlos
Salazar Lomelín dijo que el objetivo
de incrementar los ingresos de los
trabajadores no sólo es superar la
línea de bienestar individual sino
pasar al bienestar familiar y que esto
se logrará cuando el salario mínimo
sea de 6 mil 500 pesos al mes esto
es de 216 60 pesos al día

Refirió que el incremento salarial
ha sido una lucha de muchos años
por parte de las organizaciones
empresariales que siempre nos
topamos con excusas la más recu
rrente que los aumentos dispararían
la inflación pero con el nuevo salario
se estimulará el consumo crecerá
la demanda y también la inversión

Eufórico de pie a pesar de su
condición de salud el presidente del
Congreso del Trabajo y secretario
general de la Confederación de Tra

bajadores de México Carlos Aceves
del Olmo se dirigió a López Obra
dor apunte este aumento como
uno de sus éxitos señor Presidente

Incluso consideró que esta medi
da permitirá que el salario mínimo
se vaya convirtiendo en una pieza
de museo Más aún indicó que los
asalariados podrán pasar a un es
tadio distinto donde puedan tener
elementos en su mesa para dar de

comer a sus familias y que el ajus
te tendrá impacto en las revisiones
contractuales

Al anuncio realizado en el anti
guo Salón de Tesorería acudieron
los secretarios de Hacienda Eco
nomía y Energía Arturo Herrera
Graciela Márquez y Rocío Nahle
el presidente del Consejo Mexica
no de Negocios Antonio del Valle
el presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana
Gustavo de Hoyos el presidente de
la Asociación de Bancos de México
Luis Niño de Rivera el presidente
de la Asociación Nacional de Tien
das de Autoservicio Vicente Yáfiez

Por el sector obrero además de
Aceves del Olmo entre otros Isaías
González Cuevas de la Confedera
ción Revolucionaria de Obreros y
Campesinos el secretario general
de la Confederación Regional Obre
ra Mexicana Rodolfo González y
Arturo Olivos Cerda dirigente del
Sindicato Nacional de Trabajadores
del Seguro Social

Después de escuchar los alcan
ces de la medida López Obrador la
definió como una buena noticia y
resaltó que él mismo no pensó que
en su primer año de gobierno se lo

grara primero un aumento como el
de 16 por ciento que está vigente y
ahora de 20 por ciento

Recordó cómo el poder adquisiti
vo se deterioró en las tres décadas
recientes y que cuando empezó el
auge económico comercial en China
se hablaba como una de sus ventajas
comparativas lo bajo de sus salarios

El sueldo en México era mayor

que el de China Ahora no es así
Cambiaron las cosas China sí se
convirtió en una potencia económi
ca tasas de crecimiento de más de
10 por ciento anual y aumentaron su
salario nosotros perdimos mucho
poder adquisitivo dijo

En el caso de México resaltó re
cuperar el poder adquisitivo llevará
tiempo será gradual sin afectar las
fuentes de trabajo y las empresas
porque lo contrario sería contra
producente sería desatar inflación
y representaría mortandad de ne
gocios Ojalá recuperemos lo que se
perdió sin ocasionar desequilibrios
sin que se produzca inflación de ma
nera concertada

Agradeció la dimensión cívica y
social de los empresarios e incluso
se dijo conmovido por el discurso
de Salazar Lomelín respecto de

que no sólo es importante lo econó
mico sino lo social

Ello luego de que el empresario
sostuvo que es a través del salario
como se demuestra la responsabili
dad social de las empresas y resaltó
que del encuentro surgen dos noti
cias adicionales llegar a una línea
de bienestar familiar que pasa por
la decisión de las empresas de au
mentar los salarios sin causar nin
gún efecto indeseable a la economía
y el compromiso de los trabajadores
de incrementar su productividad y
un movimiento de empresas que
buscan llegar lo más rápido posible
a dicha línea

Aceves del Olmo en tanto ponde
ró el enorme reto que representó
llegar al acuerdo por consenso con
los empresarios pero resaltó que si
bien Salazar Lomelín es difícil para
las negociaciones nos ablandamos
ambas partes en beneficio de los
trabajadores

Refirió que previo al encuentro
comentó con el director del Institu
to Mexicano del Seguro Social Zoé
Robledo que si se logran tres años
continuos de este tipo de aumentos
se incrementarán las cuotas y mejo
rará el servicio
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vamos a crecer
en 2020 AMLO
ZEDRYK RAZIEL

Con la política de aumentar
20 por ciento el valor del
salario mínimo y la ratifi
cación del T MEC se sien
tan las bases para que la
economía crezca en 2020
aseguró ayer el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador

Afirmó que otro fac
tor que contribuye a es
te escenario es que la in
flación este año será de 3
por ciento que el peso se
ha fortalecido y que hay fi
nanzas públicas sanas que
han permitido no aumentar
impuestos

Yo estoy seguro de
que en 2020 vamos a cre
cer y eso va a consolidar la
economía de nuestro país
sostuvo durante el anuncio
del aumento al salario mí
nimo en Palacio Nacional

Tenemos condiciones

inmejorables para que haya
crecimiento y bienestar en
el País ramos a lograr que
haya crecimiento bienes
tar y vamos también a se
renar el País va a haber paz
tranquilidad ramos a resol
ver el grave problema de la
inseguridad y la violencia

Ante líderes de orga
nizaciones empresariales
y sindicales el tabasque
ño hizo un reconocimien
to a la iniciativa privada por
coadyuvar en el aumento
salarial

Que esta iniciativa es
té apoyada e impulsada
por los representantes deí
sector empresarial es algo
excepcional son empresa
rios que tienen dimensión
social

El Presidente recono
ció que no había imagina
do que se lograría que el
salario mínimo recuperara
tanto valor en poco tiempo
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Estado y mercado deben tener
un equilibrio López Obrador
ALONSO URRUTIA

ENVIADO

MONTERREY NL

Durante la inauguración del
congreso internacional Innova
ción Educativa organizado por
el Tecnológico de Monterrey el
presidente Andrés Manuel López
Obrador sostuvo que es necesario
buscar un equilibrio entre el Esta
do y el mercado No puede haber
un Estado que asfixie la iniciativa
de la sociedad civil un Estado au
toritario que aplaste pero tampo
co se puede pensar que sólo debe
participar en el desarrollo del mer
cado porque es el otro extremo

El Presidente subrayó la impor
tancia de que el Estado cumpla
con su responsabilidad social al
tiempo de asumir su papel fun
damental en la generación de ri
queza pero no dejar al mercado su
distribución para eso es el Estado

se tienen que complementar
EL mandatario explicó su polí

tica de becas a los sectores popu
lares en todos los niveles educati
vos que suman 11 millones de las
cuales 300 mil están destinadas
a la educación superior Ante las
autoridades del Tec anunció un
inminente acuerdo entre su go
bierno y esa institución para que
mediante aportación de ambas
partes jóvenes de familias humil
des de comunidades de pueblos
marginados con mucho talento
puedan estudiar en el Tecnológico
de Monterrey comentario que
generó aplausos del estudiantado

En su oportunidad el presiden
te de la institución Salvador Al
va aseguró que es una época de
cambios vertiginosos en los que
hay sectores fundamentales de la
sociedad que no han avanzado a
la misma velocidad y en materia
educativa se enfrenta un dilema
porque la realidad es que vivi

mos en un mundo que enseña con
el modelo del siglo XVIII con un
profesorado nacido en el siglo XX
y para un alumnado del siglo XXI

Agregó que en un mundo glo
balmente conectado en el que hay
un desencanto generalizado con
las políticas públicas y sociales
que han excluido a millones de
personas del desarrollo y el bien
estar en el ámbito educativo la
formación de estudiantes no debe
limitarse a darles conocimientos
técnicos sino una formación in
tegral de salud física emocional
y mental en tanto que en salud
debe dejarse atrás la prioridad a
su carácter reactivo para atender
lo preventivo

López Obrador delineó los pun
tos básicos de sus políticas públi
cas a partir del aspecto central
combate a la corrupción y gobier
no austero Si hay corrupción no
hay modelo económico así sea el
mejor que pueda tener éxito
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Aunque tienen derecho

Clandestina
ley en EU de
inspectores
afirmaAMLO
POR URBANO BARRERA

Como clandestina consideró
ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador la ley de agrega
dos que el gobierno de Estados
Unidos pretende incluir en el
marco del acuerdo de libre co
mercio trilateral

Esto sale de manera clandes

tina aunque tienen desde luego
derecho porque es un país libre
soberano de presentar sus inicia
tivas y el Congreso de aceptar
las modificarlas o rechazarlas
señaló

Indicó que se buscará a través

del diálogo y la cooperación un
nuevo punto de acuerdo

Al inicio de su conferen

cia matutina dijo que la fir
ma del tratado comercial por
parte de los tres Ejecutivos
de México Estados Unidos y
Canadá es un gran avance

Clandestina la ley de
agregados de EU AMLO
Dice sin embargo que es su derecho

porque es un país libre
Como clandestina consideró ayer
el presidente Andrés Manuel López
Obrador la ley de agregados que el
gobierno de Estados Unidos pretende
incluir en el marco del acuerdo de

libre comercio trilateral

Esto sale de manera clandestina
aunque tienen desde luego derecho
porque es un país libre soberano de
presentar sus iniciativas y el Congreso

de aceptarlas modificarlas o rechazar
las señaló

Indicó que se buscará a través del
diálogo y la cooperación un nuevo
punto de acuerdo en este aspecto

Al inicio de su conferencia matu

tina dijo que la firma del tratado comer
cial por parte de los tres Ejecutivos de
México Estados Unidos y Canadá es
un gran avance

Un paso hacia la cooperación entre
los tres países y va a ayudar mucho a la
economía de México indicó

Recordó que el proceso está muy vin
culado al Congreso de Estados Unidos y
habló de la iniciativa de ley por parte de
Estados Unidos de incluir inspectores

La semana pasada representantes
de los Gobiernos de México Estados
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Unidos y Canadá firmaron en la capital
mexicana la versión definitiva del T

MEC que incluye las modificaciones
acordadas entre la Casa Blanca y los
legisladores estadounidenses del Par
tido Demócrata en materias laboral y
medioambiental

Andrés Manuel López Obrador Están en su derecho
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Descarta el
Presidente
represalias en el
caso García Luna

# Sí se aportarán datos
que sean solicitados hay
columnistas nerviosos

LLAMA A COLUMNISTAS NERVIOSOS A COOPERAR

El gobierno no indagara
asuntos relacionados
con García Luna AMLO
El Presidente presentó los resultados de la consulta
sobre el Tren Maya e invitó a empresarios a participar
NÉSTOR JIMÉNEZ Y
ENRIQUE MÉNDEZ

En medio de las investigaciones que
realiza Estados Unidos relaciona
das con la detención del ex titular
de la Secretaría de Seguridad Pú
blica SSP en el sexenio de Felipe
Calderón Genaro García Luna se
ñalado por las autoridades de ese
país por presuntos vínculos con
el cártel de Sinaloa el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sostuvo que el gobierno mexicano
no iniciará indagatorias al respec
to para que no se interprete como
represalia o linchamiento político
pero cooperarán con toda la infor
mación que se solicite

Afirmó que hay columnistas ner
viosos porque estuvieron involucra
dos con el ex funcionario a quienes
recalcó que la justicia estaduniden
se permite reducir penas a cambio
de información

Durante su conferencia de pren
sa también se presentaron los re
sultados de la consulta ciudadana
sobre el Tren Maya en la que 93
mil 142 personas de las 100 mil
940 que votaron respaldaron el
proyecto tras lo cual en enero se

harán las primeras licitaciones Se
presentó también un balance de la
subasta efectuada en Los Pinos en
la que se recaudaron 78 3 millones
de pesos con la oferta de autos de
lujo casas joyas y dos aeronaves
que serán destinados para obras en
caminos de Nayarit y Guanajuato

El mandatario empezó ayer su
conferencia de prensa con un men
saje en el que abordó entre otros te
mas el caso de García Luna quien
fue detenido la semana pasada

Al referirse a las columnas perio
dísticas en las que se ha criticado la
actuación del gobierno frente a los
agregados laborales del T MEC que
plantea aprobar Estados Unidos el
jefe del Ejecutivo agregó Leía yo
a un columnista de esos que están
ahora muy nerviosos tensos por
que estuvieron involucrados en los
asuntos de García Luna o están im
plicados los que fueron partícipes
a todos los que están involucrados
una recomendación respetuosa es
que se serenen se tranquilicen que
el que nada debe nada teme

Tras llamarlos a colaborar con
información así como cambiar de
opinión y rectificar apuntó que lo
que hará su gobierno en este caso
es cooperar toda la información

que nos soliciten se va a entregar
pero no iniciaremos investigaciones
para que no se malinterprete que
no se vaya a decir o pensar siquiera
que es una represalia

También reiteró su instrucción
para que en las dependencias fe
derales no trabajen quienes estén
involucrados tampoco sudar
calenturas ajenas que cada quien
asuma su responsabilidad

Al ofrecer detalles sobre la con
sulta en los 84 municipios por don
de pasará el Tren Maya el Presiden
te llamó a los empresarios a que se
preparen para las licitaciones que
iniciarán en enero El proyecto re
presentará una inversión de 120 mil
millones de pesos de los cuales la
mitad saldrá del cobro de impues
tos a turistas de aquí a 2024

Para la consulta se montaron
268 mesas y se escuchó a comuni
dades indígenas y a la población en
general explicó la subsecretaría de
Desarrollo Democrático Participa
ción Social y Asuntos Religiosos de
la Secretaría de Gobernación Dia
na Álvarez Maury Se realizaron 30
asambleas en cuatro lenguas maya
chol tzotzil y tzeltal agregó Adelfo
Regino titular del Instituto Nacio
nal de los Pueblos Indígenas
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Impulsan AMLO y Tec
becas parajóvenes
Colaboración Queremos que talentos de familias humildes
y de pueblos marginados puedan estudiaren el tecnológico
CESAR CUBERO
Y JANNET LÓPEZ PONCE
MONTERREY

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dio a conocer su
intención de firmar un convenio
para dotar de becas ajóvenes de
escasos recursos para que pue
danestudiar en elTecnológico de
Monterrey

En la inauguración del sexto
Congreso Internacional de In
novación Educativa CHE Tec
2019 en el Tecnológico de Mon
terrey el Presidente dijo que su
gobierno quiere trabajar de ma
neraconjunta con la institución
enbeneficio de laeducación

Parte del acuerdo que quere
mos suscribir con el Tec es que
aportemos la Federación una
parte de recursos y el Tecnoló
gico otra parte y hagamos un
acuerdo para que jóvenes de fa
milias humildes de comunida
des de pueblos marginadosycon
mucho talento puedan estudiar
enelTecnológicodeMonterrey
mencionó

El Presidente se llevó las pal
mas de los asistentes con este
anuncio Después insistió en que
su gobierno está dando la máxi
ma atención a la educación al
ofrecer II millones de becas aes
tudiantes de escasos recursos de
todos los niveles educativos

De acuerdo con Salvador Al
va presidente del Tecnológico
de Monterrey hay sectores en
el país como el de la educación

que no han avanzado como de
bieran Consideró además que
hay planes educativos del siglo
XVIII aplicados por profesores
del sigloXXyrecibidos poralum
nos del siglo XXI Les estamos
enseñando el mundo viejo a los
alumnos yno el nuevo

Por su parte López Obrador
durante su discurso puso énfa
sis en que el principal objetivo
de la llamada cuarta transforma
ción 4T que lidera es desterrar
la corrupción a la cual se refirió
como el principal problema de
México

El titular del Ejecutivo federal
agregó que bajo su administra
ción se tienen finanzas sanas de
bido al combate a la corrupción
que se ha emprendido y refren
dó que derivado de ello no habrá
más impuestos ni incrementos a
los ya existentes ni tampoco un
alzaen los combustibles

López Obrador precisó otros
cuatro puntos claves que su go
bierno busca concretar un equi
librio entre el papel del Estado y
el del mercado unbalance entre
el crecimiento y bienestar dar
atención preferente a la gente
humilde ypromover el fortaleci
miento de losvalores culturalesy
morales

Si no hay justicia y no hay
bienestar no puede haber paz
social Cómo vamos a podervi
vir en paz en un país con tanta
pobreza donde a los jóvenes se

les discrimina
Que aportemos nosotros una

parte de recursos y que el Tec
aporte otra yhagamos un acuer
do para que jóvenes con mucho
talento marginados puedan es
tudiarenel Tecnológico de Mon
terrey Quevívanlos fundadores
del Tec de Monterrey por su vi
sión finalizó el Presidente

Y ADEMÁS

Congreso
internacional
El evento que reúne a mas
de 3 mil 600participantes
de 34 países yque con
tarácon14conferencias
fue inaugurado de manera
oficialporSalvadorAlva
presidente del Tecnológico
de Monterrey
Tambiénestuvieronpre
sentes eljefe de laOficina
de laPresidencia Alfonso
Romo elpresidente del
Consejo deAdministra
ción de Femsa JoséAnto
nio Fernández Carbqjal el
gobernador de Nuevo
León Jaime Rodríguez
Calderón y37 rectores de
universidades de todo el
mundo Previo alainaugu
ración se realizó laponen
ciadelprofesorde laUni
versidad de Harvard Eric
Mazur
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ElPresidentedestacóque sugobiernoestádandomáximaatenciónalsectoreducativa ARACELI LOPE
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AMLO BUSCA
UNIR EL BEISBOL
MEXICANO
Andrés Manuel López Obrador
no oculta su gusto por el béisbol y
ahora tiene en mente unificar a la
Liga Mexicana de Béisbol LMB y
la ligaMexicanadel Pacífico LMP
enunasola yyase hablade que será
en2021 cuando lo anterior ocurra

Los 16 conjuntos de la LMB es
tán de acuerdo en la fusión mien
tras que de la LMP Charros Algo
doneros y Sultanes son los únicos
que aprobarían la creación de la
nueva liga La oficina de la LMB no
ha emitidounapostura alrespecto
de la información de una posible
fusión con la LMP

Según publica la sección Can
cha del diario Reforma AMLO
tiene planeada una reunión con
los dueños de los 16 equipos de la
LMB y los 10 de la LMP en la cual
planteará la creación de una sola
liga de béisbol con 26 franquicias

La reunión del mandatario
con los involucrados en el béisbol

mexicano está planeada para esta
tarde pero no está divulgado el si
tio donde se llevará a cabo yel ob
jetivo es que sea más sencillo que
los peloteros mexicanos tengan la
oportunidad de salir con rumbo
a la pelota de Grandes Ligas y las
organizaciones locales tengan la
oportunidad de obtener una re
muneración económica

Pero no estarán solamente los

arriba mencionados y los propie
tarios de las novenas de pelota
mexicana también estáplaneado
que acudan los empresarios Car
los SlimyCarlos Bremer así como
la titular de Conade Ana Guevara

Cabe destacar que las dos ligas
tienen un calendario diferente
pueslaLMB esveraniega mientras
que la LMP es invernal redacción
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Zanja Estados Unidos controversia sobre monitoreo laboral

Aclaran agregados
no inspeccionarán

Revisa Seade

con Lighthizer
alcances de ley
para T MEC
JOSÉ DFAZ briseño

WASHINGTON Sólo 48 ho
ras después de que México
presentara su inconformidad
sobre la intención de desig
nar funcionarios diplomá
ticos para supervisar la re
forma laboral en el País en
el marco del nuevo acuerdo
comercia T MEC el Gobier
no de Estados Unidos zanjó
la controversia

En la víspera del inicio
de la discusión de la Ley de
Implementación del T MEC
en la Cámara baja de EU el
subsecretario para Améri
ca del Norte de la Cancille
ría Jesús Seade se reunió
con el Representante Comer
cial Robert Lighthizer para
conocer los alcances de la
iniciativa

El funcionario estadou
nidense aclaró que la figura
de agregados laborales que
contempla el proyecto es una
práctica común que no son
inspectores y que cumplirían
con las leyes mexicanas

La Administración in
cluyó lenguaje en la legis
lación de implementación
del T MEC que autoriza a
hasta cinco agregados del

Departamento de Trabajo
para trabajar con sus con
trapartes mexicanas indi
có Lighthizer en una misi
va entregada a Seade tras el
encuentra

Este personal no será
inspectores de trabajo y res
petará todas la ley mexicana
relevante expuso

Tras casi seis meses de
negociación a puerta cerra
da con la mayoría demócra
ta Lighthizer envió el viernes
pasado el texto de la legisla
ción de implementación del
T MEC que será analizada a
partir de hoy en el pleno del
Comité de Medios y Arbitrio
de la Cámara de Represen
tantes de EU

El Gobierno de EU ha

estacionado personal en va
rias Embajadas de todo el
mundo incluso en México
para ayudar a Gobiernos ex
tranjeros a mejorar las condi
ciones de trabajo señalóen
la misiva

Luego de que el Gobier
no de México aseguró que
la Administración de Donald
Trump no lo consultó sobre
la designación de agrega
dos laborales el Subsecreta
rio Seade viajó el domingo a
Washington

Tras la reunión con
Lighthizer explicó que estos
días habían sido valiosos para
obtener claridad

Estoy satisfecho con la
aclaración Ahora nos dan

algo clarificatorio se ganó
algo importante manifestó
en conferencia de prensa al
terminar su visita

El tener agregado o no
tenemos el derecho de acep
tarlo o rechazarlo pero cuál
es la función de qué se es
tá hablando Entonces ahora
nos dan algo que es perfecta
mente clarificatorio Enton
ces ya Se aclara Entonces si
se ganó algo importante muy
importante

Con la primera versión
del T MEC aprobada en no
viembre de 2018 la oficina de
Lighthizer enlistó una serie
de tareas que los agregados
laborales de EU tendrían tra
bajar con contrapartes con
sindicatos con sociedad civil
dar ayuda técnica y repartir
fondos de fortalecimiento de
capacidades

Hoy martes el Comité de
Medios y Arbitrio de la Cá
mara Baja de EU sostendrá
una votación sobre la ley de
implementación del T MEC
lo que da pie a una eventual
ratificación en el pleno de di
cho cuerpo legislativo en es
ta semana antes de iniciar el
receso de Navidad

Según reportes de me
dios pero sin una confirma
ción oficial la presidenta de
la Cámara de Representan
tes la demócrata Nancy Pe
losi podría poner a votación
la legislación sobre el T MEC
el miércoles o el jueves
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i El subsecretario delaSRE y negociador del T MEC
Jesús Seade al salir del encuentro con el Robert Lighthizer
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Garantizan verificaciones a cargo de panelistas
Carta dirigida a Jesús Seade Subsecretario paraAmérica delNorte de la SRE mediante la cual el representante comercial de EU
Robert Lighthizer explica los alcances de los agregados en materia laboral

Estimado
subsecretario Seade
Escribo en respuesta a su
carta del 14 de diciembre
de 2019 con respecto a la
legislación de implementa
ción que la Administración
Trump presentó al Congre
so la semana pasada en re
lación con el Acuerdo Esta
dos Unidos México Canadá

Como es típico en las
Embajadas de Estados Uni
dos en las principales capi
tales extranjeras la Emba
jada de Estados Unidos en
México actualmente alber
ga agregados de más de una
docena de agencias federa
les incluido el personal de
los Departamentos de Agri
cultura Comercio Defensa
Tesorería y Justicia

Estas personas brindan
experiencia técnica para
apoyar la misión diplomá
tica de Estados Unidos en
México El Gobierno de EU
ha puesto personal en varias
Embajadas de todo el mun
do incluido en México para
ayudar a los Gobiernos ex
tranjeros a mejorar las con

diciones de trabajo
México a su vez tiene

muchos agregados en Esta
dos Unidos desde la Secre
taría de Gobierno de Méxi
co la Secretaría de Defensa
Nacional la Secretaría de
Seguridad y Protección Civil
la Fiscalía General el Centro
Nacional de Inteligencia la
Secretaría de Economía la
Secretaría de Agricultura y
Desarrollo rural el Servicio
de Administración Tributa
ria y la Unidad de Inteligen
cia Financiera

La Administración in

cluyó lenguaje en la legis
lación de implementación
del T MEC que autoriza a
hasta cinco agregados del
Departamento de Trabajo
para trabajar con sus contra
partes mexicanas trabajado
res y grupos de la sociedad
civil en la implementación
de la reforma laboral mexi
cana incluso proporcio
nando asistencia técnica y
desembolsando fondos para
el desarrollo de capacidades
y brindar asistencia al nuevo
comité laboral interagencial
del gobierno de EU

Estas personas no se
rán inspectores de trabajo
y cumplirán con todas las
leyes mexicanas relevantes

Como sabe el mecanis
mo de respuesta rápida del
T MEC el primero de su ti
po específico para la instala
ción permite que un panel
independiente compuesto
por tres personas elegido
por ambas partes solicite
verificaciones in situ en
cualquiera de nuestros tres
países cuando haya pregun
tas de buena fe sobre si se
les están negando derechos
laborales a trabajadores de
algún punto en particular

Pero esas verificaciones
serán realizadas por pane
listas independientes no por
los agregados laborales

El T MEC es un gran
acuerdo para Estados Uni
dos y México Espero con
interés trabajar con usted y
sus colegas para garantizar
que el acuerdo entre en vi
gor lo antes posible

Sinceramente

Robert E Lighthizer
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Argumenta Comité Judicial caso contra Presidente en informe

Acusan a Trump
de traición al país
Vota Cámara baja
cargos mañana
alistan el juicio
en el Senado
THE NYT NEWS SERVICE

WASHINGTON El Comi
té Judicial de la Cámara de
Representantes presentó for
malmente su caso para desti
tuir al Presidente de Estados
Unidos Donald Trump en
un informe de 658 páginas
publicado ayer que argumen
ta que e Mandatario traicio
nó a la nación al abusar de
su puesto para su beneficio
personal

El reporte no contiene
nuevas acusaciones o prue
bas contra Trump pero ofre
ce una descripción detallada
de los dos cargos de juicio
político que el Comité apro
bó por abuso de poder y obs
trucción al Congreso

Se espera que el pleno de
la Cámara vote mañana sobre
si destituyen al Presidente en
ejercicio por tercera vez en la
historia de la nación lo que
pondría en marcha un juicio
en el Senado a principios del

próximo año donde se vati
cina que Trump sea absuelto
dada la mayoría republicana

El Presidente Trump ha
colocado sus intereses políti
cos y personales por encima
de nuestra seguridad nacio
nal nuestras elecciones libres
y justas y nuestro sistema de
controles y equilibrios seña
la el informe

Se ha involucrado en un
patrón de mala conducta que
continuará si no se controla
En consecuencia el Presi
dente Trump debería ser acu
sado y destituido de su caigo

El documento argumen
ta que la Cámara baja debe
ría acusar al Mandatario de
abuso de poder por retener
a Ucrania casi 400 millones
de dólares en ayuda de se
guridad con el fin de que in
vestigara al ex Vicepresiden
te estadounidense Joe Biden
su potencial rival político en
2020

Cuando el Presidente
exige que un Gobierno ex
tranjero anuncie investiga
ciones dirigidas a su rival
político interno corrompe
nuestras elecciones indica

el reporte
También insta a la Cá

mara a aprobar un cargo que
acusa al Mandatario de obs
truir las labores del Congreso
por negarse a proporcionar
documentos e impedir de
claraciones de testigos argu
mentando que dicha acción
no es adecuada para el líder
de una sociedad democrática

El informe incluye una
disensión de 20 páginas del
representante Doug Collins
de Georgia que acusa a los
demócratas en el panel de
llevar a cabo un proceso in
justo en un intento partidis
ta de expulsar a Trump de
su caigo debido a su disgusto
por él y sus políticas

El caso no solo es débil
sino que baja peligrosamen
te el listón para futuros enjui
ciamientos escribe

Los demócratas no han
podido hacer una acusación
creíble y basada en hechos
para decir que este Presiden
te merece un juicio político

En tanto el líder de la
minoría demócrata en la Cá
mara alta Chuck Schumer
planteo ayer una hoja de ru
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ta para un posible juicio po
lítico en el Senado y pidió
la comparecencia de nuevos
testigos como el ex asesor de
Seguridad Nacional de la Ca

sa Blanca John Bolton y el je
fe interino de Gabinete Mick
Mulvaney

Mediante una carta en
viada a todos los senadores

Schumer también sugiere
que el 6 de enero se inicien
los preparativos en el Senado
y que el día 7 John Roberts
líder de la Suprema Corte

de Estados Unidos jure co
mo presidente de esa Cámara
como dicta la Constitución
para presidir el juicio
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